
А у нас 
в рунете газ
Гражданам предложили 
поторговать за рубежом 
от имени «Газпрома»

В сети появились мошенниче
ские сайты, предлагающие граж
данам от лица «Газпрома» прода
вать газ за границу c прибылью 
в 30%. Эти ресурсы рекламиру
ются в Google и на YouTube. Акти
визация подобных схем, по мне
нию экспертов, связана со вполне 
реальным интересом  розничных 
инвесторов. Газовые котиров
ки уже больше года растут, сто
имость фьючерса побила не
сколько исторических рекордов, 
а инструментов для биржевой 
торговли не так уж много и росси
янам они малоизвестны.

С июня по август только в зоне 
.ru зарегистрированы 43 домена, 
связанные с розничными инвести-
циями в газ, рассказал „Ъ“ сооснова-
тель проекта StopPhish Юрий Другач. 
По данным «СерчИнформ», за квар-
тал в рунете появились не меньше 
300 доменов со словами gaz, в том 
числе в сочетании со словом invest. 
В основном это мошеннические ре-
сурсы. По некоторым из них присут-
ствует реклама в Google, хотя сайты 
могут быть уже недоступны, отмеча-
ет ведущий аналитик «СерчИнформ» 
Леонид Чуриков. Такие сайты также 
рекламируются и на YouTube, заме-
тил корреспондент „Ъ“. В «Газпроме» 
не ответили на запрос.

Мошенники предлагают росси-
янам «перепродавать газ по специ-
альным ценам». «Закупочные цены 
на 30% ниже для граждан РФ»,— ут-
верждают они. Чтобы усыпить бди-
тельность, злоумышленники не тре-
буют номер карты сразу, а просят 
оставить на сайте контакт. По номе-
ру телефона звонит вполне грамот-
ный специалист, и уже он «работает 
с клиентом», объясняет гендиректор 
Phishman Алексей Горелкин.

Мошенники защищают сайты 
от сканеров служб безопасности 
с помощью различных приемов: на-
пример, на главной странице мо-
жет стоять переадресация на Google, 
а страница с фейковым предложе-
нием будет находиться внутри сай-
та, то есть по более сложному адресу, 
рассказывает Юрий Другач.

Первые сайты на тему инвести-
ций в газ начали появляться еще 
год назад, отмечает господин Дру-
гач. За последний год в Infosecuri-
ty a Softline Company выявили и за-
блокировали более 1,2 тыс. ресурсов 
в рамках этой схемы, уточнил генди-
ректор компании Кирилл Солодов-
ников. Причем качество ресурсов 
растет: исправляются баги, опти-
мизируется код, выбираются наи-
более стабильные хостинги, пишет 
Telegram-канал @In4security.

Ранее злоумышленники предла-
гали фейковые выплаты жертвам 
мошенничеств от лица «Газпрома» 
(см. „Ъ“ от 6 мая).
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Был бы ум бы у Думбуя
Международное сообщество не согласилось  
со свержением президента Гвинея Альфы Конде
Военный переворот в Гвинее, 
в результате которого президент 
Альфа Конде оказался под стра
жей, вызвал  единодушное осу
ждение международного со
общества. Особенно громко 
возмутились страны, у которых 
в Гвинее есть экономические ин
тересы: они опасаются пересмо
тра действующих контрактов. 
Россия среди прочих потребова
ла освобождения господина Кон
де — одного из своих близких за
рубежных партнеров. Переворот 
произошел накануне планиро
вавшегося — но в последний мо
мент отмененного — визита в РФ 
главы МИД Гвинеи.

Гвинея будет выполнять все свои 
обязательства по добыче полезных 
ископаемых, пообещал в понедель-
ник подполковник Мамади Думбуя, 
под чьим командованием накануне 
«Группа сил специального назначе-
ния» вооруженных сил Гвинеи взяла 
штурмом президентский дворец и аре-
стовала главу государства 83-летнего 
Альфу Конде. Глава мятежников под-
черкнул «свою приверженность обес-
печению благоприятного режима для 
иностранных инвестиций в стране». 
В качестве доказательства, что новые 
хозяева страны не будут мешать работе 
иностранных компаний, было приня-
то решение отменить комендантский 
час в тех районах страны, где идет гор-
норудное производство. Мамади Дум-
буя также заверил, что не будет устра-
ивать «охоту на ведьм» против членов 
правительства, и рассказал о планах 
начать консультации, которые «опре-
делят общие параметры» переход-
ного периода. В то же время судьба 
свергнутого президента вечером в по-
недельник оставалась неизвестной. 
Накануне утверждалось, что он содер-
жится в некоем «безопасном месте» 
под контролем военных.

В воскресенье гвинейская хунта, 
по западноафриканской традиции 
приняв звучное название «Нацио-
нальный комитет по сплочению и раз-
витию», приостановила действие кон-
ституции, распустила правительство, 
анонсировала замену губернаторов 
и префектов новыми военными ад-
министраторами и вызвала на сове-
щание бывших членов правительст-
ва. В своем первом видеообращении 
к нации подполковник Думбуя назвал 
несколько чувствительных для насе-
ления внутренних проблем страны, 
которыми он оправдывает переворот. 
Это тяжелая социально-политическая 
и экономическая обстановка, дис-

функциональность республиканских 
институтов, инструмента лизация 
правосудия.

Сейчас при производстве 20% алю-
миния в мире используются бокситы 
из Гвинеи — одной из самых бедных 
стран. Алюминиевая ассоциация уже 
выразила обеспокоенность этой си-
туацией (см. подробнее на стр. 1 и 8). 
Слова Мамади Думбуя о «благоприят-
ном режиме» должны были успоко-
ить международное сообщество, ко-
торое единодушно осудило военный 
переворот. «Насилие и любые некон-
ституционные меры только подорвут 
перспективы Гвинеи в плане мира, 
стабильности и процветания»,— зая-
вил официальный представитель Гос-
департамента США Нед Прайс. Ана-
логичную позицию заняли ООН, ЕС 
и Африканский союз. Самая же гром-
кая критика переворота прозвучала 
из уст России и Китая, которых связы-
вало самое тесное партнерство с Аль-
фой Конде. «В Москве выступают 
против любых попыток неконститу-
ционной смены власти. Требуем осво-
бождения Альфы Конде, обеспечения 
его неприкосновенности. Считаем не-
обходимым скорейшее возвращение 
ситуации в Гвинее в конституционное 
русло»,— подчеркнули в МИД РФ. При-
мечательно, что именно на этой неде-
ле Москву с рабочим визитом должен 
был посетить министр иностранных 
дел Гвинеи Ибраим Халиль Каба. В свя-
зи с развитием ситуации переговоры 
были отменены.

На территории Гвинеи сейчас нахо-
дятся 315 российских граждан, в основ-
ном сотрудники Роспотребнадзора, 
а также компаний «Русал» и Nordgold, 
сообщил «РИА Новости» пресс-атташе 
посольства РФ Родион Садыков. По ин-
формации посольства, никто из них 
не пострадал. В Гвинее работает мно-
го иностранных компаний, но в целом 
страна находилась в сфере влияния ки-
тайского и российского бизнеса.

мировая политика — с6

«Сейчас цена на нефть 
искусственно регулируется»
Глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов  
о сделке ОПЕК+, энергопереходе и налогах

Российские нефтяники готовятся нара
щивать добычу по мере того, как участ
ники соглашения ОПЕК+ ослабляют 
ограничения. Как готовится к восста
новлению производства ЛУКОЙЛ, о воз
можности энергетического перехода 
и новых проектах „Ъ“ рассказал прези
дент компании Вагит Алекперов.

— Последние несколько лет ЛУКОЙЛ ак-
тивно развивает зарубежные проекты. 
Значит ли это изменение фокуса работы 
компании?
— Россия в рамках нашей подтвержденной 
стратегии всегда остается приоритетом. В свое 
время мы определили, что на страну будет при-
ходиться около 80% инвестиций, оставшую-
ся часть планируем тратить за рубежом, в ре-
гионах стратегического интереса: это Каспий 
за пределами РФ, Западная Африка, Ближний 
Восток и Мексика. В прошлом году в связи 
с пандемией мы увеличили на 14% вложения 
в РФ и сократили их объем за рубежом: получи-
лось распределение 84% на 16%, то есть акцент 
еще больше сместился на российские проекты.
— Куда пошли эти средства?
— Увеличили программу буровых работ 
по сравнению с 2019 годом. Многие наши 
показатели в России достигли максимума: 
глубина переработки на НПЗ составит 95% 
с пуском комплекса глубокой переработ-

ки нефтяных остатков в Нижнем Новгоро-
де, утилизация газа в этом году будет 97%. 
То есть реализованы все проекты, связанные 
с модернизацией НПЗ, с утилизацией газа, 
у нас нет сегодня таких проблем, как у кол-
лег. И за счет этого смогли направить средст-
ва на увеличение бурения. Объемы проход-
ки продолжат расти, к 2023 году планируем 
выйти на 4 млн м буровых работ в год в РФ.
— Исходя из каких параметров сделки 
ОПЕК+ появился такой прогноз по бу-
рению?
— На сегодня параметры соглашения до кон-
ца 2022 года определены и, надеюсь, не бу-
дут меняться. Не хотелось бы снова видеть 
цены на нефть выше $100 за баррель, так как 
это может стимулировать инвестиции в ма-
лоэффективные проекты и потом опять при-
вести к обрушению рынка. Стоимость нефти 
$65–75 за баррель комфортна для потребите-
лей, и страны—участники ОПЕК+ нацелены 
на ее сохранение за счет регулирования объе-
мов. Я думаю, что альянс ОПЕК+ создан навсег-
да. Просто регулирование может быть разным 
в зависимости от ситуации. Пока сентябрь 2022 
года — это рубеж, когда ограничения должны 
сойти к нулю. Сейчас у компании остановлено 
до 90 тыс. баррелей добычи в сутки, надеемся, 
что они будут востребованы рынком.
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У Александра Лукашенко 
длинные сроки
Мария Колесникова и Максим Знак  
приговорены быстро и жестко

Суд Минска 6 сентября признал винов
ными в заговоре с целью захвата влас
ти и приговорил к 11 и 10 годам колонии 
оппозиционеров Марию Колесникову 
и Максима Знака. Вердикт вынесли бы
стро, а само заседание прошло в спе
цифическом формате — его объявили 
открытым, но на деле закрыли. При
говор подтвердил: после прошлогод
них протестов на свободе в Белорус
сии будут только те политики, которым 
это разрешит президент Александр 
 Лукашенко.

Финальное заседание по делу Марии Ко-
лесниковой и Максима Знака было назначе-
но на 12:00. Но люди стали собираться воз-
ле суда Минского района уже с девяти утра. 
К полудню их было больше сотни. Многие 
пришли с букетами цветов и с надеждой, 
что смогут попасть в зал. Накануне было 
объявлено, что в отличие от всех предыду-
щих — закрытых — заседаний это пройдет 
в открытом режиме. Вскоре выяснилось, 
что это не так.

Проходы к суду были предусмотритель-
но перекрыты ограждениями, у которых де-
журили милиционеры. В здание они пропу-
стили только родственников обвиняемых 
и их адвокатов. Никто из приехавших туда 
дипломатов из европейских стран и США 
пройти не смог: они не обратились в бе-

лорусский МИД за разрешением посетить 
суд. А без него сотрудники милиции внутрь 
не пускали.

После заседания защитники и Алек-
сандр Колесников, отец Марии Колесни-
ковой, рассказали, что когда вошли в зал, 
то обнаружили, что он заполнен. По оценке 
защитника подсудимой Владимира Пыль-
ченко, там находились 45–50 человек. При 
этом ни родственники, ни адвокаты не зна-
ли ни одного из них и раньше никогда 
не видели. Эта организованная массовка 
позволила, с одной стороны, говорить об от-
крытом суде, а с другой — лишить подсуди-
мых возможности увидеть своих сторонни-
ков и почувствовать их поддержку.

На вынесение приговора ушло не больше 
пяти минут. Обвинение настаивало на том, 
что подсудимые должны провести в коло-
нии 12 лет. Судья, однако, решил иначе: Ма-
рия Колесникова получила 11 лет обычной 
колонии, а Максим Знак — десять, но в ко-
лонии усиленного режима. Новость об этом 
появилась еще до того, как адвокаты и род-
ственники осужденных вышли на улицу. 
И собравшихся на улице людей не удивила.

На оправдательный приговор никто 
не рассчитывал: в Белоруссии их полити-
кам не выносят.
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Глава гвинейских мятежников подполковник Мамади Думбуя заверил  
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Мировой рынок алюминия стоит на пороге дефицита боксита из‑за 
государственного переворота в Гвинее, которая является одним из круп‑
нейших источников сырья. Алюминиевая ассоциация уже выразила 
обеспокоенность ситуацией. По мнению источников „Ъ“, только «Русал» 
может потерять до трети производства алюминия. Но стоимость металла, 
и так находящаяся на десятилетних максимумах, под влиянием событий 
в Гвинее дополнительно возросла, что может, по оценкам аналитиков, 
с лихвой компенсировать издержки, связанные с перебоями в поставках 
сырья. При этом, полагают они, любая власть в стране будет заинтересо‑
вана в притоке экспортных средств.

От произошедшего 5 сентября переворота в Гвинее пострадала мировая алюминие-
вая отрасль. Местные военные объявили о захвате власти в стране, арестовав президента 
страны Альфу Конде. Позже последовали заявления о закрытии границ, роспуске прави-
тельства и парламента и приостановке действия конституции (подробнее см. стр. 6).

Основатель «Русала» Олег Дерипаска в своем Telegram-канале сообщил, что пере-
ворот может серьезно встряхнуть рынок алюминия, так как 20% мирового производства 
алюминия используют бокситы из этой страны. Потребности глиноземных заводов 
«Русала» обеспечиваются на 80% поставками с бокситодобывающих активов группы. 
В Гвинее на компанию приходится половина добычи бокситов — 7,3 млн тонн 
из 14,8 млн тонн по итогам 2020 года. с8
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 27,5

процента составил в августе 2021 года прирост стоимости импорта товаров из стран даль-
него зарубежья по сравнению с августом 2020 года, сообщила ФТС. В прошедшем месяце в РФ было 
ввезено товаров на $21,8 млрд. Рост частично объясняется низкой базой августа 2020 года, когда на фоне 
пандемии импорт упал на 11,2% в годовом сравнении. Впрочем, основной прирост связан с увеличением 
потребления на фоне восстановления экономики, хотя темпы этого увеличения в целом сокращаются: 
после апрельских 48,7% в мае 2021 года импорт вырос на 39,4%, в июне — на 28,6%, в июле — на 31% год 
к году. По итогам всех восьми месяцев 2021 года показатель увеличился на 29,9%, до $166,6 млрд.

 ФИНАНСОВЫЕ РЫНКИ

Страховщики  
преодолели пандемию

Российский страховой бизнес 
по итогам первой половины 2021 
года превзошел показатели со-
поставимого периода не только 
2020-го, но и «докоронавирусного» 
2019 года, фиксирует ЦБ. По ито-
гам первого полугодия общие сбо-
ры рынка составили 894   млрд 
руб.— с ростом на 21% к шести ме-
сяцам 2020 года.

Причинами такого роста в Ин-
ституте страхования Всероссийско-
го союза страховщиков (ВСС) на-
зывают восстановление экономи-
ческой активности, существенный 
рост кредитования физлиц с сопут-
ствующим страхованием их рисков, 
а также инфляционное увеличение 
стоимости объектов страхования.

Две трети прироста сборов обе-
спечили сегменты страхования жиз-
ни (+56   млрд руб.) и страхования 
от несчастных случаев и болезней 
(+45,22   млрд руб.). Максимальный 
рост средней премии страховщи-
ков в сравнении с прошлогодними 
показателями произошел в сегмен-
те каско (+18%, до 36,7 тыс. руб.), 
что вызвано ростом цен на авто-
мобильном рынке. В ОСАГО рост 
средней стоимости полиса соста-
вил лишь 2% (до 5,6 тыс. руб.). 
В ВСС отмечают, что рост цен 
на ОСАГО сильно ниже инфляции, 
которая, по данным ЦБ, сейчас со-
ставляет 6,5%.

Страховые выплаты клиентам 
в первом полугодии также вырос-
ли — на 29,6% (до 384,5   млрд руб.). 
Рост выплат и уменьшение дохо-
да от инвестиционной деятельно-
сти ожидаемо скорректировали фи-
нансовый результат участников рын-
ка. «Сокращение результатов от ин-
вестиционной деятельности вызва-
но снижением доходов за вычетом 
расходов от операций с иностран-
ной валютой по причине отрицатель-
ной переоценки валютных активов 
по итогам первого полугодия 2021 
года и высоких доходов по этой ка-
тегории в аналогичный период про-
шлого года на фоне ослабления ру-
бля»,— отмечает регулятор. 

Совокупная прибыль страховщи-
ков сократилась на 20% и по ито-
гам полугодия составила 121   млрд 
руб. Рентабельность капитала сни-
зилась до 24,2% — но ЦБ счита-
ет ее по-прежнему высокой. Глава 
ВСС Игорь Юргенс говорит, что ре-
зультаты первого полугодия свиде-
тельствуют в пользу реализации оп-
тимистичных сценариев по итогам 
всего года. Глава страхового броке-
ра «РТ-Страхование» Николай Галу-
шин отмечает, что 55% сборов — 
это банковское страхование и обя-
зательные виды. Компаниям следует 
развивать рыночные виды страхова-
ния, чтобы не становиться придатка-
ми банков, считает он.

Татьяна Гришина
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Единый план по достижению национальных 
целей развития предлагается сделать глав-
ным проектным документом расширенно-
го правительства. Для этого его актуализа-
цию синхронизируют с бюджетным циклом, 
в том числе в регионах, показатели его ис-
полнения сделают публичными, в частности 
в сводках Росстата, и включат в него ини-
циативы социально-экономического раз-
вития и систему KPI губернаторов. Руково-
дить реализацией «передвижного» плана до 
2030 года будет президиум Совета при пре-
зиденте по стратегическому развитию — его 
возглавляет премьер-министр.

Минэкономики предлагает новую транс-
формацию системы плановых документов 
правительства. В проекте постановления Бе-
лого дома «О системе управления достиже-
нием национальных целей развития» ведом-
ством описаны будущий статус единого плана 
и его место в системе стратегического плани-
рования: видимо, предлагаемая (и с большой 
вероятностью уже согласованная) схема станет 
с осени-зимы 2021 года постоянной.

В ней единый план, по существу, является 
центральным плановым документом госсек-

тора экономики и для правительства, и для ре-
гионов, и для президентской ветви власти. На-
помним, сейчас план по достижению пяти на-
циональных целей утвержден до 2030 года, 
но формально не синхронизирован с бюд-
жетным циклом. Проект предлагает создание 
в плане «движущейся рамки» трехлетнего пла-
нирования, синхронизированной с трехлет-
ним же графиком прогноза социально-эконо-
мического развития (от которого отталкивает-
ся трехлетний федеральный бюджет), при со-
хранении целей до 2030 года. Регионам реко-
мендуется осуществлять в своих госпрограм-
мах корректировки ежеквартально (а при не-
обходимости помесячно) и направлять плано-
вые показатели по наццелям ответственным 
исполнителям госпрограмм, при этом в сам 
единый план предполагается напрямую ин-
тегрировать оценки эффективности (KPI) глав 
регионов. Такая схема впервые создает меха-
низм прямого сопряжения работы регионов 
и Белого дома по наццелям, а учитывая, что 
эти цели ставятся во главу угла,— и схемы ко-
ординации их бюджетов через единый план.

В план также предлагается включить «ини-
циативы социально-экономического разви-

тия» (см. „Ъ“ от 20 июля), для системы нацпро-
ектов, как и для госпрограмм он, очевидно, 
станет вышестоящим документом стратегиче-
ского планирования — ранее в администра-
тивной логике это было не всегда ясно. KPI ин-
ститутов развития и госкомпаний в план пока 
не интегрируются — видимо, это вопрос вре-
мени, хотя и довольно длительного.

«Головным органом», от имени которого 
осуществляется мониторинг исполнения пла-
на, будет президиум Совета по стратегическо-
му развитию и нацпроектам. Напомним, по 
статусу это президентский совет, который, 
впрочем, действует в основном в периметре 
полномочий исполнительной власти: обеспе-
чение деятельности президиума совета возла-
гается на проектный офис Белого дома, а все 
методическое обеспечение достижения наци-
ональных целей — на Минэкономики. Прези-
диум раз в полгода будет утверждать доклад об 
исполнении наццелей (его готовит министер-
ство), «подвижная» часть единого плана будет 
обновляться раз в год (очевидно, одновремен-
но с бюджетом, соответственно, в этот момент 
план косвенно будет одобряться и Госдумой). 
Текущая редакция единого плана при этом 

«утверждается распоряжением правитель-
ства», а мониторинг его выполнения в предло-
женной схеме будет доступен через подсисте-
му ГАС «Управление» в режиме реального вре-
мени — загрузка в подсистему региональных 
и ведомственных данных по умолчанию про-
исходит не реже раза в квартал, а часть фор-
мируется в ней онлайн. Росстат включит ряд 
показателей в федеральный план статистиче-
ских работ, то есть они будут публиковаться 
статведомством как независимая оценка.

Формат «передвижной рамки», давно при-
нятый в Минфине и Минэкономики, позво-
ляет избавить единый план от советской «ло-
гики пятилеток» с фиксированными датами 
исполнения и подгонкой результатов — в РФ 
они имеют тенденцию привязываться к пре-
зидентским электоральным циклам. В пред-
ложенной Минэкономики версии предпола-
гается проектная логика для связки Белого 
дома и регионов — альтернативой, видимо, 
было бы или жесткое подчинение региональ-
ных бюджетов Минфину, или принятие реги-
онами подчиненных федеральным наццелям 
целей развития.

Дмитрий Бутрин

Ежегодная пятилетка
План по наццелям станет единым, обновляемым и частично трехлетним

Как стало известно „Ъ“, в новой госпро-
грамме научно-технологического разви-
тия (НТР) РФ акцент будет сделан на под-
держке создания конечных продуктов 
и технологий. Для этого предполагается 
увязать ее с приоритетами стратегии НТР, 
в том числе «омолодить» состав исследо-
вателей, нарастить участие бизнеса в фи-
нансировании изысканий и сконцентри-
ровать усилия на перспективных направ-
лениях, включая медицину, АПК и энер-
гетику. Госпрограмма стоимостью бо-
лее 1 трлн руб. консолидирует бюджет-
ные расходы на науку, а ее конечными ре-
зультатами должны стать седьмое место 
в мире по объему разработок и превра-
щение РФ в нетто-экспортера технологий 
и технологических услуг.

Госпрограмма «Научно-технологическое 
развитие РФ» будет сразу формироваться на 
базе новых, в первую очередь проектных под-
ходов, рассказали „Ъ“ в Минобрнауки. О стар-
те работы над документом в конце августа со-
общил вице-премьер Дмитрий Чернышенко 

(см. „Ъ“ от 26 августа). Стоимость новой госпро-
граммы составит более 1 трлн руб. за счет объе-
динения всех научных расходов бюджета и мо-
жет быть увеличена за счет новых инициатив 
социально-экономического развития РФ, кото-
рые подготовило правительство.

Акцент на поддержку создания конечных 
продуктов и технологий будет обеспечен «че-
рез реализацию комплекса мер по четырем 
институциональным приоритетам — лидер-
ство и исследовательские фронтиры, кадры 
и человеческий капитал, взаимодействие 
и кооперация, инфраструктура и среда — 
и семи предметным приоритетам стратегии 
НТР: новые технологии, энергетика, медици-
на, АПК, безопасность, освоение простран-
ства, социогуманитарные вызовы», рассказа-
ли „Ъ“ в ведомстве.

Цель, которую Минобрнауки закладывает 
в новую госпрограмму,— достижение к 2030 
году седьмого места в мировом рейтинге по 
объему научных исследований и разрабо-
ток. Для этого внутренние затраты на иссле-
дования и разработки должны достичь 1,64% 

ВВП, а отношение объема частного и бюд-
жетного финансирования — вырасти до 75%. 
Отметим, что в последние годы, по данным 
ЮНЕСКО, научные расходы РФ снижались 
до 0,99% ВВП с 1,07% в 2014 году (в среднем 
в мире показатель, наоборот, рос — с 1,73% 
в 2014-м до 1,79% в 2018 году). Эксперты Ин-
ститута статистических исследований и эко-
номики знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ оценива-
ли показатель на 2019 год в сопоставимые 
1,13 трлн руб., или 1,03% ВВП. Основным 
источником финансирования НИОКР было 
государство (66,3% против 70,3% в 2010 году), 
но доля вложений компаний (на фоне сокра-
щения общего объема расходов) выросла 
с 25,5% до 30,2%.

Впрочем, анонсируя программу, Дмитрий 
Чернышенко отмечал, что для ее реализации 
большую угрозу представляет не недофинан-
сирование, а «инертность научного сообще-
ства». По его словам, необходимо переосмыс-
лить и перезагрузить подход именно в веде-
нии самих научных проектов. Вероятно, поэ-
тому один из целевых показателей, которые 

министерство закладывает в документ,— рост 
доли молодых специалистов (до 39 лет) до 50%.

В практическом плане проектная «пере-
загрузка» госпрограммы должна привести 
к тому, что к 2030 году экспорт Россией тех-
нологий и услуг технологического характера 
превысит их импорт на 15%. Пока, по данным 
ИСИЭЗ, пропорция обратная — объемы рос-
сийского экспорта и импорта технологий пре-
высили в 2020 году $4,5 млрд и $4,8 млрд, но 
участие страны в такой торговле за последние 
20 лет выросло в 20 раз — ее суммарный обо-
рот в 2020 году достиг исторического максиму-
ма в $9,4 млрд.

В Минобрнауки также отметили, что в сей-
час завершается формирование федерально-
го бюджета и паспортов госпрограммы, ее 
структурных элементов. В конце августа гла-
ва ведомства Валерий Фальков сообщал, что 
госпрограмму планируется обсудить в сентя-
бре с бизнес-сообществом. В октябре ожидает-
ся представление новой госпрограммы на пре-
зидентском Совете по науке.

Венера Петрова

Наука как проект
Минобрнауки определило приоритеты новой научной госпрограммы

Главной темой начавшейся вчера в Сочи Всероссийской 
недели охраны труда стали принятые в период панде-
мии нововведения Трудового кодекса, в частности пере-
писанного в этом году раздела об охране труда на произ-
водстве. Также чиновники и эксперты обсудили измене-
ния состояния занятости, вызванные пандемией,— воз-
никший дефицит кадров, который заставляет работода-
телей конкурировать за работников, создавая в том чис-
ле и более безопасные и комфортные рабочие места.

В понедельник в Сочи стартовала Всероссийская неделя 
охраны труда — главное мероприятие Минтруда для обсуж-
дения темы производственного травматизма. Конференция 
2020 года, как и многие другие правительственные форумы, 
была отменена из-за пандемии. Так что первый день меропри-
ятия был посвящен обсуждению, с одной стороны, накопив-
шихся за это время законодательных изменений, с другой — 
произошедшей за время борьбы с вирусом трансформации 
рынка труда.

Вице-премьер Татьяна Голикова на пленарной сессии фору-
ма сообщила, что за последние десять лет общее количество 
несчастных случаев на производстве в России снизилось в 2,1 
раза. Схожую динамику демонстрирует и показатель таких слу-
чаев с тяжелыми последствиями. «Только в 2020 году общее ко-
личество несчастных случаев на производстве снизилось на 
19,1%, несчастных случаев с тяжелыми последствиями — на 
11,8%»,— отметила вице-премьер. В то же время эта статисти-
ка по-прежнему вносит свой большой вклад в число смертей 
граждан в трудоспособном возрасте (на эту категорию населе-
ния приходится до трети всех умерших). Экономические поте-
ри из-за производственного травматизма в правительстве оце-
нивают в 1,6% ВВП.

Чтобы снизить число травм и смертей на производстве, на-
помнил глава Минтруда Антон Котяков, реформирован деся-
тый раздел Трудового кодекса, регулирующий вопросы охра-
ны труда. «Благодаря нововведениям этого раздела мы смо-

жем внедрять на производствах управление персональными 
рисками и перейти от списочного подхода при охране труда 
к индивидуальному»,— отметил министр. По его словам, об-

новление кодекса в первую очередь затронет 10 млн росси-
ян, занятых на предприятиях с вредными и опасными усло-
виями труда.

Глава Минтруда считает, что сейчас «социально ответствен-
ная политика работодателя по отношению к работнику» вы-
ходит на первый план. Об этом, по его словам, свидетельству-
ет то, что 44% граждан до 30 лет хотят сменить сферу работы, 
в том числе и в поисках более безопасных и комфортных ус-
ловий труда. Усилить интерес к теме профилактики травма-
тизма может и складывающийся на рынке труда дефицит ка-
дров. По словам главы РСПП Александра Шохина, с этой про-
блемой сейчас столкнулось множество компаний. Как ранее 
отмечал ЦБ, возвращение уровня безработицы к допандеми-
ческим значениям приведет к тому, что зарплаты будут расти 
быстрее производительности труда и работодатели будут ак-
тивнее конкурировать за сотрудников (см. „Ъ“ от 2 сентября). 
Впрочем, серьезность проблемы дефицита кадров пока силь-
но варьируется от региона к региону — в некоторых, как от-
метила Татьяна Голикова, допандемические показатели еще 
не достигнуты.

Отметим, что переход к уровню безработицы, который был 
бы ниже «естественного» для российского рынка труда значе-
ния, очевидно, сыграет на руку работникам. При этом дефи-
цит кадров может подтолкнуть предприятия к более широко-
му внедрению проектного подхода, уже сейчас, по словам гла-
вы комитета Госдумы по труду и социальной политике Яросла-
ва Нилова, он встречается настолько часто, что правительству 
имеет смысл задуматься о введении почасовой минимальной 
оплаты труда.

Анастасия Мануйлова

Дефицит кадров заставляет о них заботиться
В Сочи чиновники и эксперты обсудили проблемы охраны труда

Вице-премьер Татьяна Голикова в ходе Всероссийской 
недели охраны труда отметила двукратное снижение  
числа несчастных случаев на производстве  
за последние 10 лет  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА



Коммерсантъ   l   Вторник 7 сентября 2021 №160   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Центризбирком на вчерашнем заседа-
нии в очередной раз подверг критике ра-
боту избирательной системы Санкт-Пе-
тербурга. Поводом стало увольнение 
сразу 17 председателей участковых из-
биркомов (УИК) одного района города 
и их переход на работу в УИК другого 
района. По словам источников „Ъ“, при-
чиной кадровых перемещений может 
быть выдвижение главы фракции «Еди-
ной России» в заксобрании Петербурга 
Александра Тетердинко в Госдуму от 
Красносельского района. В итоге ЦИК 
обязал петербургский горизбирком от-
менить новые назначения в УИК и снять 
с работы одного из замешанных предсе-
дателей теризбиркомов.

Причиной очередного «разноса» рабо-
ты городской избирательной комиссии 
Санкт-Петербурга на заседании Центризбир-
кома 6 сентября стало увольнение 19 членов 
УИК (17 из них — председатели) из комиссий, 
находящихся в зоне ответственности териз-
биркома (ТИК) №48 (Московский район). Все 
они перешли на работу в новые участковые 
комиссии в зоне ответственности ТИК №47 
(Красносельский район). Председателями, 
правда, стали только шестеро из уволивших-
ся. Назначение уволившихся в новые комис-
сии произошло 26 августа, а до 31 августа они 
еще числились на предыдущих местах рабо-
ты. В то же время по закону член комиссии 
с правом решающего голоса не может на од-
них и тех же выборах состоять в другой ко-
миссии. Кроме того, по словам председателя 
ЦИКа Эллы Памфиловой, копии заявлений 

уволившихся, которые петербургский избир-
ком направил в ЦИК, будто бы подписаны од-
ной рукой, из-за чего ЦИК намерен 

обратиться в правоохранительные органы.
На прошлой неделе госпожа Памфило-

ва уже грозила избиркому Санкт-Петербур-
га прокурорской проверкой по этому пово-
ду. Особенно председателя ЦИКа возмутило 
то, что члены УИК уволились под предлогом 

возросшего из-за трехдневного голосования 
объема работы, и то, что двойное назначение 
прошло мимо внимания горизбиркома.

Источники „Ъ“, знакомые с избиратель-
ным процессом в Петербурге, говорят, что 
Красносельский район города считается во-
тчиной главы фракции «Единой России» в го-
родском заксобрании Александра Тетердин-
ко. По их словам, переход членов УИК на ра-

боту в комиссии этого района связан с тем, 
что господин Тетердинко выдвинулся от него 
в депутаты Госдумы. 

На заседании 6 сентября ЦИКа глава пе-
тербургского избиркома Наталья Чечина 
и член комиссии, глава ее юруправления 
Олег Зацепа рассказали, что председателям 
ТИК в государственной автоматизирован-
ной системе (ГАС) «Выборы» доступна инфор-
мация только по их территории, поэтому ко-
миссия, принимавшая членов УИК на рабо-
ту, не знала, что те еще не уволились с преды-
дущих мест работы. 

Зампред ЦИКа Николай Булаев возмутил-
ся объяснениями городского избиркома. 
«Вы меня одного за идиота считаете или всех 
членов ЦИКа? Вы понимаете, что 47-й и 48-й 
ТИК были в сговоре»,— заявил господин Бу-
лаев и охарактеризовал происходящее «иг-
рой в идиотизм». Он счел необходимым не 
только отменить решения о назначении чле-
нов комиссий, но и отстранить от должности 
председателя ТИК №47 Елену Тюленеву. Элла 
Памфилова спросила госпожу Чечину, встре-
чалась ли она с председателями ТИК №47 
и №48. Та ответила, что встречалась в минув-
шую пятницу и заявила им о недопустимости 
таких нарушений.

В итоге ЦИК принял постановление, обя-
зывающее горизбирком Петербурга отме-
нить решения о назначении уволивших-
ся членов УИК и досрочно прекратить пол-
номочия госпожи Тюленевой. При этом, по 
мнению Эллы Памфиловой, всем 17-ти пред-
седателям УИК больше не место в избира-
тельной системе. 

Госпожа Памфилова не первый раз демон-
стрирует недовольство работой петербург-
ского горизбиркома. Это единственная в сво-
ем роде комиссия, которой ЦИК трижды вы-
ражал недоверие официально. В 2019 году та-
кая оценка была дана по итогам муниципаль-
ных выборов. В мае 2020 года ЦИК обратил 
внимание на невыполнение петербургски-
ми избиркомами ряда судебных решений. 
Наконец, осенью 2020 года из-за несостояв-
шихся по вине горизбиркома довыборов в го-
родское заксобрание ЦИК не только признал 
работу комиссии неудовлетворительной, но 
и предложил ее членам досрочно сложить 
полномочия. Дошло до того, что предыдущий 
председатель горизбиркома Виктор Минен-
ко переложил на своего заместителя обязан-
ность выступать на заседаниях ЦИКа. В ноя-
бре 2020 года Элла Памфилова добилась его 
увольнения. 

Близкий к ЦИКу собеседник „Ъ“ напомина-
ет, что конфликт с петербургским горизбирко-
мом начался практически с самого прихода 
Эллы Памфиловой на пост председателя ЦИКа 
в 2016 году. С тех пор сменились уже три пред-
седателя, но лучше не стало: «Проблема в том, 
что Санкт-Петербург по-прежнему существу-
ет в парадигме 90-х годов, тот беспредел, кото-
рый там был,— он никуда не делся. А руковод-
ство города и местные правоохранительные 
органы делают вид, что все в порядке». В 2019 
году госпожа Памфилова даже жаловалась на 
происходящее в Санкт-Петербурге президенту 
Путину, вспоминает собеседник „Ъ“.

Елена Рожкова, Афанасий Сборов; 
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

ТИК заподозрили в сговоре
ЦИК обязал горизбирком Санкт-Петербурга отменить переназначение членов УИК

Низкий уровень конкуренции 
на выборах губернаторов-2021 
объясняется событиями ше-
сти-семилетней давности, ког-
да власти старались избежать 
совмещения выборов в Госдуму 
2016 года со сложными губерна-
торскими кампаниями, и неже-
ланием оппозиции отвлекаться 
от думских выборов. Это следует 
из доклада Фонда развития гра-
жданского общества (ФоРГО). 
Его авторы также пророчат суще-
ственную ротацию губернатор-
ского корпуса сразу после избра-
ния новой Думы.

ФоРГО, возглавляемый экс-на-
чальником управления президен-
та по внутренней политике и глав-
ным консультантом «Единой Рос-
сии» (ЕР) на нынешних выборах Кон-
стантином Костиным, подготовил 
доклад о губернаторских выборах 
2021 года. Ни в одном из регионов 

реальной конкуренции эксперты не 
ждут и прогнозируют, что кампании 
пройдут по референдумному сцена-
рию. В связи с этим, как отмечается 
в докладе, некоторые политологи 
жалуются, что «текущая выборная 
серия получается очень предсказуе-
мой, а потому неинтересной». «Зада-
ча эксперта не должна исчерпывать-
ся брезгливым навешиванием ярлы-
ков. Следует вникнуть самим и объ-
яснить публике, почему эти выборы 
именно такие, почему они не могли 
быть другими»,— объясняют авторы 
доклада смысл своего исследования.

По их мнению, конфигурацию 
выборов-2021 определили события 
2014–2015 годов. Кремль тогда зара-
нее расчищал год выборов в Госдуму 
от сложных региональных кампа-
ний, поэтому многие губернаторы, 
чей срок полномочий истекал в 2016 
году, заменялись или шли на пере-
выборы на год-два раньше. В итоге 

в 2016 году прямые выборы губер-
наторов прошли лишь в семи реги-
онах. Из избранных тогда руково-
дителей на второй срок сейчас идут 
трое: тульский и тверской губерна-
торы Алексей Дюмин и Игорь Руде-
ня, а также глава Чечни Рамзан Кады-
ров, имеющий самый большой стаж 
среди действующих губернаторов 
(14 лет). Еще на шести прямых выбо-
рах кандидатами от власти являют-
ся врио губернаторов, назначенные 
президентом.

Кроме того, референдумный ха-
рактер выборов-2021, по мнению 
ФоРГО, обусловлен тем, что оппози-
ция не выставила на них сильных 
кандидатов, решив сосредоточить-
ся на думской кампании. Так, КПРФ 
и ЛДПР выдвинули по одному дей-
ствующему депутату Госдумы (соот-
ветственно Дмитрий Кузякин в Мор-
довии и Сергей Маринин в Ульянов-
ской области), а «Справедливая Рос-

сия — За правду» — ни одного. Нет 
кандидатов от ЛДПР в Тульской об-
ласти и Чечне. А два оппозиционера 
идут на выборы как назначенцы пре-
зидента: Михаил Дегтярев (ЛДПР) 
в Хабаровском крае и Алексей Рус-
ских (КПРФ) в Ульяновской области.

Впрочем, даже в этих услови-
ях эксперты выделяют интерес-
ные кампании. «Специфической» 
они называют ситуацию в Хабаров-
ском крае, где врио губернатора, 
занявший этот пост после ареста 
Сергея Фургала (в 2020 году, по об-
винению в организации заказных 
убийств. — „Ъ“), представляет ЛДПР 
и поддержан ЕР.

Авторы доклада также отмечают 
«двойственность положения» врио 
главы Мордовии Артема Здунова. По 
их мнению, «варяг», которому вы-
дан мандат на зачистку старой реги-
ональной элиты, может столкнуть-
ся с попытками «испортить выбо-

ры» и получить невысокий по мест-
ным меркам результат. Похожая про-
блема может встать и перед белго-
родским губернатором Вячеславом 
Гладковым. А на результате врио гла-
вы Пензенской области Олега Мель-
ниченко может сказаться тот факт, 
что его предшественник Иван Бело-
зерцев стал фигурантом уголовного 
дела, не проработав и года после пе-
реизбрания на второй срок.

В целом, констатируют экспер-
ты, губернаторский корпус замет-
но обновляется в рамках одного ци-
кла между выборами в Госдуму. Так, 
с конца 2011 по 2016 год сменились 
47 губернаторов, а до думских выбо-
ров-2016 доработали 37 глав, назна-
ченных до декабря 2011-го. С 2017 
года по настоящий момент руко-
водство обновилось в 59 регионах, 
а свои посты сохранили уже лишь 
16 губернаторов, впервые назна-
ченных или избранных между зи-

мой 2011-го и осенью 2016 года. Еще 
семь губернаторов-долгожителей со-
храняют свои посты уже второй дум-
ский цикл.

«После думских выборов начнет-
ся новый обновленческий цикл, 
и, определенно, замен в губернатор-
ском корпусе будет не меньше, чем 
в прошлые циклы»,— говорится в до-
кладе. «Не всех старых поменяли, не 
все новые безупречны»,— объясняет 
эксперт ФоРГО Виталий Иванов неиз-
бежность предстоящей ротации.

Старший научный сотрудник фа-
культета политологии МГУ Олег Ля-
ховенко считает, что обосновать бу-
дущие массовые отставки губернато-
ров будет уже не так просто: «Это же 
все так называемые губернаторы но-
вой волны. Если снимать их просто 
так, то неизбежно возникнут вопро-
сы к общему подходу в губернатор-
ских назначениях».

Андрей Винокуров

Конкуренция ушла, ротация осталась
Эксперты прогнозируют новые отставки губернаторов после осенних выборов

Главе ЦИК Элле Памфиловой (внизу справа) показались неубедительными 
объяснения председателя петербургского горизбиркома Натальи Чечиной 
(на экране)   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Центризбирком подготовит рекомендации законо-
дателям для борьбы с использованием на выборах 
кандидатов-однофамильцев, сообщила «Ъ-FM» гла-
ва комиссии Элла Памфилова. Поводом для такой 
инициативы ЦИКа стало выдвижение на выборах 
в заксобрание Санкт-Петербурга сразу двух одно-
фамильцев кандидата от партии «Яблоко» Бориса 
Вишневского. В Думе намерение ЦИКа разделяют 
и выдвигают свои идеи о том, как искоренить чер-
ные политтехнологии.

Элла Памфилова намерена после выборов подгото-
вить рекомендации для законодателей, чтобы сделать за-
кон менее терпимым к выдвижению кандидатов-двой-
ников. «Я считаю, что это просто позорище, безобразие. 
Это просто издевательство над избирателями»,— заяви-
ла Элла Памфилова «Ъ-FM» в понедельник, комментируя 
выдвижение на выборы в заксобрание Петербурга сра-
зу двух двойников кандидата от партии «Яблоко» Бори-
са Лазаревича Вишневского. Самовыдвиженцы Борис 
Геннадьевич и Борис Иванович Вишневские сменили 
имя и фамилию перед выборами и даже отрастили бо-
роды ради внешнего сходства с известным в городе по-
литиком. В результате в памятке для избирателей по од-
номандатному округу помещены в ряд фотографии трех 
кандидатов Борисов Вишневских. Показав эту памятку 
на большом экране во время заседания ЦИКа в понедель-
ник, госпожа Памфилова назвала ситуацию «апофеозом 
грязных технологий, которые фонтанируют в Петербур-
ге». В свою очередь зампред комиссии Николай Булаев 
поинтересовался, сдавались ли при регистрации канди-
датов именно те фотографии, которые размещены в па-
мятке. Член горизбиркома Олег Зацепа подтвердил, что 
так и было. По его словам, одного из Вишневских он зна-
ет лично (тот когда-то был председателем городской ТИК 
№2), но узнать его на фото затрудняется.

По закону «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме граждан РФ» 
в бюллетене указываются прежние имя, фамилия и от-
чество кандидата, если он менял их в период избира-
тельной кампании либо в течение года до опубликова-
ния решения о назначении выборов. Эти сведения долж-
ны быть размещены в том числе на информационном 
плакате в помещении для голосования. Из сведений о Бо-
рисе Геннадьевиче Вишневском следует, что раньше его 
звали Алексеем Геннадьевичем Шмелевым. Борис Ива-
нович Вишневский до смены имени был Виктором Ива-
новичем Быковым. Впрочем, во многих случаях полит-
технологи находят настоящих однофамильцев, если им 
нужны «спойлеры» против определенного кандидата.

Замсекретаря генсовета «Единой России» Сергей Пер-
минов считает борьбу с двойниками «очень сложной за-
дачей» — ведь совпадение фамилий не может ограничи-

вать пассивное избирательное право их носителей. «Но 
если посмотреть на проблему иначе, есть такое понятие, 
как „злоупотребление правом“,— признает господин 
Перминов.— Очевидно, что если некто за месяц до на-
значения выборов бодро идет в загс, вносит изменения 
в метрики и бойко участвует в кампании, то, возможно, 
есть повод изучить этот вопрос в суде. Это вопрос для об-
суждения в будущем».

Депутат Госдумы от КПРФ Денис Парфенов считает, 
что от «спойлеров»-однофамильцев чаще всего страда-
ют коммунисты: «Этот вопрос нужно плотно прорабо-
тать нашим партийным юристам. Но как минимум одну 
из форм выставления двойников можно было бы пере-
крыть, запретив участвовать в выборах тем, у кого имя 
и фамилия менялись на аналогичные кому-то из других 
кандидатов. Исключения можно было бы сделать для 
случаев, связанных с замужеством». Господин Парфенов, 
правда, признает, что такой вариант не исключит выд-
вижения тезок кандидатов, которым менять имена и фа-
милии не нужно.

Замруководителя фракции «Справедливая Россия» 
Олег Нилов считает, что надо указывать не только преж-
ние фамилии кандидатов, но и названия партий, в кото-
рых они ранее состояли, если этот статус менялся: «Те, 
кто организовывал операцию „Вишневский“, создава-
ли и фейковые, „наперсточные“ партии. Если Памфи-
лова скажет и о проблеме с одноразовыми партиями, 
а не только с кандидатами-двойниками, ее должны бу-
дут услышать».

«Дополнительное регулирование в этом вопросе точ-
но требуется. Представителям всех политических партий 
нужно сесть и подумать, каким образом это сделать»,— 
считает замруководителя фракции ЛДПР Ярослав Нилов. 
По его мнению, с проблемой двойников могут сталки-
ваться кандидаты всех партий, и если ЦИК не откажется 
от своего намерения, то в предстоящем политическом се-
зоне законодатели вернутся к этому вопросу.

«Принято считать, что впервые кандидаты-двойни-
ки появились как раз в Санкт-Петербурге в 1994 году, 
хотя по факту этот прием тогда одновременно был при-
менен сразу в нескольких региональных кампаниях,— 
вспоминает политолог Константин Калачев.— С тех пор 
двойники-однофамильцы „откусывают“ голоса у тех, 
против кого они выдвинуты. Доказать, что это черная 
политтехнология, а не честное выдвижение, затрудни-
тельно, если вообще возможно. Перспективы прекра-
тить такую практику сомнительны, поскольку это озна-
чает поражение в правах людей с одинаковыми фами-
лиями. Собственно, пока речь идет только о привлече-
нии внимания к усилиям ЦИКа по улучшению выбор-
ного процесса».

Ксения Веретенникова

Трое из ларца
ЦИК разработает меры по борьбе  
с кандидатами-двойниками

Регионы тиражируют федеральную практику пря-
мых денежных выплат накануне думских выборов, 
следует из доклада фонда «Петербургская полити-
ка». При этом губернаторам нередко приходится 
«креативить», чтобы подогреть «социальный опти-
мизм» населения. В ход идут самые разные меры — 
от дешевой горбуши до аренды огорода за 1 руб. Та-
кая стратегия работает, поскольку пандемия коро-
навируса усилила патерналистский запрос населе-
ния, считает эксперт.

По мнению авторов доклада, региональные власти не 
проявляют избыточной активности накануне выборов, 
отдавая лидерам «Единой России» инициативу по созда-
нию позитивной повестки. Губернаторам приходится де-
монстрировать «креатив», чтобы публично предъявлять 
свое участие в кампании. При этом борьба за повышение 
«социального оптимизма» продиктована и объективны-
ми причинами — рекордной смертностью от коронави-
руса, спорами о вакцинации, лесными пожарами, сери-
ей авиакатастроф и тревожностью по поводу роста цен.

Прямые единовременные выплаты пообещали на-
селению по аналогии с центром власти семи субъектов, 
подсчитали эксперты «Петербургской политики». В Твер-
ской, Владимирской, Ивановской, Калининградской, 
Псковской областях и Санкт-Петербурге деньги полу-
чат работники образования (от 2,5 тыс. до 12 тыс. руб.), 
а в Ивановской области — еще и переболевшие корона-
вирусом пожилые жители (по 3 тыс. руб.). Напомним, 22 
августа президент Владимир Путин предложил выпла-
тить пенсионерам по 10 тыс. руб., а военным и правоох-
ранителям — по 15 тыс. руб.

В шести регионах власти посулили бюджетникам рост 
доходов (от индексации зарплаты на 5–20% до ежеме-
сячных доплат в 5 тыс. руб.), а в Ульяновской области — 
50-процентное увеличение средней зарплаты сразу в це-
лом по субъекту. В ряде регионов население получит льго-
ты иного характера: в Москве будут расширены меры под-
держки молодежи (до 35 лет), в Ямало-Ненецком автоном-
ном округе «чумовой капитал» (материалы на строительст-
во чума) будут выдавать после рождения не только треть-
его, но и последующих детей, а на Камчатке увеличат ли-
миты на вылов рыбы для жителей отдаленных поселков.

Наряду с этим региональные власти создают ожида-
ние будущего снижения расходов для населения и бизне-
са. Здесь преобладает местный «креатив». Например, на 
Сахалине решили раз в неделю устраивать торговлю гор-
бушей по цене не выше 100 руб. за кг, в Пензенской обла-
сти — давать пенсионерам 6 соток в аренду за 1 руб., в Ас-
траханской — позволить льготникам выбирать лекарст-
ва вместо денежной компенсации. На Камчатке обеща-

ют активизировать жилищное строительство и снизить 
цены на 20%, в Калмыкии — снизить транспортный на-
лог, в Хабаровском крае — пятикратно сократить энерго-
тариф для малого и среднего бизнеса, в Саратовской обла-
сти — ввести нулевой налог для аграриев.

По подсчетам авторов доклада, в 11 регионах перед вы-
борами усилился протекционизм. Так, губернатор При-
морья Олег Кожемяко предположил, что через 5–10 лет 
Владивосток станет городом-миллионником, а врио гла-
вы Хабаровского края Михаил Дегтярев в ответ заявил, 
что Хабаровск достигнет 1 млн жителей раньше «конку-
рента». Приморские власти предложили включить сто-
лицу края в заявку на проведение Олимпиады-2036, а ха-
баровские посоветовали федеральным чиновникам с уче-
том разницы во времени заниматься проблемами Даль-
него Востока в первой половине дня. В Омской области 
потребовали пресечь нелегальный вывоз зерна из регио-
на, в Липецкой — пообещали не допустить у себя утили-
зации московского мусора.

Среди других распространенных заявлений, которые 
прозвучали более чем в двух десятках регионов, экспер-
ты «Петербургской политики» выделяют инициативы по 
развитию инфраструктуры и ЖКХ (от газификации к 2030 
году 90% жилфонда в Свердловской области до создания 
штаба по строительству первой линии метро в Краснояр-
ске), а также по обеспечению комфортной среды (напри-
мер, предоставление 1 сентября выходного для матерей 
младшеклассников). Наконец, в пяти регионах жителям 
обещано решение экологических проблем.

Пандемия коронавируса стала для губернаторов «осо-
бой и сравнительно деликатной темой»: они стремят-
ся создать ощущение завершения «черной полосы» как 
в эпидемиологическом, так и в экономическом плане. 
В качестве примера авторы доклада приводят слова сто-
личного мэра Сергея Собянина об отмене масочного ре-
жима для учителей, заявление губернатора Санкт-Петер-
бурга Александра Беглова о росте городской экономики 
и обещание воронежских властей не наказывать работ-
ников образования за отказ от прививки.

Стратегия власти работает, потому что патерналист-
ский запрос был силен еще до пандемии и коронави-
рус его только усилил, говорит директор по политиче-
скому анализу ИНСОМАР Виктор Потуремский: «Люди 
ждут реальной помощи и защиты». При этом эксперт на-
поминает, что выплаты как на федеральном, так и на ре-
гиональном уровне практикуются уже два года: «Были 
и прошлогодние выплаты, и различные региональные 
практики. Я бы не сказал, что это случайная, предвыбор-
ная история».

Андрей Прах

На волне  
все средства хороши
Губернаторы повышают  
«социальный оптимизм» перед выборами
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„Ъ“ стали известны подробно-
сти большого расследования, 
недавно начатого московской 
полицией в отношении экс-вла-
дельцев ПАО «Промсвязьбанк» 
(ПСБ) братьев Алексея и Дмит-
рия Ананьевых. Оно насчитывает 
15 преступных эпизодов. По вер-
сии следствия, банкиры зани-
мались хищением средств ПСБ 
путем выдачи невозвратных кре-
дитов различным фирмам под 
видом реализации инвестицион-
ных проектов в Подмосковье, по-
купки акций производителя под-
солнечного масла «Юг Сибири», 
оформления аккредитивов и т. п. 
Ущерб по делу пока оценивается 
в сумму около 15 млрд руб.

«Большое» дело против Алексея 
и Дмитрия Ананьевых, по данным 
„Ъ“, появилось 9 августа, когда ГСУ 
ГУ МВД по Москве объединило в нем 
полтора десятка эпизодов предпо-
лагаемых хищений средств Пром-
связьбанка. В расследовании участ-
вуют 17 следователей — почти весь 
состав так называемого банковского 
отдела ГСУ. При этом основной объ-

ем работы лег на плечи следователя 
Ильи Аладинского, который и воз-
будил 12 октября 2020 года дело по 
первому эпизоду хищений. Дело 
расследуется по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном 
размере), пока в нем два обвиняе-
мых — братья Ананьевы. Ущерб оце-
нивается следствием в 15 млрд руб.

Отметим, что все дела по отдель-
ным эпизодам возбуждались по об-
ращениям службы безопасности 
ПСБ, причем заявители, по данным 
„Ъ“, неизменно подчеркивали, что 
Промсвязьбанк является уполномо-
ченным банком по сопровождению 
гособоронзаказа и что деятельности 
ПСБ придается «важное государст-
венное значение».

Как говорится в материалах объ-
единенного дела, масштабные хи-
щения в ПСБ продолжались с фев-
раля 2013 по ноябрь 2017 года, когда 
банк вышел из-под контроля братьев 
Ананьевых. В криминальной схеме, 
по данным следствия, были задей-
ствованы 15 компаний, в подавля-
ющем большинстве офшорных, 
которым были выданы невозврат-

ные кредиты через кипрский фи-
лиал банка «Промсвязьбанк-Кипр». 
В деле упоминается лишь одна рос-
сийская фирма — девелоперская 
«РПХ-строй». Вывод денег, по мне-
нию следствия, состоял в том, что, 
получив средства от банка, фир-
мы-заемщики перекидывали их на 
счета компаний, связанных с братья-
ми Ананьевыми.

Первым по времени стоит эпи-
зод хищения через кипрскую Vasalis 
Trade Finace. Фирме в феврале 2013 
года была открыта в банке кредит-
ная линия под некий инвестицион-
ный проект в Лотошинском райо-
не Подмосковья. Кипрский филиал 
ПСБ перечислил на счета заемщика 
777 млн руб. В качестве залога высту-
пали земельные участки возле дерев-
ни Ушаковское. Проект не был реали-
зован, деньги в банк не вернулись, 
а залог оказался минимум в десять 
раз дешевле кредита. Бенефициара-
ми компании-заемщика, по данным 
„Ъ“, следствие считает Дмитрия Ана-
ньева и его жену. В марте того же года 
компания Dalemer Management Ltd 
заключила генсоглашение с ПСБ об 

оказании услуг по открытию доку-
ментарных непокрытых аккреди-
тивов. Сначала в договоре речь шла 
о $40 млн, затем благодаря допсо-
глашениям сумма возросла еще на 
$1,9 млн. По договорам Dalemer дол-
жен был закупать соевые бобы, мяс-
ные продукты и полуфабрикаты 
у швейцарского подразделения из-
вестной компании Саrgill, а банк — 
брать на себя риски своего контр-
агента в его сделках, получая за это 
комиссионные. ПСБ выполнял эти 
условия, участвуя в сделках с китай-
ским Оversea Chinese Banking, нор-
вежским Skandinavska Enskilda ban-
ken Оslo, голландским КBC Bank NV. 
Однако процентов от своего клиента 
на сумму 2,6 млрд руб. он так и не по-
лучил. А из изъятых банковских до-
кументов так и не удалось выяснить, 
что именно и куда поставляла Dale-
mer. Скажем, в графе «Порт отгруз-
ки» значилось «Европейский порт».

Еще одной кипрской компа-
нии Wamarco Engineering Ltd в мае 
2013 года через кипрский филиал 
ПСБ было выдано €5,2 млн. День-
ги предназначались на текущую де-

ятельность компании, однако по-
сле выдачи кредита, как установило 
следствие, под видом оплаты неко-
его соглашения о совместной дея-
тельности эти средства были пере-
числены на счета офшорной Debard 
Masters LLP. Кредит так и не был по-
гашен. По похожей схеме, считает 
следствие, деньги похищались че-
рез Теchnoserv Distribution Ltd, кото-
рой банк выдал 1 млрд руб., Petagnar 
Еnterprise Ltd, получившей 550 млн 
руб., Olerena Trading Ltd, Соrponto 
Ltd, Tousieng Holding Ltd и др. Отме-
тим, что, по материалам дела, ущерб 
от операций с еще одной фирмой 
Аtna Capital Management составляет 
4,2 млрд руб. Как установило следст-
вие, получив от ПСБ деньги, компа-
ния-заемщик тут же перечислила их 
на счет брокерской фирмы Fintailor 
Investment Ltd, открытый в Росбан-
ке. На этот же счет ушли и 425,6 млн 
руб., выданные Satiniana Develop-
ment. Брокерская компания, по дан-
ным следствия, также была подкон-
трольна братьям Ананьевым.

Интересно, что фирме Emerald-
sun Holding, которая, по материа-

лам дела, была задействована в хи-
щении 500 млн руб., в 2017 году 
деньги были выданы под предло-
гом покупки 25,01% акций круп-
ного российского производителя 
бутилированного подсолнечного 
масла «Юг Сибири». Акции принад-
лежали зарегистрированной на 
Виргинских островах компании 
Marbale Universal, которая также, 
по данным следствия, была аффи-
лированной с братьями Ананье-
выми. По материалам дела, акции 
«Юга Сибири» фигуранты остави-
ли себе, а полученный на их покуп-
ку кредит перестал обслуживать-
ся. «Юг Сибири» два года назад был 
признан банкротом.

Адвокат Алексей Кирсанов, пред-
ставляющий интересы Алексея Ана-
ньева, не стал комментировать ход 
расследования. Он лишь отметил, 
что его доверитель вину не призна-
ет и «настаивает на своей непричаст-
ности к любым хищениям из Пром-
связьбанка». Получить оперативно 
комментарии от представителей 
Дмитрия Ананьева не удалось.

Владислав Трифонов

На «Юг Сибири» банкирам денег не жалко
Экс-владельцам Промсвязьбанка братьям Ананьевым в одном деле объединили 15 эпизодов

Как стало известно „Ъ“, Одинцов-
ский гарнизонный военный суд 
вынес третий приговор бывшему 
начальнику обособленного отде-
ла хранения подмосковной вой-
сковой части «Истра-1» воздуш-
но-космических сил Николаю 
Кошечкину. На этот раз бывший 
офицер обвинялся в том, что фик-
тивно трудоустроил на должность 
заведующего хранилищем воен-
ной техники зенитных ракетных 
войск дочь своего знакомого, ко-
торая с 2015 по 2017 год на работе 
ни разу не появилась, но получила 
в виде зарплаты и премий почти 
350 тыс. руб. Эти деньги, по мате-
риалам дела, тогда еще полков-
ник Кошечкин снял в банкоматах. 
Суд приговорил экс-военно-
служащего к штрафу в размере 
600 тыс. руб. Ранее по совокупно-
сти двух приговоров — за хищение 
земельных участков, а также взят-
ку и незаконную передачу биз-
несменам деталей вышек 40В6М, 
предназначенных для зенитных 
ракетных комплексов С-300,— Ко-
шечкин получил 12 лет колонии 
строгого режима и штраф в раз-
мере 3 млн руб.

Согласно приговору Одинцов-
ского гарнизонного военного суда, 
бывший начальник обособленно-
го отдела хранения подмосковной 
войсковой части «Истра-1» воздуш-
но-космических сил полковник за-
паса 56-летний Николай Кошечкин 
был признан виновным в крупном 
мошенничестве (ч. 3 ст. 159 УК РФ). 
Как говорится в материалах дела, 
в июле 2015 года тогда еще полков-
ник Кошечкин решил использо-
вать свои должностные полномо-
чия с целью хищения денежных 
средств войсковой части. Он напи-
сал от имени дочери своего хоро-
шего знакомого Юлии Верхеевой 
заявление о приеме на должность 
заведующего хранилищем военной 

техники зенитных ракетных войск. 
Затем вместе с другими необходи-
мыми документами он передал заяв-
ление командиру части для приема 
женщины на работу. Тот заключил 
якобы с просительницей трудовой 
договор. В должности завхранили-
щем госпожа Верхеева числилась до 
14 апреля 2017 года. В течение всего 
этого периода ей начислялась зара-
ботная плата, а также премии якобы 
за проделанную работу.

Между тем, как было установле-
но в ходе расследования уголовно-
го дела, которым занимался 516-й 
военно-следственный отдел СКР 
по Москве, Юлия Верхеева на рабо-
те в указанный период так ни разу 
не появилась и, соответственно, не 
исполняла свои должностные пол-
номочия. Однако на ее банковский 
счет воинская часть перечислила по-
чти 350 тыс. руб. По версии следствия 
и суда, Николай Кошечкин подпи-
сывал табели учета времени госпо-
жи Верхеевой и другого гражданско-
го персонала части, а также рапорты 
о ее премировании, которые направ-
лял командованию войсковой ча-
сти. Зарплатой и премиями, выпи-
санными на женщину, как говорится 
в приговоре, отставной полковник 
«распорядился по собственному ус-
мотрению», обналичивая денежные 
средства госпожи Верхеевой в банко-
мате ПАО «МинБанк», расположен-
ном на территории войсковой части. 
По версии следствия и суда, с отстав-
ным полковником Кошечкиным 
о мнимом трудоустройстве Юлии 
Верхеевой договорился ее отец, при-
чем девушке нужен был трудовой 
стаж, а не денежное вознаграждение.

В ходе следствия и во время су-
дебного процесса подсудимый Ко-
шечкин свою вину в мошенничест-
ве не признал. Он заявил, что при 
трудоустройстве госпожи Верхеевой 
и ее увольнении написал за нее со-
ответствующие заявления «в каче-

стве примера», а документы на по-
лучение ею зарплаты и премий, по 
утверждению обвиняемого, выпи-
сывались вовсе не им, а начальни-
ком отдела кадров, а сам он контроля 
за этим вопросом не осуществлял. 
Вместе с тем подсудимый подчерк-
нул, что номер банковской карты за-
ведующей хранилищем никому не 
давал, у него этой карточки никог-
да не было, соответственно, средст-
ва с нее он не обналичивал и не рас-
поряжался ими. По версии Николая 
Кошечкина, банковская карта могла 
находиться у отца девушки, который 
время от времени подрабатывал в ча-
сти и которому он платил за работу 
из собственных средств.

Однако, как следует из текста 
приговора, показания подсудимо-
го Кошечкина опровергаются пока-
заниями самой Юлии Верхеевой, 
а также начальником отдела кадров, 
командиром войсковой части и дру-
гими свидетелями, которые зани-
мали деньги у отставного полковни-
ка, а возвращали их на банковскую 
карту Верхеевой, номер которой он 
им сообщал. В связи с этим суд рас-
ценил показания подсудимого как 
способ защиты для избежания от-
ветственности за содеянное. С уче-
том ранее вынесенных бывшему 
офицеру приговоров Одинцовский 
гарнизонный суд оставил Николаю 
Кошечкину прежний срок — 12 лет 
колонии строгого режима и штраф 
за взятку в размере 3 млн руб., а так-
же назначил штраф за фальшивое 
трудоустройство в 600 тыс. руб. 
Экс-полковник также лишен права 
занимать должности на госслужбе 
в течение четырех лет после освобо-
ждения. Кроме того, суд удовлетво-
рил гражданский иск Минобороны 
почти на 350 тыс. руб.

Напомним, это уже третье уго-
ловное дело, рассмотренное судом 
в отношении бывшего начальни-
ка обособленного отдела хранения 

подмосковной войсковой части 
«Истра-1» ВКС Николая Кошечки-
на. Как сообщал ранее „Ъ“, в фев-
рале 2019 года Одинцовский гар-
низонный военный суд признал 
бывшего офицера виновным в хи-
щении, злоупотреблении должност-
ными полномочиями, повлекшем 
тяжкие последствия, незаконном 
обороте и хищении оружия и бое-
припасов, а также незаконном обо-
роте и хищении наркотических 
средств (ч. 3 ст. 160, ч. 3 ст. 285, ст. 222, 
ст. 226, ст. 228 и ст. 229 УК РФ). Речь 
в деле шла о передаче в 2008 году биз-

несменам вверенного полковнику 
имущества — 22,6 га земель, ранее 
занятых складами воинской части 
в Истринском районе, под строи-
тельство коттеджного поселка «Счас-
тье», а также о незаконной продаже 
четырех газотурбинных агрегатов 
питания для комплексов С-300. Кро-
ме того, в ходе обыска у офицера на-
шли незарегистрированные коллек-
ционные револьверы Lefaucheux 
и Defender, дульнозарядный кап-
сюльный пистолет и боеприпасы 
к ним, а также патроны к современ-
ному оружию и взрывчатку. Также 

дома у офицера сыщиками была об-
наружена и изъята крупная партия 
списанных ампул с морфином и про-
медолом. За это суд приговорил его 
к восьми годам колонии строгого ре-
жима. А в апреле этого года Кошеч-
кин был признан виновным в не-
законной продаже деталей вышек 
40В6М, предназначенных для зе-
нитных ракетных комплексов С-300 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ) и получении за это 
взятки на сумму около 3 млн руб. По 
совокупности двух приговоров быв-
ший офицер получил 12 лет.

Юрий Сенаторов

Бывший офицер заплатил за «мертвую душу»
Экс-полковник получил третий приговор за два с половиной года

В Красноярске прокуратура по-
требовала 14 лет и 11 месяцев 
заключения для бывшего главы 
Красноярского алюминиевого 
завода (КрАЗ) Анатолия Быкова, 
которого присяжные признали 
виновным в организации заказ-
ных убийств и не заслуживающим 
снисхождения. Защита, продол-
жая настаивать на полной неви-
новности бизнесмена, напом-
нила суду о положении закона 
о сроках давности, ведь с момен-
та описываемых в деле событий 
прошло больше четверти века. 
Господин Быков в своем послед-
нем слове был краток: «Я не со-
вершал того преступления, в ко-
тором меня обвиняют».

В Свердловском райсуде в поне-
дельник прошло обсуждение юри-
дических последствий вердикта по 
делу в отношении бывшего пред-
седателя совета директоров КрАЗа 
и экс-депутата регионального заксо-
брания Анатолия Быкова.

Анатолий Быков, который с мая 
2020 года содержится в СИЗО №1 
Красноярска, обвиняется по ст. 17 
и ст. 102 УК РСФСР (организация 
убийства двух лиц). По версии след-
ствия, летом 1994 года он якобы за-
казал убийство двух красноярских 
коммерсантов Александра Наумо-
ва и Кирилла Войтенко, подозревая 

их в организации покушения на са-
мого себя: 18 июня 1994 года олигар-
ху взорвали автомобиль, он чудом не 
пострадал. Устранить их, говорится 
в деле, он поручил криминальному 
авторитету Владимиру Татаренкову 
(Татарин) и штатным киллерам его 

группировки Сергею Бакурову и Вла-
димиру Чучкову. «Вы сможете убить 
этих крыс?» — в последующем пере-
дал следователям содержание бесе-
ды с Анатолием Быковым наемник 
Бакуров. 24 июля 1994 года килле-
ры расстреляли красную «девятку», 
в которой находились коммерсан-
ты, а когда те попытались спастись 
бегством, догнали и добили выстре-
лами в упор. В дальнейшем «автори-

тет» Татаренков и киллер Сергей Ба-
куров были осуждены за это и другие 
преступления. На следствии и судеб-
ном процессе они выступили ключе-
выми свидетелями обвинения (Вла-
димир Чучков до сих пор находится 
в международном розыске).

Подсудимый заявил, что дело от 
начала до конца сфальсифицирова-
но. Свое уголовное преследование 
он связывает с политикой. Задержа-
ние бизнесмена совпало с оконча-
нием запрета на участие в выборах, 
установленного в отношении него 
в связи с судимостью: в 2002 году Ме-
щанский райсуд Москвы пригово-
рил его к шести с половиной годам 
условно за организацию покушения 
на криминального авторитета Вило-
ра Струганова (Паша Цветомузыка).

Однако политическая версия по-
казалась присяжным неубедитель-
ной. 31 августа 2021 года заседатели 
с перевесом в два голоса (четыре про-
тив двух) признали бизнесмена ви-
новным и не заслуживающим снис-
хождения.

После вынесения вердикта кол-
легия присяжных была распущена, 
и разбирательство продолжилось 
уже без них. Из оглашенных в су-
дебном процессе характеристик ста-
ло известно, что бизнесмен жертво-
вал внушительные суммы на спорт 
и благотворительность. В частности, 

на выделенные господином Быко-
вым средства в регионе построили 
частный детдом, который выпустил 
уже более полусотни воспитанников. 
«Были исследованы многочисленные 
характеристики, многочисленные 
почетные грамоты, благодарности. 
Нет смысла говорить, что таких доку-
ментов огромное количество. Также 
по характеристике личности был до-
прошен ряд его соратников и коллег 
по организации „Трудовая доблесть 
России“»,— рассказал адвокат Алек-
сей Прохоров. Высоко оценил вклад 
Анатолия Быкова в развитие региона 
Герой Социалистического Труда, ру-
ководитель строительной бригады 
Байкало-Амурской магистрали крас-
ноярец Вячеслав Аксенов. На судеб-
ное заседание он пришел с орденски-
ми планками и Золотой звездой Героя 
на пиджаке.

Как сообщила „Ъ“ старший помощ-
ник прокурора Красноярского края 
Олеся Климова, в прениях гособви-
нение затребовало для предприни-
мателя 14 лет и 11 месяцев колонии 
общего режима. «Сторона защиты не 
могла просить ничего иного, кроме 
как вынести оправдательный при-
говор вопреки решению коллегии 
присяжных. Такое право председа-
тельствующему судье предоставлено 
законом»,— сказал защитник. Также 
он напомнил судье о положении за-

кона о сроках давности привлечения 
к уголовной ответственности.

«Я не совершал того преступ-
ления, в котором меня обвиня-
ют»,— лаконично заявил бизнесмен 
в последнем слове. После этого пред-
седательствующая в процессе судья 
Татьяна Гусева удалилась в совеща-
тельную комнату, объявив, что при-
говор по делу будет вынесен во втор-
ник в девять утра.

«То, что сейчас происходит, ни 
в какие рамки не лезет. Все заслу-
ги Быкова, всего его медали, бла-
годарности, ордена, людское при-
знание — вот это все прокуратура 
оценила в 14 лет и 11 месяцев ли-
шения свободы. Я не знаю, конеч-
но, какое решение вынесет суд, но 
я сомневаюсь, что там будет намного 
меньше. Для меня, конечно, это ди-
кость. По сути, это санкционирован-
ное государством убийство Анато-
лия Петровича Быкова. Я, конечно, 
желаю ему дожить до ста лет и боль-
ше, но человеку уже 61 год. И если 
ему дают, условно говоря, те же 14 
лет, то шансы на то, что он выйдет на 
свободу, становятся достаточно ма-
лыми, учитывая, что в лагере здоро-
вья никому не прибавляется»,— за-
явил «Ъ-Сибирь» после судебного 
заседания адвокат Прохоров.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Суду предложили не слушать присяжных
Защита Анатолия Быкова требует его оправдания
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Климатическая статистика  
2020 года подтверждает, что  
Россию не миновал мировой 
тренд на глобальное потепление. 
Об этом говорится в проекте еже-
годного экологического доклада 
Минприроды, который опубли-
кован ведомством для общест-
венного обсуждения. Прошлый 
год был богат не только на темпе-
ратурные аномалии, но и на уча-
стившиеся опасные природные 
явления и чрезвычайные ситуа-
ции. Опрошенные „Ъ“ эксперты 
уверены, что дальше будет  
только хуже.

В проекте доклада Минприро-
ды подчеркивается, что измене-
ние климата — важнейший фактор, 
влияющий на состояние окружаю-
щей среды в России. И оказалось, 
что прошедший год был «необычай-
но теплым» — так называемая сред-
негодовая аномалия температуры 
воздуха приросла на +3,22°С. А это 
более чем на градус выше предыду-
щего максимума 2007 года.

Прошлая зима была в России са-
мой теплой за все время наблюдений 
с 1936 года (кроме Северо-Кавказско-
го и Дальневосточного федеральных 
округов). Средняя по России анома-
лия составила в эти месяцы +5°С — 
на 1,5°С выше предыдущего макси-
мума 2015 года. Весной аномалия 
составила рекордные +3,94°С, осе-
нью +3,29°С. И только лето удержа-
лось в рамках привычной среднего-
довой температуры.

В докладе отмечается, что на тер-
ритории России наметилась тенден-
ция к увеличению среднегодовых 
сумм осадков — в 2020 году их вы-
пало 106% от нормы. «Рост осадков 
наблюдается во все сезоны,— отме-
чают в Минприроды.— Наиболее 
значительный рост сезонных сумм 
осадков в целом по территории РФ 
наблюдается весной. Увеличение 
осадков происходит практически 
везде, особенно на Азиатской терри-
тории, и местами тренд превышает 
10% нормы за десятилетие». В 2020 
году в России было зафиксирова-
но 1 тыс. опасных природных явле-
ний — на 97 больше, чем в 2019-м. 
Из них 372 нанесли значительный 
ущерб. 

«Происходящие и ожидаемые из-
менения климата, в первую очередь 
негативные, и последствия этих из-
менений оказывают существенное 
воздействие на жизнь и здоровье 
граждан, социально-экономическое 
развитие страны в целом»,— отмеча-
ют авторы доклада. Так, ЧС природ-
ного характера также стало больше. 
По данным МЧС, в 2020 году их было 
104 (в 2019 году — 49). В результате че-
тыре человека погибли, 4,3 тыс. по-
страдали, а спасены 1,7 тыс. «Чрез-
вычайные ситуации природного 
характера повышают риски травма-
тизма, болезней и преждевремен-
ной смертности населения,— ука-
зывают в Минприроды.— Также 
они негативно воздействуют на жи-
лую, транспортную и энергетиче-
скую инфраструктуры; усиливают 
тенденцию увеличения потерь в аг-
ропромышленном комплексе; спо-
собствуют значительной утрате био-
разнообразия». В прошлом году было 
зафиксировано 36 опасных гидроло-
гических явлений (в 2019-м — 17), 25 
крупных природных пожаров (про-
тив 6 в 2019-м), а также 20 бурь, урага-
нов и смерчей (в 2019-м — всего две).

«Все, что происходило с климатом 
в 2020 году,— это рекорды,— согла-
шается руководитель направления 
„Климат и энергетика“ „Гринпи-
са России“ Василий Яблоков.— Но 
в 2021 году сохраняется этот тренд. 
Растет количество и интенсивность 
опасных природных явлений, да 
и наносят они все больший ущерб. 
Этот год уже совершенно точно по-
бил предыдущий — вспомните хотя 
бы температурные рекорды в Мо-
скве и Санкт-Петербурге или навод-
нения на Черноморском побере-
жье. И с каждым годом будет только 
хуже». По его словам, Россия от из-
менений климата может пострадать 
сильнее, чем другие страны, потому 
что среднегодовая температура в на-
шей стране растет быстрее. Ссыла-
ясь на данные Росгидромета, госпо-
дин Яблоков указывает, что в России 
в последние десять лет количество 
опасных для человека природных 
явлений выросло в три раза по срав-
нению с предыдущим десятилетием.

Заместитель директора Институ-
та физики атмосферы имени Обухо-

ва РАН, заведующий лабораторией 
климатологии Института географии 
РАН Владимир Семенов согласен, 
что аномалии прошлого года под-
тверждают тренд глобального поте-
пления, который наблюдается уже 
50 лет. «Эти скачки температуры бу-
дут со временем все выше и все боль-
ше отклоняться от нормы,— пре-
дупреждает он.— Будет все больше 
волн жары, которые можно было на-
блюдать этим летом. Будет менять-
ся характер погоды — в Москве, на-
пример, станет так, как в южных 
регионах». Впрочем, все эти измене-
ния будут происходить постепенно, 
уверен господин Семенов, а значит, 
люди будут воспринимать «новый» 
климат как данность, а не как что-то 
аномальное. 

Все опрошенные „Ъ“ эксперты 
считают, что главной причиной из-
менения климата является антропо-
генное воздействие. «Уже точно не 
приходится ждать от природы по-
дарков судьбы — что естественные 
климатические циклы все ском-
пенсируют,— уверен Василий Ябло-
ков.— Это будет пустой тратой вре-
мени, а его у нас не осталось». По его 
мнению, для решения проблемы 
каждый сектор экономики должен 
сократить выбросы и перейти на зе-
леные решения.

Директор Центра экономики 
окружающей среды и природных 
ресурсов НИУ ВШЭ Георгий Сафо-
нов уверен, что «действовать нужно 
срочно и принимать все возможные 
меры». Он не согласен с аргументом 
о том, что российские леса смогут по-
глотить достаточно СО2 (напомним, 
об этом говорится в проекте страте-
гии низкоуглеродного развития РФ 
до 2050 года, разработанном Мин-
экономики; см. „Ъ“ от 25 августа). 
«Нужно менять транспортные реше-
ния, переходить на зеленую энерге-
тику, менять стандарты строительст-
ва,— считает он.— Но у нас пока что 
мало подвижек, потому что менять 
привычную старую модель — зна-
чит наступать на интересы промыш-
ленников».

Отметим, существенные измене-
ния климата давно уже фиксируют 
и международные исследователи. 
Так, Всемирная метеорологическая 

организация ООН подсчитала, что 
количество стихийных бедствий за 
последние 50 лет увеличилось в пять 
раз. Стихийные бедствия, связанные 
с погодой, климатом или опасно-
стью для водных ресурсов, происхо-
дили в среднем каждый день, убивая 
по 115 человек и нанося убытки в раз-
мере $202 млн. В начале августа Меж-
правительственная группа экспертов 
по климату (IPCC) при ООН пришла 
к выводу, что для нормализации тем-
пературы путем сокращения выбро-
сов парниковых газов, в том числе 
углекислого, потребуется порядка 
20–30 лет. Авторы отмечали, что при 
сохраняющейся промышленной ак-
тивности Мировой океан может под-
няться на 2 м уже к 2100-м годам. Это 
станет потенциальной угрозой для 
жителей прибрежных территорий 
и грозит затоплением ряду стран. 

Анна Васильева

Родственники пациентов с де-
менцией просят Минздрав зако-
нодательно запретить считать 
это заболевание психическим 
расстройством. Сейчас, чтобы 
поставить диагноз и присвоить 
инвалидность, больного требу-
ют госпитализировать в психиа-
трический стационар. Авторы пе-
тиции обращают внимание, что 
такой опыт негативно влияет на 
состояние человека с наруше-
нием памяти. В Минздраве „Ъ“ 
заявили, что в законе нет поло-
жения об обязательной госпита-
лизации, а показанием для этого 
может быть, например, «необ-
ходимость выполнения стацио-
нарного обследования с целью 
уточнения диагноза». Однако за-
щитники прав пациентов сооб-
щают, что больные сталкивались 
с подобным требованием во Вла-
димирской, Ростовской, Мос-
ковской областях и других реги-
онах. В случае отказа их лишали 
инвалидности, государственных 
льгот и даже диагноза.

Учредитель благотворительного 
фонда помощи людям с деменцией 
и их семьям «Стрелиция» Анжели-
ка Алексеева обратилась с петици-
ей в адрес Минздрав РФ, попросив 
«законодательно запретить считать 
деменцию у пожилых психическим 
расстройством». Госпожа Алексеева 
рассказала историю своей матери 
с болезнью Альцгеймера (в 60–70% 
случаев приводит к деменции): не-
смотря на подтверждающие диаг-
ноз обследования, для присвоения 
инвалидности (это дает право на 
льготы и господдержку больного) 
пациентке необходимо было лечь 
в психбольницу на 21 день. «Вы зна-
ете, какой это стресс? Она не пони-
мает, за что ее так наказали, и на-
чинает протестовать»,— написала 
Анжелика Алексеева. После отка-
за от госпитализации психиатр, по 
словам госпожи Алексеевой, зая-
вил, что «ни подтверждения диаг-
ноза, ни инвалидности, ни бесплат-
ных лекарств, ни подгузников, ни 
помощи» семья не получит. Анжели-
ка Алексеева сообщила, что вплоть 
до смерти в июле 2021 года ее мате-
ри не поставили диагноз (она про-
жила с деменцией четыре года). 
«Даже когда мама была уже лежачая 
и находилась в пансионате, ее про-
сили перевести в психиатрическое 
отделение. Я вызвала психиатра 
в пансионат, он написал диагноз, 
но его не признал главврач психди-
спансера в Юрьеве (Владимирская 
область)»,— рассказывает „Ъ“ Анже-
лика Алексеева, называя такое по-
ложение «негуманным и неспра-
ведливым».

Согласно данным ВОЗ, каждые 
три секунды в мире диагностируют 
деменцию. В 2017 году с этим заболе-
ванием жили 50 млн человек. Число 
больных с деменцией в России оце-
нивается организацией в 1,85 млн. 
Наша страна находится по этому по-
казателю на шестом месте в мире. 
В соответствии с международной 
классификацией болезней (МКБ-10) 
деменция и болезнь Альцгеймера 
отнесены к органическим психиче-
ским расстройствам. Диагноз, объяс-
няет невролог «СМ-Клиники» Елена 
Зубарева, может поставить невролог 
на основании специальных нейроп-
сихологических тестов и разговора 

с родственниками пациента. Для вы-
явления выраженных психических 
нарушений (психозы, галлюцина-
ции), а также для установления груп-
пы инвалидности, добавляет она, 
нужна консультация психиатра.

В России при этих заболевани-
ях оформляется первая группа ин-
валидности без указания срока 
переосвидетельствования. Меди-
ко-социальная экспертиза может 
проводиться заочно (по решению 
бюро МСЭ), а также в стационаре 
или на дому, если пациент не в со-
стоянии явиться в бюро. Анжелика 
Алексеева утверждает, что во Влади-
мирской области, где жила ее мать, 
специалисты настаивали только на 
госпитализации. «Законодательно 
не установлено, что для постанов-
ки диагноза и инвалидности обя-
зательно нужна госпитализация, 
но мы с этим сталкиваемся»,— под-
тверждает проблему президент фон-
да помощи пациентам с деменцией 
и их семьям «Альцрус» Александра 
Щеткина. Она говорит о Подмоско-
вье, Ростовской области и других 
регионах.

Главный врач центра психиа-
трии, неврологии и наркологии 
«Роса» Вячеслав Филашихин объяс-
няет, что пациенты с деменцией сна-
чала утрачивают возможность усва-
ивать новую информацию. «Если 
человек живет в одной квартире по-
следние 50 лет, его деменцию не сра-
зу заметят. А если перевести в новое 
место, он окажется беспомощным. 
Если есть возможность в домашних 
условиях провести все необходимые 
обследования, то, конечно, это будет 
лучшим вариантом»,— говорит го-
сподин Филашихин.

По мнению невролога сети меди-
цинских центров «Поликлиника.ру» 
Глеба Маркелова, обязательная го-
спитализация человека на 21 день 
в психиатрический стационар «не 
имеет смысла». Не нужна она и для 
подтверждения диагноза, особен-
но на поздних сроках заболевания. 
«У пациента с деменцией или болез-
нью Альцгеймера всегда есть риск 
значительного ухудшения состоя-
ния, которое повлечет необходи-
мость в постоянном медицинском 
наблюдении. Но при нужном лекар-
ственном обеспечении люди могут 
годами жить в кругу семьи»,— гово-
рит господин Маркелов.

В Минздраве „Ъ“ заявили, что 
постановка диагноза, связанно-
го с когнитивными нарушениями, 
у пациентов старшего возраста мо-
жет осуществляться как в амбулатор-
ных, так и в стационарных услови-
ях — обычно это зависит от степени 
выраженности и тяжести имеющих-
ся когнитивных нарушений. «В то же 
время необходимо отметить, что по-
казаниями к госпитализации паци-
ента могут являться необходимость 
выполнения стационарного обсле-
дования с целью уточнения диагно-
за, острое нарастание тяжести ког-
нитивных расстройств, делирий, 
в также невозможность купирова-
ния в амбулаторных условиях сома-
тических или нервно-психических 
расстройств, социально опасного по-
ведения. При этом непосредственно 
установление группы инвалидно-
сти находится в компетенции меди-
ко-социальной экспертизы»,— зая-
вили в ведомстве.

Наталья Костарнова

только в сентябре 
успейте подписаться на 2022 год  
со скидкой до 25%

Доставка осуществляется силами АО «Почта России».  
В Москве возможна курьерская доставка. 

Держи  
землю шире
Арендаторы смогут 
автоматически продлить 
договоры

Договоры аренды  земли в гос-
собственности  можно  будет на три 
года продлить в автоматическом 
режиме —  соответствующий 
 механизм  должен разработать 
 Росреестр. Но рынок настроен 
скептически,  отмечая, что про-
дление аренды без льгот помо-
жет скорее государству, чем биз-
несу. Механизм также не решит 
проблем арендаторов, снима-
ющих у  муниципальных и феде-
ральных структур  помещения.

Росреестр разработает механизм 
пролонгации аренды земельных 
участков, находящихся в государ-
ственной и муниципальной соб-
ственности. Соответствующее по-
ручение агентству дала вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко, сооб-
щили „Ъ“ в ее аппарате. Решение 
продиктовано распространением 
 COVID-19. На фоне введенных огра-
ничений многие арендаторы сей-
час вынуждены приостановить хо-
зяйственную деятельность по ос-
воению земли. Госпожа Абрамчен-
ко уточнила, что аренда на срок 
до трех лет должна продлеваться 
фактически в автоматическом ре-
жиме — на основании заявления. 
В Росреестре в воскресенье на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Согласно поручению вице-пре-
мьера, исключение будет сделано 
для случаев, в которых до введения 
карантинных ограничений арендо-
датель уже инициировал расторже-
ние договора в суде. Также на под-
держку не смогут рассчитывать 
арендаторы, не устранившие нару-
шения, которые были зафиксирова-
ны надзорными органами.

Сейчас в законодательстве нет 
механизма приостановления дей-
ствия срока договора и нет правил 
об учете ситуации с эпидемией при 
рассмотрении вопроса о продле-
нии договора или изменении ус-
ловий по нему. Адвокат Forward 
Legal Людмила Лукьянова предпо-
лагает, что Росреестр может столк-
нуться со сложностью при отсеива-
нии недобросовестных арендато-
ров: для верификации нужна хоро-
шо работающая система с большой 
базой данных, с обновлением кото-
рой могут возникнуть проблемы. 
По ее словам, выявлять безоснова-
тельных претендентов на пролон-
гацию придется в ручном режиме.

Гендиректор «Геодевелопмента» 
Максим Лещев указывает, что мера 
затронет все категории собствен-
ников. «В Москве в аренде находят-
ся практически все участки: это мо-
жет быть земля для строительства, 
сельскохозяйственной деятельнос-
ти и даже просто участок под авто-
мойку. Это огромное число догово-
ров, и у всех сейчас разная ситуа-
ция»,— рассказывает он.
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Министерство путей вспоможения
Минтранс предлагает выделить сотни миллиардов рублей на господдержку всей отрасли

Минтранс предлагает госпомощь 
 транспортной отрасли — не только уже 
признанным наиболее  пострадавшими 
авиа- и автотранспорту, но и  железным 
дорогам, морскому и речному тран-
спорту и транспортному строительству. 
Поддержка исчисляется сотнями мил-
лиардов рублей, часть предложенных 
мер уже закреплена в плане помощи, 
 ранее опубликованном правительст-
вом.  Аналитики считают предложенный 
комплекс мер масштабным, но в  случае 
авиа ции недостаточным, а в случае 
 автотранспорта — недоработанным.

Глава Минтранса Евгений Дитрих пред-
ложил премьеру Михаилу Мишустину 
меры поддержки транспортной отрасли на 
сотни миллиардов рублей. Тяжелая эконо-
мическая ситуация сложилась во всех отра-
слях транспортного комплекса, следует из 
его письма от 9 апреля (есть у „Ъ“). С 1 по 9 
апреля объемы перевозок десяти крупней-
ших авиакомпаний на международных ли-
ниях сократились на 98,9%, только с 23 по 
29 марта пассажиры сдали билеты более 
чем на 4,3 млрд руб. Если ситуация не из-
менится, в ближайшие три месяца воздуш-
ный транспорт потеряет 25 млн пассажи-
ров, перевозки в январе—июне упадут на 
80% к тому же периоду 2019 года. Снижение 
пассажиропотока 33 крупнейших аэропор-
тов РФ на 7 апреля составило 93%, говорит-
ся в письме.

Падают погрузка и пассажирооборот и на 
железнодорожном транспорте, доходы от 
продажи билетов снизились в марте на 39% 
на дальнем следовании и на 61,4% в приго-
родном сообщении. По данным Минтранса, 
ОАО РЖД оценивает снижение доходов от 
грузовых перевозок при неблагоприятном 
сценарии в 131,5 млрд руб. по итогам года. 
Перевозки пассажиров автотранспортом 
упали в марте более чем в семь раз к январю, 
говорится в письме, грузов — на 18% к мар-
ту 2019 года. Пассажиропоток на автовокза-
лах и автостанциях на 8 апреля сократился 
на 50–95%. Грузооборот морских портов за 
первые два месяца «вырос лишь на 0,7%», го-
ворится в письме. Речной транспорт, где мас-
сово возвращают купленные туры, вряд ли 
выйдет в навигацию при сохранении ситу-
ации до конца апреля, отмечается в письме.

В связи с этим Евгений Дитрих предлага-
ет комплекс мер поддержки. Для транспорт-
ных компаний в целом — отсрочку по упла-
те страховых взносов. Эта мера уже включе-
на в обнародованный 21 апреля список пра-
вительственных мер поддержки (см. „Ъ-Он-
лайн“ от 21 апреля), но лишь в отношении 
малого и среднего бизнеса в наиболее по-
страдавших отраслях (к ним относятся авиа- 
и автотранспорт). Кроме того, предложена 
шестимесячная отсрочка уплаты НДС, по-
лугодовой мораторий на обслуживание кре-
дитов и лизинговых платежей, кредитова-
ние системообразующих предприятий под 
госгарантии, освобождение подрядчиков 

от предоставления обеспечения по госкон-
трактам (10–30% от стоимости контракта). Го-
скомпаниям могут разрешить не платить ди-
виденды, оставляя прибыль на инвестпрог-
раммы,— об этом уже не первый год просит 
ОАО РЖД (см. „Ъ“ от 14 февраля).

ОАО РЖД предлагается предоставить 
139,8 млрд руб. средств из ФНБ на закупку 
локомотивов и перенести на 2020 год выде-
ление уже согласованных 30,5 млрд руб. на 
Восточный полигон. Планируется заморо-
зить навсегда ставку по налогу на имущество 
в отношении объектов инфраструктуры на 
уровне 1,6% (должна в 2021 году вырасти до 
2,2%). Сама монополия оценивает дефицит 
инвестпрограммы в этом году в 525 млрд 
руб. и планирует покрыть его в основном 
за счет выкупа госбанками его «вечных» об-
лигаций более чем на 300 млрд руб. О под-
держке через бессрочные облигации „Ъ“ го-
ворили и в Минтрансе, но документ такой 
меры не предусматривает. В министерстве 
комментариев не дали.

Самые масштабные меры запланирова-
ны в авиации. Часть из них уже согласована 

— в правительственном плане поддержки 
предлагается выделить авиакомпаниям 
9,3 млрд руб. на покрытие недополученных 
доходов за февраль—март и еще 2,1 млрд 
руб. аэропортам. Еще 3 млрд руб. планиро-
вали дать Государственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК) на снижение 
лизинговых платежей авиакомпаний. По-
мимо этого предлагается разрешить авиа-
компаниям два года не возвращать средст-
ва за билеты на отмененные рейсы, но кли-
ентам должны быть выданы ваучеры (о схо-
жем подходе отрасль уже просила, см. „Ъ“ 
от 13 апреля). Обсуждается ускоренный ре-
жим возврата НДС.

Морской и внутренний водный транс-
порт Минтранс собирается поддержать че-
рез ГТЛК. По автотранспорту меры в основ-
ном касаются пассажирских автоперевозок. 
Регионам предложено подсчитать ущерб, 
нанесенный ограничительными мерами 
регулярному пассажирскому авто- и элек-
тротранспорту (падение доходов компаний 
Минтранс оценивает в 50–80%), продлить 
срок приостановления обязательного осна-
щения автобусов аппаратурой ГЛОНАСС, ко-
торое должно возобновиться с 1 июня, про-
длить истекающие диагностические карты. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, уверя-
ет, что рассматриваются и меры поддержки 
грузового автотранспорта.

Транспортное строительство Минтранс 
хочет поддержать как через прямое выделе-
ние средств на реконструкцию транспорт-
ной инфраструктуры, так и косвенно — 
ускоренным продлением рабочих виз для 
нерезидентов (их в строительной отрасли 
70–80% от числа сотрудников), налоговыми 
каникулами для предприятий и выделени-
ем ГТЛК 30 млрд руб. на льготный лизинг до-
рожно-строительной техники в 2020–2022 
годах. Обсуждается поощрение в 2% от сум-
мы контракта на строительство инфраструк-
туры для тех, кто выполняет его досрочно.

В правительстве отказались комменти-
ровать «детали служебной переписки». Гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
называет комплекс мер «очень масштабным, 
а где-то революционным». Так, мораторий на 
обслуживание кредитов и лизинговых пла-
тежей на срок от полугода не только выгля-
дит очень рискованным при его широком 
применении, но и явно потребует дополни-
тельных мер поддержки лизинговых компа-
ний. В сегменте авиатранспорта меры мас-
штабные, полагает господин Бурмистров, но 
даже их недостаточно с учетом практически 
полного прекращения авиаперевозок. По ав-
тотранспорту же, по его мнению, комплекс 
мер пока выглядит недоработанным.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Правительство  
надвое сказало
Выход из карантина — лишь одна из опций, 
которые обсуждает Белый дом

Белый дом опубликовал перечень по-
ручений премьер-министра Михаила 
Мишустина по итогам пятничного за-
седания президиума координацион-
ного совета по борьбе с эпидемией 
корона вируса. Документ, опубликован-
ный в выходные, содержит на первый 
взгляд противоречивые меры, предпо-
лагающие, с одной стороны, поэтапную 
отме ну карантина, а с другой — его воз-
можное ужесточение. Противоречие, 
впрочем, легко объяснимо: прави-
тельство разрабатывает динамичес-
кую модель применения и ослабления 
 ограничительных мер. Она годна и для 
полного снятия карантинных ограниче-
ний, и для работы в режиме его посто-
янного применения в течение многих 
месяцев. В зависимости от эпидеми-
ческой ситуации в отдельных регио-
нах она может быть различной и влиять 
на другие  части России.

Заседание президиума координацион-
ного совета правительства прошло в пятни-
цу, 24 апреля, однако перечень поручений 
Михаила Мишустина по его итогам опубли-
кован в нерабочий день — субботу, 25 апре-
ля. Первый же его пункт впервые формаль-
но запускает правительственное обсужде-
ние вопроса о тактике и стратегии выво-
да России из карантинных ограничений: 

Минтруд, Минэкономики, Роспотребнад-
зор и Минздрав получили поручение до 30 
апреля «подготовить и представить в пра-
вительство согласованные предложения 
по поэтапной отмене введенных в связи 
с распространением новой коронавирус-
ной инфекции ограничений деятельнос-
ти отдельных организаций и индивидуаль-
ных предпринимателей». Однако в этой ра-
боте министерствам экономического бло-
ка прямо предписано делать ее «с учетом 
складывающейся эпидемиологической об-
становки и рекомендаций Роспотребнад-
зора», из чего становится понятно: о про-
стой отмене карантинных мер после май-
ских праздников речи не идет, и даже сам 
протокол обсуждения того, как будет орга-
низована экономическая жизнь в услови-
ях продолжающегося распространения за-
болевания, еще только предстоит разрабо-
тать. Еще одно обнадеживающее поруче-
ние в перечне Белого дома адресовано уже 
Роспотребнадзору: ведомству необходимо 
«представить предложения об организа-
ции взаимодействия на единой площадке 
с бизнесом для обсуждения вопросов, свя-
занных с продолжением работы в услови-
ях распространения COVID-19». Сделать это 
надлежит до 27 апреля.
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«У выпускников появилось 
больше времени, чтобы 
подготовиться к ЕГЭ»
Министр просвещения Сергей Кравцов 
о работе школ в условиях эпидемии

Эпидемия коронавируса накрыла 
 Россию весной, под конец учебного 
года. Школы получили приказ перейти 
на  дистанционную работу, что  вызвало 
 неудовольствие и родителей, и учите-
лей. Масла в огонь подлили заявления 
о том, что ЕГЭ все-таки пройдет этим 
летом. Министр просвещения Сергей 
 Кравцов в интервью  корреспонденту „Ъ“ 
Александру Черных рассказал, поче-
му принял решение о переводе школ 
на «удаленку», хотя прекрасно  сознавал 
неизбежность технических проблем. 
Глава министерства пояснил  также, 
 почему в условиях эпидемии  можно 
 досрочно закончить учебный год, 
но  никак нельзя отменить ЕГЭ.

— Вы возглавляете министерство, чьи 
решения во время эпидемии затрону-
ли практически каждую семью. И мно-
гие из них сейчас критикуются. Люди го-
ворят про поспешность перехода на ди-
станционное образование. Жалуются 
на зависающие электронные сервисы, 
нехватку гаджетов, особенно если и ро-
дители вынуждены удаленно работать. 
Говорят, что обещанная «дистанцион-

ка» зачастую выглядит так: «Прочитайте 
учебник, пришлите домашнее задание». 
А вы как сами считаете, министерство 
справилось с ситуацией?
— Давайте я откровенно скажу: еще в нача-
ле года невозможно было представить, что 
в марте все школьники России будут выну-
ждены резко перейти на домашнее обуче-
ние. Никто не мог предположить, что во всем 
мире и у нас будут закрывать города, что жи-
тели целых регионов будут жить в режиме са-
моизоляции. Невозможно было представить 
и то, что некоторые из моих коллег по мини-
стерству окажутся в реанимации.

Но когда стало очевидно, что эпидемия ре-
альна, мы сразу начали разрабатывать воз-
можные, даже самые пессимистичные сцена-
рии развития событий. И для нас не стоял во-
прос, что должно быть главным. Мы исходили 
из того, что ключевая задача — обеспечить здо-
ровье детей, учителей, родителей, дедушек и 
бабушек. Все остальное отошло на второй план.

Такая позиция может показаться спор-
ной, я понимаю. Но учебный год можно на-
верстать, экзамены пересдать, а жизнь и здо-
ровье никто не вернет.
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Столичный Центр организации дорожного 
движения (ЦОДД) потратит более 3,27 млрд 
руб. на аренду 500 стационарных дорож-
ных камер для нужд ГИБДД. В мэрии просят 
поставщика значительно расширить функ-
циональные возможности приборов. Они, 
в частности, смогут фиксировать передвига-
ющихся без шлема мотоциклистов, их опас-
ные маневры между полосами, развороты 
и повороты, которые водители выполняют 
не из крайнего ряда, нарушение правил пе-
ревозки грузов и правил буксировки, а так-
же выявлять в потоке транспортные средства 
без техосмотра и ОСАГО.

ЦОДД Москвы объявил тендер по аренде «обо-
рудования для фиксации нарушений ПДД», ска-
зано на сайте госзакупок, на эти цели выделено 
3,27 млрд руб. Победитель установит 500 новых 
стационарных камер и будет их содержать в тече-
ние пяти лет. Сейчас, напомним, столичная систе-
ма фотовидеофиксации состоит из 3,5 тыс. камер. 
До 2016 года власти покупали приборы в собст-
венность, затем перешли на арендные отноше-
ния: с компанией «Алагер» был заключен кон-
тракт по аренде 500 камер. В конце 2021 года он 
истекает, камеры передаются в собственность го-
рода. В 2022 году их заменят на 500 новых в рам-
ках упомянутого контракта, пояснили „Ъ“ в ЦОДД.

В техническом задании (ТЗ) объявленного кон-
курса установлены новые требования к функцио-
налу камер. Помимо стандартных составов — пре-
вышение скорости, выезд на встречную полосу, 
стоянка в запрещенном месте, движение по обо-
чине — комплексы будут фиксировать движение 
мотоциклистов между полосами (штраф 1,5 тыс. 
руб.) и нарушение правил применения мотош-
лемов (штраф 1 тыс. руб.). ЦОДД планирует также 
проверять правила парковки (нарушением счита-
ется, если знак обязывает ставить машину парал-
лельно тротуару, а автомобилист припарковался 
под углом; штраф от 500 руб. до 2,5 тыс. руб.), а так-
же фиксировать поворот или разворот не из край-
него ряда (штраф 500 руб.). Камеры приспособят 
для проверки соблюдения правил перевозки гру-
зов и правил буксировки, следует из задания. 

«Указанные в ТЗ функции по умолчанию име-
ются в современных камерах,— пояснили „Ъ“ 
в ЦОДД.— Если Госавтоинспекция примет реше-
ние контролировать одно из указанных правона-
рушений, комплексы будут технически к этому 
готовы». Новые приборы установят в очагах ава-
рийности, добавили в центре, а также на выделен-
ных полосах.

Согласно ТЗ новые камеры будут выявлять и ав-
томобили, не прошедшие техосмотра и не имею-
щие ОСАГО. С 1 марта 2022 года, напомним, всту-
пает в силу поправка к КоАП, вводящая штраф 
в 2 тыс. руб. за управление транспортным средст-
вом без диагностической карты. Возможность ди-
станционной проверки наличия автогражданки, 
в свою очередь, обсуждается с 2015 года, а в 2019 
году ЦОДД, ГИБДД и Российский союз страховщи-

ков (РСА) тестировали систему, до реальных же 
штрафов дело не дошло. Оба упомянутых состава 
создадут большой поток запросов в информаци-
онные системы, поясняют источники „Ъ“. Ежед-
невно камеры в Москве фиксируют около 3,5 млн 
проездов автомобилей, по каждому надо будет 
проверить диагностическую карту (запрос в Еди-
ную автоматизированную информационную си-
стему техосмотра ЕАИСТО МВД) и ОСАГО (запрос 
в информационную систему РСА АИС ОСАГО). 
Мощность ЕИАСТО, по данным „Ъ“, при увели-
чении потока запросов, может быть увеличена, 
а вот АИС ОСАГО, говорит источник „Ъ“, больше 
58–60 тыс. запросов в сутки не обработает. 

«Какая будет схема обмена информацией с но-
выми камерами, мы не знаем. Справимся ли мы 
с ней, оценить сложно»,— рассказали „Ъ“ в РСА, 
поддержав планы ЦОДД. Направление ежесуточ-
но 3,5 млн запросов в АИС ОСАГО в РСА считают 
«самым затратным» сценарием. Более оптималь-
ной страховщики считают схему, когда ГИБДД 
ежемесячно получает обновленную информа-
ции о действующих полисах и использует ее для 
проверки ОСАГО у машин: если камера выявляет 
нарушителя, тогда его и перепроверят через АИС. 
Нагрузка на систему, уверяют в РСА, будет на по-
рядок меньше.

Координатор программы «Мотограждане» Па-
вел Сосков скептически относится к идее автома-
тического контроля движения между полосами. 

«Находится в полосе рядом с автомобилем или 
другим мотоциклом водитель имеет полное пра-
во, поскольку в ПДД нет запрета на расположение 
нескольких транспортных средств в пределах од-
ной полосы,— говорит он.— Непосредственно по 
разметке двигаться невозможно, она выпуклая 
и скользкая, особенно в дождь. Эта „пластиковая“ 
разметка, которую наносят в Москве, не соответ-
ствует ГОСТу по коэффициенту сцепления, из-за 
чего происходит большое количество ДТП. Мы 
много раз поднимали эту тему».

Введение новых составов повлечет рост чи-
сла новых фиксаций нарушений, отмечает экс-
перт по дорожным камерам Григорий Шухман. 
«Учитывая, что речь идет в том числе о примене-
нии видеоаналитики на базе нейросетей, число 
ошибок будет, по крайней мере на первых порах, 
больше среднего,— прогнозирует он.— Соот-
ветственно, возрастет нагрузка на сотрудников 
ГИБДД, рассматривающих дела и выносящих по-
становления». Наибольшие сложности могут воз-
никнуть с определением наличия мотошлема, 
считают в ассоциации ОКО (объединяет произ-
водителей комплексов и операторов систем фо-
товидеофиксации). «Это действительно нетриви-
альная задача, и процент ошибок, скорее всего, 
будет высоким,— считают там.— Такие случаи 
придется тщательно разбирать». В ОКО также 
заметили, что «практики по отслеживанию пе-
ревозки грузов и контроля соблюдения правил 
буксировки» пока мало, понадобятся четкие кри-
терии для «формирования доказательной базы, 
обучить и протестировать нейросети, а это не бы-
стрый процесс». 

Иван Буранов

Московские камеры берут на буксир
Новые комплексы проверят шлемы у мотоциклистов,  
а также наличие ОСАГО и техосмотра

Деменцию 
предложили выписать 
из стационара
Пациентов с этим заболеванием 
просят не приравнивать  
к психически больным

Россия не будет холодной
Минприроды подсчитало климатические аномалии

Московский ЦОДД собирается 
заменить 500 старых камер  
новыми приборами  
с расширенным функционалом 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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У Александра Лукашенко 
длинные сроки

Бывший банкир Виктор Бабарико, 
в прошлом году решивший побороть-
ся с Александром Лукашенко на пре-
зидентских выборах, в июле получил 
14 лет лишения свободы по обвине-
нию во взяточничестве и отмывании 
денег. Мария Колесникова и Максим 
Знак работали в предвыборном шта-
бе господина Бабарико. Когда в июне 
2020 года его арестовали, они вклю-
чились в избирательную кампанию 
Светланы Тихановской. Так же сдела-
ли супруги Валерий и Вероника Цеп-
кало после того, как первому было 
отказано в регистрации кандидатом 
в президенты.

Светлану Тихановскую, которая 
выдвинулась в президенты после 
того, как это не получилось у ее мужа 
Сергея Тихановского (его сначала не 
допустили до выборов, а потом аре-
стовали), зарегистрировали канди-
датом, посчитав, что домохозяйка не 
способна составить конкуренцию го-
сподину Лукашенко. И здесь власть 
просчиталась: для довольно боль-
шой части населения Белоруссии, 
уставшей от Александра Лукашен-
ко, она моментально превратилась 
в символ сопротивления бессменно-
му лидеру.

Женское трио — Светлана Тиха-
новская, Мария Колесникова и Ве-
роника Цепкало — провело яркую 
кампанию и смогло мобилизовать 
народ, поверивший, что власть мож-
но сменить. И когда белорусский 
ЦИК объявил Александра Лукашен-
ко победителем состоявшихся 9 ав-
густа выборов, страна взорвалась. 
В Минске и других городах страны 
начались протесты, каких там не 
было никогда.

Спустя два дня после голосова-
ния власти вынудили Светлану Ти-
хановскую уехать из страны. Бежали 
за границу и супруги Цепкало. Ма-
рия Колесникова и юрист Максим 
Знак остались в Минске и вошли 
в координационный совет белорус-
ской оппозиции. В какой-то момент 
госпожа Колесникова присоедини-
лась к августовским протестам. В на-
чале сентября силовики попытались 
насильно выдворить ее на террито-
рию Украины, но она порвала свой 
паспорт на границе. 7 сентября оп-
позиционерку взяли под стражу, со-
общив, что она была задержана при 
попытке незаконного пересечения 
границы. 9 сентября был задержан 
Максим Знак.

Позже обоих обвинили в загово-
ре с целью захвата власти, в создании 
экстремистского формирования (под 
ним понимается созданный 14 авгу-
ста координационный совет оппози-
ции) и руководстве им, а также в пу-
бличных призывах, направленных 
на причинение вреда национальной 
безопасности. Это ст. 357, 361.1 и 361 
УК Белоруссии соответственно. Суд 
начался 4 августа этого года.

Судебный процесс по делу Ма-
рии Колесниковой и Максима Зна-
ка проходил в закрытом режиме. 
С адвокатов и родственников обви-
няемых взяли подписки о неразгла-
шении, которые запрещали как-ли-
бо комментировать дело. «Подписка 
запрещает разглашать все сведения, 
которые стали известны по делу, 
вплоть до номера дела. Нельзя назы-

вать имена и фамилии следователей. 
Сама подписка незаконна. Не было 
никаких оснований для того, что-
бы с нас ее брать»,— сказал „Ъ“ адво-
кат Марии Колесниковой Владимир 
Пыльченко.

За время процесса четыре адвока-
та, изначально работавшие с Марией 
Колесниковой и Максимом Знаком, 
были лишены лицензий и исклю-
чены из коллегии адвокатов. Родст-
венникам не давали свиданий. Кро-
ме того, как рассказали адвокаты, до 
арестованных доходило лишь около 
5% отправляемых им писем и столь-
ко же, чаще всего с задержкой, полу-
чали их близкие. Теперь свидания 
разрешат: отец Марии Колеснико-
вой рассказал, что судья удовлетво-
рил его ходатайство об этом.

Адвокаты обвиняемых намере-
ны в ближайшее время обжаловать 
приговор в Верховном суде — на это 
у них есть десять суток. «Приговор 
незаконный и необоснованный, по-
тому что защитой не было обнаруже-
но в материалах дела обстоятельств, 
подтверждающих обвинение в до-
статочной степени, чтобы вынести 
обвинительный приговор. Счита-
ем, что обвинение не подтвердилось 
в материалах дела и в ходе всего про-
цесса»,— говорит Владимир Пыль-
ченко. «Сложилось впечатление, что 
предъявленные обвинения, матери-
алы дела и показания Марии и Мак-
сима находятся в разных плоско-
стях»,— добавляет он.

У его брата Евгения Пыльченко, 
защищавшего Максима Знака, такое 
же мнение. Он отмечает, что во вре-
мя процесса не была обеспечена со-
стязательность и не было равенства 
сторон: «Защите отказали в представ-
лении доказательств, оправдываю-
щих обвиняемых».

Защитники также рассказали, 
что Марии Колесниковой поступало 
предложение раскаяться и попро-
сить о помиловании. Исходило оно 
от политика Юрия Воскресенского, 
который в 2020 году тоже работал 

в штабе Виктора Бабарико, а потом 
был арестован. Спустя два меся-
ца он вышел на свободу сторонни-
ком действующей власти. В декабре 
прошлого года Мария Колеснико-
ва получила от бывшего соратника 
письмо с предложением раскаяться 
во всем содеянном и обратиться за 
помилованием. Предложение при-
нято не было.

После вынесения вердикта Марии 
Колесниковой и Максиму Знаку, из 
известных и значимых участников 
прошлогодней предвыборной кам-
пании без приговора в стране оста-
ется только Сергей Тихановский. Его 
обвинили в подготовке действий, 
грубо нарушающих общественный 
порядок, организации массовых бес-
порядков, разжигании ненависти 
и воспрепятствовании осуществле-
нию избирательных прав граждан. 
В общей сложности господину Тиха-
новскому грозит до 15 лет. Закрытый 
суд над ним уже начался в Гомель-
ском СИЗО. С адвокатов взяты под-
писки о неразглашении.

Белорусский политический ана-
литик Артем Шрайбман, уехавший 
из страны летом этого года, опасаясь 
ареста, и теперь проживающий на Ук-
раине, уверен, что Сергею Тиханов-
скому тоже дадут большой срок. Он 
считает, что жесткая реакция уклады-
вается в логику действий властей на 
протяжении всего постпротестного 
года. «Власть показывает, что рассма-
тривает события 2020 года не про-
сто как политический протест, а как 
попытку вооруженного свержения 
власти. И судят лидеров мятежа»,— 
говорит аналитик.

При этом, продолжает он, всем 
(в том числе самому Александру Лу-
кашенко) ясно, что, когда дают та-
кие сроки, это всего лишь цифры. 
«Никто не ждет, что они досидят их. 
Либо он их отпустит, торгуясь с За-
падом, либо они окажутся на сво-
боде уже после Лукашенко: если он 
осуществит транзит власти, его пре-
емник их выпустит. Кроме того, Лу-

кашенко демонстрирует, что давле-
ние, которое на него оказывается, 
не приводит к тому, что он стано-
вится мягче. Будете давить — я буду 
жестче»,— расшифровывает сигнал 
Артем Шрайбман.

Отец Марии Колесниковой уве-
рен, что власть должна быть благо-
дарна его дочери и Максиму Знаку. 
«Наш силовой блок должен сказать 
Маше и Максиму спасибо за то, что 
они спасли ситуацию, ведь тогда 
(в 2020 году.— „Ъ“) можно было до-
вести ситуацию до большей кро-
ви, чем та, что тогда пролилась. 
Возмущение людей было настоль-
ко сильным, что, если бы кто-то из 
экстремистов действительно взял 
управление в свои руки, это бы вы-
лилось в большую кровь. В той си-
туации они способствовали мирно-
му разрешению вопроса»,— сказал 
Александр Колесников „Ъ“.

Несмотря на жесткую белорус-
скую реальность, господин Колесни-
ков уверен, что перемены в стране 
все равно наступят: «Я в предчувст-
вии. Витает дух перемен, и это уси-
ливается. Я вижу, как число людей, 
которые ждут перемен, увеличивает-
ся. Это касается и многих моих зна-
комых, в основном молодежи».

Пока же действительность тако-
ва, что за критику Александра Лу-
кашенко в белорусские СИЗО мо-
гут попасть даже иностранцы. Так, 
накануне стало известно, что с мая 
в СИЗО за публикацию в Twitter по-
ста с упоминанием президента Бело-
руссии находится россиянка Ирина 
Викхольм. В белорусской Генпроку-
ратуре рассказали: было опублико-
вано фотоизображение президента 
и «клеветнические сведения о совер-
шении им „акта терроризма и авиа-
пиратства“». Речь шла об инциденте 
с вынужденной посадкой самолета 
Ryanair в Минске. Теперь госпожа 
Викхольм проходит обвиняемой по 
делу о клевете.

Владимир Соловьев,  
Минск

Вся власть — талибам
Мятежная провинция Афганистана 
перешла под контроль «Талибана»

Запрещенное в России движе
ние «Талибан», похоже, может 
праздновать окончательную 
победу — боевики установили 
контроль над всеми провинци
ями Афганистана, включая мя
тежный Панджшер. Талибам 
там противостояло ополчение 
во главе с полевым командиром 
 Ахмадом Масудом. Хотя в столи
це провинции уже поднят талиб
ский флаг, сам господин Масуд 
не сдался, а отступил в неиз
вестном направлении и призвал 
к сопротивлению. Так или ина
че, новые власти уже готовят
ся к следующему историческому 
шагу — объявлению состава пра
вительства. На церемонию при
глашены представители наибо
лее лояльных «Талибану» стран, 
включая Россию.

Утром в понедельник боевикам 
движения «Талибан» удалось захва-
тить центр провинции Панджшер — 
город Базарак. В соцсетях появились 
фотографии и видеоролики, на ко-
торых видно, как талибы позиру-
ют возле резиденции губернато-
ра и поднимают флаг движения на 
флагшток возле административно-
го здания.

«По милости Всевышнего и с ши-
рокой поддержкой нашего народа, 
наши усилия по установлению пол-
ной безопасности в стране прине-
сли плоды, провинция Панджшер 
полностью завоевана и находит-
ся под контролем Исламского эми-
рата Афганистан,— заявил после 
этого пресс-секретарь талибов За-
бихулла Муджахид.— В Панджше-
ре некоторые из мятежников были 
уничтожены, остальные бежали, 
а угнетенный и благородный народ 
Панджшера был освобожден от их 
зла и плена».

Среди «бежавших» был поле-
вой командир Ахмад Масуд — сын 
легендарного лидера «Северного 
альянса», этнического таджика Ах-
мада Шаха Масуда. Уже после того 
как талибы объявили о взятии Пан-
джшера, он разместил на своей стра-
нице в Facebook аудиосообщение, 
в котором дал понять, что продол-
жит сопротивление и поддержит 
каждого, кто выступит против влас-
ти «Талибана». «Мы призываем вас 
поднять всеобщее восстание за до-
стоинство, свободу и гордость ва-
шей родины, всех, кто может встать 
и возвысить свой голос,— заявил 
он (перевод Sputnik Afghanistan).— 
Мы будем с нашими гостями и соо-
течественниками, с любым, кто про-
должает сопротивление. В то время, 
как я это говорю, они еще борются 
в долинах Гиндукуша, Панджшера 
и Андараба. Или же, как наши бла-
городные сестры, которые возвыси-
ли свой голос в Герате и Кабуле, как 
наши соотечественники, которые 
вышли на улицы, на митинги, тре-
буя справедливости. Мы с вами, бла-
годарим вас и стоим вместе с вами 
плечом к плечу».

Также господин Масуд обратился 
к международному сообществу, ко-
торое, по его словам, ошиблось, пре-
доставив «Талибану» политические 
возможности и поверив, что оно из-
менилось: «Талибы не изменились 
ни на йоту, разве что стали более де-
спотичными, радикальными, фана-
тичными, чем раньше. Время уже 
пришло, и мы с вами стали свидете-
лями этого».

Как утверждает источник теле-
канала «Аль-Арабия», талибы за-
претили афганским журналистам 
распространять обращение поле-
вого командира. Два крупнейших 
СМИ страны — телеканал Tolo News 
и агентство Pajhwok — действитель-
но проигнорировали эту новость, 
однако другое известное агентство, 
Khaama Press все же опубликовало 
статью, где рассказывается о призы-
ве Ахмада Масуда.

Где именно сейчас находится ли-
дер ополчения, которое называет 
себя Фронтом национального сопро-
тивления, неизвестно. Но скорее 
всего он вместе с отрядом и мирны-
ми жителями ушел в горы, полно-
стью контролировать которые та-
либы не смогут. С другой стороны, 
подобное партизанское сопротивле-
ние невозможно без внешней под-
держки, особенно с наступлением 
холодов.

По мнению российского экспер-
та по Афганистану Аркадия Дуб-
нова, Ахмад Масуд и другой лидер 
ополчения — бывший вице-прези-
дент Афганистана Амрулла Салех 
смогут безопасно покинуть Пандж-
шер, а затем и страну. «Даже если они 
окажутся в руках талибов, макси-
мум, что им угрожает — это позор,— 
уверен господин Дубнов.— Масуд 
и Салех поступили крайне безответ-
ственно, положив сотни бойцов аб-
солютно бессмысленно. Вооружен-
ная борьба, которую они затеяли, 
изначально выглядела обреченной. 
Я уверен, что отец Масуда в этой си-
туации нашел бы более благород-

ный выход, а явно не нюхавший 
пороху Масуд-младший захотел за-
работать славу за счет гибели сооте-
чественников при вдохновляющей 
поддержке президента Таджикиста-
на Эмомали Рахмона».

Напомним, что Таджикистан 
остается последней страной в реги-
оне, которая отказывается налажи-
вать связи с талибами и говорит об 
исходящей от них угрозе. По мне-
нию научного консультанта Мос-
ковского центра Карнеги по Цен-
тральной Азии Темура Умарова, 
таким образом Эмомали Рахмон 
пытается укрепить собственный 
рейтинг перед предположитель-
но готовящимся транзитом власти 
к его сыну — Рустаму Эмомали. «Рах-
мон не поддерживает талибов еще 
и потому, что это грозит ему поте-
рей его репутации защитника тад-
жикского народа,— сказал „Ъ“ экс-
перт.— Активная и очень громкая 
таджикская молодежь сочувствует 
афганским таджикам и дает понять, 
что не примет никакого другого ре-
шения своих властей, кроме поддер-
жки сил сопротивления. В соцсетях 
даже призывают формировать отря-
ды и отправляться на подмогу пан-
джшерцам, но власти не сдержива-
ют этот порыв, потому что не видят 
в нем угрозы для себя».

Как утверждают сами талибы, си-
туация в Панджшере никак не вли-
яет на их планы по формированию 
нового правительства Афганистана. 
Однако новость о подготовке цере-
монии и приглашении на нее пред-
ставителей других стран, таких как 
Россия, Китай, Пакистан, Турция 
и Катар, появилась только в поне-
дельник, когда мятежная провин-
ция пала.

Глава МИД России Сергей Лавров 
подтвердил получение такого при-
глашения. «Мы хотим поддержать 
процесс формирования правитель-
ства, которое будет отражать весь 
спектр афганского общества, вклю-
чая талибов, включая другие этниче-
ские группы — не только пуштунов: 
это хазарейцы, узбеки, таджики,— 
сказал он, выступая в Санкт-Петер-
бурге.— Если об этом пойдет речь, 
я считаю, мы с удовольствием при-
мем участие в такой церемонии вме-
сте с другими приглашенными стра-
нами, которые влияют на ситуацию 
в этой стране».

По мнению эксперта по Афга-
нистану Аркадия Дубнова, инклю-
зивность нового афганского пра-
вительства будет предполагать 
именно этническое, а не политиче-
ское разнообразие. «Талибы сдела-
ют хазарейцев, таджиков и узбеков 
заместителями министров, первы-
ми лицами будут талибы-пуштуны. 
И скажут, что во власти представлен 
весь спектр населения Афганиста-
на,— предположил он.— А вот пред-
ставителей прежнего правительства 
там не будет: их не возьмут, да они 
и не пойдут сами. Экс-президента 
Хамида Карзая и экс-глав правитель-
ства Абдуллу Абдуллу и Гульбеддина 
Хекматияра может ждать роль авто-
ритетных старейшин, но не членов 
нового кабинета».

Хотя представителей западных 
стран талибы на церемонию огла-
шения нового правительства не 
приглашали, определенный жест 
в адрес Запада они все же сдела-
ли. В воскресенье в Кабуле приня-
ли высокопоставленные делегации 
представителей двух глобальных 
организаций — ООН и Междуна-
родного комитета Красного Креста 
(МККК). «Я поговорю с властями, 
чтобы убедить их, что нейтральная, 
бескорыстная и независимая гума-
нитарная помощь будет оставать-
ся основой нашей работы, а также 
для дальнейшего расширения на-
ших операций»,— рассказал на сво-
ей странице в Twitter президент 
МККК Петер Маурер, отметив, что 
едет в страну на три дня. А замести-
тель генсека ООН по гуманитарным 
вопросам Мартин Гриффитс встре-
тился с одним из самых авторитет-
ных лидеров «Талибана» — муллой 
Абдул-Гани Барадаром. «Власти (тали-
бы.— „Ъ“) пообещали, что безопас-
ность гуманитарного персонала и гу-
манитарный доступ к нуждающимся 
будут гарантированы, а гуманитар-
ным работникам — как мужчинам, 
так и женщинам — будет обеспече-
на свобода передвижения»,— заяви-
ли в ООН по итогам их встречи.

Кроме того, Забихулла Муджахид 
в интервью немецкому таблоиду 
Bild неожиданно пригласил в страну 
канцлера Германии Ангелу Меркель. 
«Мы хотим, чтобы здесь, в Афганис-
тане, была абсолютно безопасная 
среда — такая, которую принима-
ют все страны мира и в которую 
верят главы государств и прави-
тельств. Вам следовало бы посетить 
нас, и Ангела Меркель будет встрече-
на особенно тепло. Мы будем очень 
рады вас видеть»,— сказал пресс-се-
кретарь движения.

Кирилл Кривошеев

Соратники Максима Знака и Марии Колесниковой уверены, что белорусским властям  
стоило бы не сажать их в колонию, а, наоборот, поблагодарить — за то, что протестами 2020 года  
не смогли воспользоваться настоящие экстремисты  ФОТО BELTA POOL PHOTO VIA AP
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Был бы ум бы у Думбуя

«Русал» (завод «Фриа» и «Компа-
ния бокситов Киндии») и Nordgold — 
одни из крупнейших работодателей 
страны, немало инвестировавшие 
в медицинскую и образователь-
ную инфраструктуру. Помимо них, 
в Гвинее есть и другие российские 
компании. Всем им, как и другим 
иностранцам, инвестирующим в ре-
спублику, есть о чем беспокоиться.

В 2009 году предшественник Аль-
фы Конде — Дадис Камара угрожал 
пересмотром лицензионных согла-
шений с иностранными компания-
ми и даже национализацией неко-
торых из них, в том числе «Русала». 
В отношении компании был подан 
иск с требованием аннулирования 
приватизации боксито-глиноземно-
го завода в Фриа и выплаты $1 млрд 
компенсации. Многие видели в этом 
популистские меры для привлече-
ния симпатии населения. Несмотря 
на большие инвестиции в образова-
тельную, медицинскую и социаль-
ную инфраструктуру, иностранные 
компании сталкиваются в Гвинее 
с регулярной критикой оппозиции, 
профсоюзов и организаций граждан-
ского общества за пренебрежение са-
нитарными и экологическими стан-
дартами, коррупционные эпизоды 
при получении лицензий и слабую 
дисциплину в уплате налогов.

На этом сыграл и сам Альфа Кон-
де в своей предвыборной кампа-

нии 2010 года. Он обещал национа-
лизировать «Фриа» и поставил под 
сомнение законность российских 
концессий на крупнейшем в мире 
месторождении бокситов Диан-Ди-
ан. Компания была включена в спи-
сок из 41 предприятия, которые, как 
утверждалось, недоплатили налоги. 
Против «Русала» борьбу параллель-
но вели и профсоюзы (за повышение 
зарплат и улучшение условий труда). 
Забастовка привела к остановке за-
вода в 2012 году. Возобновить работу 
удалось лишь через шесть лет. Одна-
ко и на этом проблемы не закончи-
лись. Резонанс, в частности, полу-
чило сожжение в октябре 2019 года 
вагона бокситов, принадлежавшего 
«Русалу» и эмиратской GAC. Это сде-
лали протестующие местные жите-
ли, которые добивались улучшения 
доступа к электроэнергии и водо-
снабжению. Впрочем, ряд экспертов 
увидели в происшедшем проявле-
ние конкуренции со стороны китай-
ских инвесторов, заинтересованных 
в активах «Русала». Тем не менее, не-
смотря на все проблемы, Москва 
в последние годы была достаточно 
близка с президентом Конде. При-
чем эта близость спровоцировала не-
довольство гвинейской оппозиции. 
В январе 2019 года тогдашний посол 
России в Гвинее Александр Брегадзе 
в ходе дипломатической церемонии, 
которая транслировалась в эфире на-
ционального телевидения, отметил: 
«Это конституции адаптируются к ре-

альности, а не реальность к консти-
туции». А также припомнил русскую 
пословицу о том, что «коней на пере-
праве не меняют». Все это было вос-
принято как предложение Альфе 
Конде изменить конституцию и бал-
лотироваться на новый срок. Оппо-
зиция тут же уличила Москву в по-
пытке вмешательства во внутренние 
дела страны, у здания посольства 
прошла серия митингов. Спустя два 
месяца в Гвинею был назначен но-
вый посол РФ.

Сейчас, вразрез с критикой меж-
дународного сообщества, часть на-
селения (особенно жители оппо-
зиционных кварталов столицы 
и некоторых других городов стра-
ны) рукоплескала взятию власти во-
енными, которые среди прочего об-
ещали принять новую конституцию. 
В течение 2019–2020 годов граждан-
ские активисты, а также оппозици-
онные и профсоюзные структуры, 
сплотившиеся в «Объединенный 
фронт защиты конституции», про-
тестовали против принятия проек-
та нового основного закона страны, 
открывавшего президенту Конде 
путь к третьему и четвертому сроку. 
Однако оппозиции не удалось убе-
дить граждан бойкотировать рефе-
рендум, состоявшийся в марте 2020 
года, а также сорвать президентские 
выборы семь месяцев спустя. Альфа 
Конде получил 59,5% голосов, а за по-
правки к конституции проголосова-
ли 91,5% из 58,2% избирателей.

Пострадавший от репрессий ак-
тивист и политэмигрант, профессор 
Сорбонны, социалист и панафрика-
нист Альфа Конде пришел к власти 
в 2010 году на фоне порожденного 
чередой военных переворотов рас-
пада государственных органов, вы-
сокой инфляции и межэтнической 
поляризации. Как он сам говорил, 
буквально принял «страну без госу-
дарства». Президент Конде смог до-
биться наведения определенного 
институционального порядка и до-
статочно высоких показателей ма-
кроэкономической и социальной 
стабильности. Средний темп роста 
ВВП при господине Конде состав-
лял 6%, а инфляция в первые годы 
снизилась примерно в два раза — 
до 8,5%, но затем превысила 10%. 
Однако злоупотребление идеоло-
гией стабильности в итоге приве-
ло к нарастанию авторитарных, а то 
и репрессивных тенденций в госу-
правлении и застойных — в эконо-
мике. Международный валютный 
фонд в 2019 году охарактеризовал 
ситуацию в Гвинее как «рост без 
развития». Речь об успехах добы-
вающего сектора в ущерб другим 
секторам и без явных изменений 
доходов и качества жизни населе-
ния. По многим социальным, сани-
тарным и образовательным показа-
телям Гвинея значительно отстает 
от соседей.

Марианна Беленькая,  
Алексей Целунов
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Nikkei 225 29659,89 (+531,78)
РТС 1737,01 (+2,85)
FTSE 100 7187,18 (+48,83)

DAX 30* 15932,12 (+150,92)
DJIA* 35369,09 (–74,73)
NASDAQ Composite* 15363,516 (+32,339)

*На 19:40.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.09.21
Австралийский доллар 54,2630
Английский фунт 101,0045
Белорусский рубль 14,0504
Датская крона* 11,6415

Доллар США 72,9538
Евро 86,5743
Индийская рупия** 99,8512
Казахский тенге** 17,1153

Канадский доллар 58,1630
Китайский юань* 11,3040
Норвежская крона* 84,2773
СДР 103,8308

Сингапурский доллар 54,3660
Новая турецкая лира 87,9629
Украинская гривна* 27,1977
Шведская крона* 85,1677

Швейцарский франк 79,7135
Японская иена** 66,3910
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Машины переводят с моря на рельсы
«Соллерс» хочет перевозить 1 млн автомобилей из Азии в Европу

«Соллерс Груп» Вадима Шве-
цова планирует в качестве 
логистического оператора 
перехватить грузопоток ав-
топрома из Азии, переведя 
его с моря на железную доро-
гу. Группа уже доставляет Maz-
da с совместного с японца-
ми завода на Дальнем Востоке 
в контейнерах, а теперь хочет 
договориться о долгосрочном 
спецтарифе и модернизации 
железнодорожных подходов 
к портам для увеличения об-
работки грузов. В результа-
те «Соллерс» надеется при-
влечь сначала 200 тыс. машин 
в год, которые идут в РФ, а за-
тем 1 млн из 5 млн автомоби-
лей, транспортирующихся из 
Азии в Европу. Компания го-
това дать ОАО РЖД гарантии 
роста грузопотока на услови-
ях ship-or-pay, и монополию 
идея заинтересовала.

Как рассказали „Ъ“ в «Соллерс 
Груп», она хочет обслуживать пере-
возки 200 тыс. автомобилей в год 
из Японии, Кореи, Таиланда и Ки-
тая в Россию. Сейчас машины от-
правляются морем, но тарифы на 
фрахт по маршруту deep sea в по-
следнее время «выросли в разы», 
поясняют в группе: «Если ОАО РЖД 
модернизирует припортовые стан-
ции на Дальнем Востоке и предло-
жит долгосрочный спецтариф, мы 
уверены, что сможем разработать 
конкурентное решение по мульти-
модальной логистике через Транс-
сиб для азиатских автоконцернов. 

Затем можно будет претендовать 
и на часть огромного грузопото-
ка азиатских автомобилей, следу-
ющих в Европу,— около 5 млн ма-
шин в год».

У «Соллерс» уже есть опыт от-
правки машин с Дальнего Восто-
ка: автомобили СП группы Mazda, 
выпускающиеся в регионе, достав-
ляются в центр РФ по железной до-
роге. Перевозки поддерживаются 
государством, но в «Соллерс» утвер-
ждают, что объем субсидий снижа-
ется и в этом году составляет лишь 
250 млн руб. в этом году. В азиат-
ских автоконцернах „Ъ“ не ответи-

ли. Источники „Ъ“ утверждают, что 
группа уже вела с переговоры по-
тенциальными клиентами.

Перевозки контейнеров по сети 
ОАО РЖД, растущие под влияни-
ем роста спроса и ставок фрахта 
на морских маршрутах, за восемь 
месяцев составили 4,2 млн TEU — 
на 13,9% больше, чем годом ранее; 
перевозка автомобилей и ком-
плектующих выросла на 31,2%, до 
187,3 тыс. тонн. Субсидировавший-
ся в 2020 году контейнерный мар-
шрут из АТР через порты Дальнего 
Востока также растет: в первом по-
лугодии перевозки этим путем из 

Китая выросли со 147 до 3 тыс. TEU, 
из других стран АТР — в восемь раз, 
до 14,8 тыс. TEU.

Вадим Швецов на прошлой неде-
ле на круглом столе в рамках ВЭФ 
говорил о перспективах роста тран-
зита за счет будущих поставок элек-
тромобилей из Китая в Западную 
Европу после 2025 года, оценивая 
его в «миллионы машин». По его 
словам, полтора года назад компа-
ния начала проект по перевозке 
собственных автомобилей контей-
нерными поездами и это оказалось 
существенно быстрее повагонных 
отправок. «Наши партнеры — Maz-

da, Isuzu, китайские компании,— 
увеличили доставку в три раза»,— 
отмечает господин Швецов. По его 
оценке, морским путем автомо-
биль идет из Азии в Западную Евро-
пу 50 дней, по Транссибу — 20 дней.

О намерении развивать мар-
шрут на условиях скидок в «Сол-
лерс» говорили и раньше (см. „Ъ“ 
от 14 сентября 2018 года), но сейчас 
компания готова давать долгосроч-
ные гарантии: «Мы можем подпи-
сывать контракт ship-or-pay, если 
будут инвестиции от ОАО РЖД в мо-
дернизацию станций Восточного 
полигона под контейнерные пере-
возки». В ОАО РЖД назвали предло-
жение интересным и выразили го-
товность проработать его.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питал» отмечает, что срок доставки 
для автопрома не самый актуаль-
ный параметр, если устраивает та-
риф и налажен ритм отправок. Зато 
для ОАО РЖД наращивание поста-
вок с Дальнего Востока в контейне-
рах — перспективная история, по-
лагает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, и для этого 
нужны договоренности с крупней-
шими грузоотправителями и хо-
роший партнер, способный инве-
стировать в решение проблем. 
«Соллерс Груп», уверен эксперт, на 
эту роль идеально подходит. Пере-
возка машин контейнерами, добав-
ляет он, для ОАО РЖД более привле-
кательна, чем автомобилевозами, 
в силу большей технологичности.

Наталья Скорлыгина,  
Ольга Никитина
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На прошлой неделе Владимир Путин 
заявил, что нужно обдумать возмож-
ность запуска по Севморпути первых 
регулярных грузовых рейсов, в том 
числе контейнеров, между Владивос-
током и Петербургом уже в 2022 году, 
«чтобы обкатать маршрут».

Способ, которым это планирует-
ся делать, предполагает перегруз-
ку контейнеров с зарубежных кон-
тейнеровозов в дальневосточных 
портах на российские суда ледово-
го класса, которые потом будут сле-
довать до Мурманска, а оттуда — до 
Петербурга. «Росатом» с ВМТП уже го-
товятся строить глубоководные при-
чалы, способные принимать Afra-
max и Panamax, и переключить часть 
увеличенного грузопотока на транс-
шипмент по Севморпути, который 
с 2024 года должен стать круглого-
дичным на всей его протяженности.

При этом никуда не девается зада-
ча наращивания железнодорожного 
контейнерного транзита, который 
должен вырасти в четыре раза в 2024 
году — до 1,66 млн TEU, согласно ком-
плексному плану модернизации ин-
фраструктуры. Транзит по Трансси-
бу хорошо растет, чему способствуют 
как увеличение спроса, так и голо-
вокружительные ставки на морских 
маршрутах. Они делают относитель-
но более дорогую в других обстоя-
тельствах железную дорогу конкурен-
тоспособной с транссуэцким путем 
не только по скорости, но и по цене.

Севморпуть, как и железная до-
рога, настроен на конкуренцию 
с Суэцем по цене, хотя вице-премь-
ер Юрий Трутнев признавал после 
пробки в канале в марте, что пока 
сравняться с ним в себестоимости не 
удалось: она выше примерно на 30%. 
Для решения проблемы он предлагал 
отдельную господдержку конкурен-
тоспособности Севморпути, поручал 
рассмотреть и введение ответствен-
ности грузоотправителей за отказ от 
отправки грузов по этому маршруту.

Глава Минвостокразвития Алек-
сей Чекунков недавно подтверждал 
РБК, что на первых порах маршрут 
может субсидировать государство, 
покрывая убытки операторов: «Воз-
можно, изначально цена транспор-
тировки должна быть чуть ниже, чем 
тарифы на железнодорожный транс-
порт или поставки через Суэцкий ка-
нал». То есть ниже, чем цена на кон-
тейнерные перевозки по Транссибу.

Можно вольно обсуждать, на-
сколько реалистичны контейнер-
ные перевозки по Севморпути 
в принципе. Но государство факти-
чески создает острую конкуренцию 
между двумя стратегическими рос-
сийскими маршрутами в условном 
сегменте «отправка контейнеров из 
АТР в Европу быстрее и дешевле юж-
ного морского пути». С одной сторо-
ны, стимулировать развивающиеся 
маршруты имеет смысл, особенно 
чтобы компенсировать серьезные 
сомнения партнеров. С другой, было 
бы неприятно обнаружить, что инве-
стиции послужили не укреплению 
конкурентных позиций на междуна-
родной арене, а развитию внутрен-
него каннибализма.

Государство  
фактически создает 
конкуренцию между 
двумя стратегически-
ми маршрутами  
в сегменте «отправка  
контейнеров  
из АТР в Европу»

Цены с высокими потолками
Девелоперы Москвы и Петербурга ударными темпами распродают дорожающее жилье 

Перед ужесточением условий льготной 
ипотеки крупные застройщики жилья 
Москвы и Петербурга смогли увели-
чить выручку за полгода на четверть, 
до порядка 527 млрд руб., а прибыль — 
более чем в четыре раза. Для сохране-
ния объема продаж после изменения 
параметров госпрограммы компани-
ям придется давать покупателям суще-
ственные скидки и выводить на ры-
нок больше малогабаритных квартир.

В Dataflat.ru на основе данных Росрее-
стра подсчитали, что в первом полугодии 
общая выручка топ-10 застройщиков Мо-
сквы и Петербурга достигла 527 млрд руб., 
что на четверть выше января-июня 2020 
года. Больше всего доходов получили сто-
личные девелоперы — 368 млрд руб., что 
на 30% больше год к году. В Москве лидером 
продаж стали ПИК (на 114 млрд руб.) и «Дон-
строй» (на 63,7 млрд руб.), говорит CEO 
Dataflat.ru Александр Пыпин.

В Петербурге, по данным Dataflat.ru, за 
январь—июнь совокупный объем продаж 

жилья девелоперов составил 158,9 млрд 
руб., что на 20% больше, чем за тот же пе-
риод 2020 года. Существенный объем про-
даж пришелся на Setl Group (65,4 млрд руб.) 
и ЛСР (25,2 млрд руб.).

Рост продаж позволил крупным застрой-
щикам двух капиталоемких субрынков жи-
лья в стране заметно увеличить за первое 
полугодие 2021 года чистую прибыль, выяс-
нил „Ъ“, изучив отчетность компаний. Боль-
ше всего с января по июнь заработала груп-
па ПИК — 69,4 млрд руб., что почти в четыре 
раза больше год к году. Группа ЛСР увели-
чила чистую прибыль на 71% год к году, до 
11,4 млрд руб. У Setl Group в первой половине 
этого года выручка увеличилась на 6,9%, до 
8 млрд руб., у группы «Самолет» — в 4,6 раза, 
до 3,2 млрд руб. «Инград» Романа Авдеева по-
лучил 690 млн руб., что, по данным самой 
компании, в 16 раз больше, чем год назад.

Во всех опрошенных „Ъ“ компаниях объ-
яснили увеличение выручки ростом спроса 
на жилье в новостройках на фоне льготной 
ипотеки. Это привело к серьезному увеличе-

нию цен, за счет чего и выросли доходы за-
стройщиков, констатирует управляющий 
партнер «Метриума» Мария Литинецкая. По 
ее словам, за первое полугодие этого года 
средняя стоимость квартир в новостройках 
массового сегмента в старых границах Мо-
сквы выросла на 20,3%, до 249,6 тыс. руб. 
за 1 кв. м, и на 26,6%, до 377,6 тыс. руб. за 
1 кв. м в бизнес-классе. В Петербурге, по дан-
ным ЦИАНа, за полгода цены выросли мень-
ше — всего на 11%, до 179 тыс. руб. за 1 кв. м.

Изменение с июля условий льготной 
ипотеки (ставка повышена с 6% до 7%, а мак-
симальная стоимость квартиры для Москвы 
и Петербурга снижена с 12 млн руб. до 3 млн 
руб.) может привести к снижению выручки 
и, соответственно, прибыли девелоперов, 
прогнозирует глава совета директоров «Бест 
Новостроя» Ирина Доброхотова. Но эксперт 
ПСБ Владимир Лящук ожидает, что при-
быль крупных застройщиков Москвы и Пе-
тербурга останется на уровне не ниже 2020 
года. «Несмотря на ужесточение условий 
льготной ипотеки, в частности, в Москве 

спрос на первичное жилье вырос на 56,3% 
год к году»,— объясняет он.

Кроме того, для сохранения спроса за-
стройщики будут предлагать покупателям 
специальные программы, как, например, 
субсидирование ставки по ипотеке либо кре-
диты без первоначального спроса, не исклю-
чает господин Лящук. Это может дать ожида-
емый для девелоперов эффект и до конца 
текущего года цены на квартиры в массовом 
сегменте увеличатся еще на 5%, прогнозиру-
ет директор по продажам холдинга РСТИ Ан-
дрей Непомнящий.

Поддержать спрос позволят и продажи 
жилья меньшего размера, так, например, 
уже поступает ПИК, говорит Мария Лити-
нецкая. По ее данным, из 3 тыс. квартир, 
которые девелопер вывел в продажу в ав-
густе, большая часть — компактные. Это, 
выяснили аналитики bnMap, позволяет со-
кратить бюджет покупки, который в авгу-
сте уже уменьшился на 5%, до 20,3 млн руб. 
за квартиру.

Халиль Аминов

Менеджеров прихватили за чипы
У экс-руководителей «Ангстрема-Т» требуют 150 млн рублей

Конкурсный управляющий обанкро-
ченного завода «Ангстрем-Т», на базе 
которого власти планируют развер-
нуть новое производство, пытается 
взыскать с бывших гендиректоров за-
вода 150 млн руб. из-за пропажи двух 
единиц оборудования. Один из ответ-
чиков — нынешний гендиректор под-
контрольного ВЭБ.РФ «НМ-Теха» Анд-
рей Аникин. Эта компания выкупила 
в июне основную часть активов «Анг-
стрема-Т» за 8,4 млрд руб. Ответчикам 
придется подтвердить, что совершен-
ные ими действия отвечали интересам 
«Ангстрема-Т», отмечают юристы.

„Ъ“ обнаружил в базе ЕФРСБ, что конкурс-
ный управляющий обанкроченного заво-
да «Ангстрем-Т» Дмитрий Демкин подал за-
явление в арбитражный суд с требованием 
взыскать около 150 млн руб. убытков с быв-
ших гендиректоров предприятия. Речь идет 
о Сергее Саркисове, Анатолии Сухопаро-
ве, Константине Носове, Андрее Аникине 
и Алексее Соколове, которые возглавляли за-
вод в 2015–2019 годах. Господин Сухопаров 
узнал о заявлении от „Ъ“ и не прокоммен-
тировал ситуацию; Андрей Аникин заявил, 
что будет принимать юридические реше-

ния только после того, как ознакомится с ма-
териалами дела. Связаться с Константином 
Носковым, Сергеем Саркисовым и Алексе-
ем Соколовым не удалось.

Собеседник „Ъ“, знакомый с ходом бан-
кротства предприятия, рассказал, что тре-
бование в размере 150 млн руб. выдвинуты 
из-за того, что конкурсный управляющий 
не обнаружил в «чистой» комнате две едини-
цы оборудования, которые упомянуты в рее-
стре имущества банкрота. Господин Демкин 
не ответил на запрос.

«Ангстрем-Т» строился как один из пе-
редовых российских заводов по производ-
ству микроэлектроники. Предприятие, 
конечным собственником которого был 
экс-министр связи Леонид Рейман, пыта-
лись запустить с 2007 года, предполагалось, 
что оно сможет выпускать чипы топологи-
ей 130–90 нм. Для этого ВЭБ выделил заво-
ду кредитную линию до €815 млн. Но в 2008 
году она была заморожена и вновь откры-
та только в 2012 году. Предприятие было 
частично запущено в 2016 году, но из-за 
санкций США, осложнивших отладку тех-
процессов, завод так и не начал серийный 
выпуск продукции. В 2019 году он был при-
знан банкротом по иску ВЭБ.РФ как основно-

го кредитора. Требования к предприятию со-
ставили 103 млрд руб., из них 97 млрд руб. 
пришлось на ВЭБ.РФ.

Двое из упомянутых в заявлении топ-ме-
неджеров связаны с компанией «НМ-Тех» 
(100% у ВЭБ.РФ, уставный капитал больше 
54 млрд руб.). Алексей Соколов ранее входил 
в состав совета директоров «НМ-Теха», а Ан-
дрей Аникин занял пост гендиректора ком-
пании в июне 2021 года. «НМ-Тех» планирует 
на базе «Ангстрема-Т» запустить новое про-
изводство (см. „Ъ“ от 24 июня). Компания за 
8,4 млрд руб. выкупила мощности завода, на-
нимает профильных инженеров, на ее базе 
могут быть консолидированы ключевые 
российские микроэлектронные предприя-
тия (см. „Ъ“ от 5 августа).

Как правило, такие заявления конкурс-
ные управляющие подают, когда выявля-
ют сделки банкрота с неудачным, по их мне-
нию, финансовым результатом, говорит 
адвокат Forward Legal Людмила Лукьяно-
ва. «Заявление о взыскании убытков не ред-
кость. Управляющему придется доказать, 
что сделки совершены в результате ненад-
лежащего поведения контролирующих лиц 
и причинили обществу убытки, что не всег-
да очевидно»,— отмечает она.

Конкурсный управляющий подал к госпо-
дину Аникину еще одно отдельное требова-
ние о взыскании убытков на 19 млн руб., что 
свидетельствует о проведении ревизии сде-
лок, заключенных должником, и возможном 
неоднократном совершении действий, не со-
ответствовавших интересам должника, отме-
тила партнер АБ «Егоров, Пугинский, Афана-
сьев и партнеры» Вера Рихтерман. Для защиты 
своих интересов ответчикам, по ее словам, 
придется подтвердить, что их действия отве-
чали интересам «Ангстрема-Т», а все условия 
сделок были экономически обоснованными 
и согласованы в установленном порядке.

Судебной практикой по такой категории 
споров уже выработан ряд сложившихся под-
ходов, говорят юристы. «Статистика демон-
стрирует рост случаев взыскания убытков: 
в 2020 году из 826 поданных в рамках про-
цедур банкротства заявлений о взыскании 
убытков было удовлетворено каждое вто-
рое»,— говорит госпожа Рихтерман. Практика 
предъявления подобных требований весьма 
распространена в последнее время, подтвер-
ждает председатель коллегии адвокатов А1 
Александр Заблоцкис, она помогает кредито-
рам взыскать дополнительные средства.

Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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В августе резко выросли вложе
ния частных инвесторов в роз
ничные ПИФы. Пока еще  объем 
привлечения — 22 млрд руб.— 
 отстает от среднего значения 
с начала года. Однако предпоч
тения инвесторов существен
но изменились по сравнению 
с предшествующими месяцами. 
На фоне высоких ставок долго
вого рынка резко сократились 
оттоки из облигационных фон
дов. Кроме того, почти половина 
новых средств пришла в бирже
вые фонды, наиболее популяр
ные у инвесторов, торгующих 
через брокеров.

В последний месяц лета актив-
ность частных инвесторов на рынке 
коллективных инвестиций заметно 
выросла. По данным InvestFunds, объ-
ем привлечения в розничные фонды 
превысил 22,3 млрд руб.— это почти 
на 3 млрд руб. выше показателя июля. 
Однако этот результат оказался замет-
но ниже среднемесячного показателя 
с начала года (27,2 млрд руб.). Тем не 
менее фонды фиксируют чистый при-
ток средств частных инвесторов уже 
17 месяцев подряд. За это время в них 
поступило почти 370 млрд руб.

Однако рост привлечений в послед-
ний месяц произошел на фоне сниже-
ния популярности наиболее рисковых 
инструментов — фондов акций, кото-
рые были фаворитами на протяжении 
нескольких месяцев. По данным In-
vestFunds, чистый приток в них пре-

высил 10 млрд руб., что на 40% меньше 
результата июля. С начала года акции 
уже показали значительный рост, ин-
декс Московской биржи вырос на 20%, 
и сейчас инвесторы смотрят на фонды 
акций с большей осторожностью, по-
ясняет гендиректор УК «Промсвязь» 
Алексей Кузнецов. Вложения в фонды 
смешанных инвестиций остались на 
уровне предыдущего месяца (12 млрд 
руб.). Одновременно резко замедли-
лись оттоки из наиболее консерватив-
ной категории — фондов облигаций. 
По оценкам „Ъ“, в августе чистые отто-
ки оказались меньше 2 млрд руб., в три 
раза ниже потерь июля и минималь-
ный показатель с марта. Причем инве-
сторы выводят средства из открытых 
ПИФов (почти 5,8 млрд руб.), тогда как 
в биржевые фонды (БПИФ) вложили 
около 4 млрд руб. По словам директо-
ра департамента управления активами 
«Альфа-Капитала» Виктора Барка, «на 
фоне планомерного повышения став-
ки ЦБ доходности рублевых облигаций 

выросли и вновь стали интересны для 
инвестиций частных инвесторов».

Отличия в результатах привлече-
ния связаны с разными типами инве-
сторов. Покупателями открытых ПИ-
Фов являются менее подготовленные 
инвесторы, которые ориентируются 
в первую очередь на историческую 
доходность, указывают управляю-
щие. С начала года в основной мас-
се такие фонды принесли пайщикам 
менее 2%, что ниже дохода по депо-
зитам. В БПИФы вкладывают более 
опытные инвесторы, клиенты броке-
ров, которые после резкого роста ста-
вок и ожидания стабилизации денеж-
но-кредитной политики ЦБ увидели 
возможность зафиксировать текущие 
высокие доходности.

Данные InvestFunds свидетельст-
вуют в целом о росте популярности 
биржевых фондов. В минувшем ме-
сяце вложения в них приблизились 
к 11 млрд руб., то есть почти полови-
на чистого привлечения. В текущем 

году доля привлечения БПИФов со-
ставляла 20–35%. По словам главного 
исполнительного директора «ВТБ Ка-
питал Инвестиции» Владимира Пота-
пова, БПИФы являются оптимальным 
инструментом для индексных инве-
сторов особенно при росте рынка, 
так как предполагают минимальные 
комиссии по сравнению с открыты-
ми ПИФами и в точности повторяют 
тренд рынка. «Предпосылки, способ-
ствующие росту популярности БПИ-
Фов,— простота покупки для клиента 
с открытым брокерским счетом, про-
зрачность ценообразования, просто-
та инвестиционной идеи»,— считает 
директор по инвестициям УК «Откры-
тие» Виталий Исаков.

Высокой популярности биржевых 
фондов способствует работа управ-
ляющих по продвижению этих про-
дуктов. В целом с начала года начали 
торговаться паи 46 новых БПИФов, 
а общее число фондов достигло 86. За 
восемь месяцев объем торгов на Мос-
ковской бирже достиг 348 млрд руб. 
Инвесторам предлагается очень ши-
рокая линейка, которая может по-
крыть любые потребности отмечает 
гендиректор «Сбер Управление акти-
вами» Евгений Зайцев: представлены 
не только фонды широкого рынка, но 
и фонды на различные его сегменты, 
а также на различные рынки, в том 
числе зарубежные, и кроме того, по-
являются более сложные продукты на 
композитные индексы.

Виталий Гайдаев

Инвесторы вернулись из отпуска
Увеличились вложения в биржевые ПИФы

«Траст» перед продажей птице
водческих активов, доставших
ся ему от эксвладельца Бинбан
ка Микаила Шишханова, пы
тается увеличить их инвести
ционную привлекательность. 
Для этого банк  непрофильных 
активов намерен запустить 
на базе двух своих холдингов — 
«Здоровая ферма» и «Русское 
зерно» — производство полу
фабрикатов и готовой продук
ции. Для этого компания наняла 
Генриха Арутюнова — быв шего 
топменеджера из конкурирую
щей группы «Продо». 

Новым гендиректор УК «Траст—
Птицеводческие активы» назначен 
Генрих Арутюнов. Об этом „Ъ“ рас-
сказали в банке непрофильных ак-
тивов «Траст». Ранее господин Ару-
тюнов занимал пост операционного 
директора ООО «Продо Менеджмент», 
входящего в ГК «Продо» (крупный 
производитель птицы и мясной про-
дукции под брендами «Клинский» 
и «Троекурово»). Там он отвечал за 
разработку и внедрение бизнес-про-
цессов на птицеводческих, свино-
водческих, мясоперерабатывающих, 
растениеводческих производствах. 
В «Продо» не стали комментировать 
назначение. Генрих Арутюнов занял 
пост Александра Пака, связаться с ко-
торым не удалось. В «Трасте» не ста-
ли комментировать причины смены 
гендиректора.

«Траст—Птицеводческие акти-
вы» объединяет предприятия ГК 
«Здоровая ферма» и холдинга «Рус-
ское зерно», ранее принадлежавшие 
экс-владельцу Бинбанка Микаилу 
Шишханову. По данным «Траста», по 
итогам первых шести месяцев 2021 
года совокупная выручка компаний 
увеличилась в 1,3 раза, до 14,1 млрд 
руб. По оценкам Национального со-
юза птицеводов, объем производст-
ва компаний, входящих в УК «Траст—
Птицеводческие активы», составил 
169 тыс. тонн мяса бройлеров в жи-
вом весе, ГК «Продо» — 192 тыс. тонн.

Перед Генрихом Арутюновым сто-
ит задача увеличить финансовые по-
казатели компаний и повысить ин-
вестиционную привлекательность 
активов, пояснили „Ъ“ в «Трасте». По 
словам самого господина Арутюно-

ва, нарастить продажи можно за счет 
выхода в новые регионы, а также на 
рынок полуфабрикатов высокой сте-
пени готовности и готовых блюд. Все 
это должно повлиять на реальную 
стоимость активов, считает предсе-
датель совета директоров УК «Траст—
Птицеводческие активы» Антон Ула-
нов. «Траст» пытается увеличить 
стоимость доставшихся ему птице-
водческих активов, чтобы выгоднее 
продать их в 2023 году, как ранее пла-
нировалось, признают в банке.

Президент Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев указывает, что планы 
по глубокой переработке — логич-
ный шаг для крупных вертикально 
интегрированных птицеводческих 
компаний. По его словам, глубокая 
переработка, включая создание по-
луфабрикатов и готовой продукции, 
занимает от 30% до 50% общего объе-
ма производства в таких компаниях. 
Это позволяет одновременно повы-
сить добавочную стоимость и расши-
рить ассортимент предложения, что 
важно для работы с федеральными 
торговыми сетями, поясняет эксперт. 
В перспективе до 70–80% продукции 
птицефабрик будет уходить в глу-
бокую переработку, а не сбываться 
в виде охлажденного мяса, добавляет 
господин Давлеев.

«Сейчас строится много свиновод-
ческих комплексов, что уже оказыва-
ет существенное давление в целом на 
рынок мяса»,— говорит президент 
Национального союза птицеводов 
Сергей Лахтюхов. По данным Росста-
та, на 1 августа этого года производст-
во птицы снизилось на 1,9% год к году, 
до 3,53 млн тонн. В такой ситуации, 
продолжает он, профильным игро-
кам рынка сегодня выгоднее купить 
уже действующие птицеводческие 
комплексы, чем строить их с нуля.

Управляющий партнер BMS Group 
Алексей Матюхов называет рынок 
производства мяса птицы привлека-
тельным с точки зрения как внутрен-
него потребления, так и экспортных 
возможностей. Дополнительными 
стимулами, по мнению эксперта, 
также является поддержка птицевод-
ства со стороны государства, запу-
стившего программу льготного кре-
дитования отрасли.

Алексей Полухин

Для бройлеров 
нашелся гендиректор 
«Траст» забрал топ-менеджера  
у конкурента

ВТБ вслед за своим основным 
конкурентом — Сбербанком — 
хочет вывести продажи добро
вольных пенсионных продуктов 
своего негосударственного пен
сионного фонда (НПФ) в мобиль
ное приложение. Другие финан
совые группы также собираются 
использовать такой канал про
даж для финансовых продуктов. 
Правда, клиентская база их зна
чительно меньше, а значит, гос
банки будут, скорее всего, доми
нировать в этом сегменте.

ВТБ тестирует продажи индивиду-
альных пенсионных планов (ИПП) 
дочернего НПФ через приложение 
«ВТБ Онлайн», рассказали клиент 
банка и два человека, близких к фон-
ду, и подтвердили в самом фонде. По 
словам гендиректора «ВТБ Пенсион-
ный фонд» Ларисы Горчаковской, 
клиенты смогут также «контролиро-
вать свои пенсионные счета (в том чи-
сле и по обязательному пенсионному 
страхованию.— „Ъ“), открытые в пе-
риметре группы ВТБ, в режиме од-
ного окна, а в ближайшем будущем 
и пополнять свои пенсионные счета 
через приложение».

• На данный момент активное при-
влечение индивидуального негосудар-
ственного пенсионного обеспечения 
(НПО) осуществляют лишь три фон-
да: НПФ Сбербанка, «Газфонд пенсион-
ные накопления» и «ВТБ Пенсионный 

фонд» (см. „Ъ“ от 16 июля). В рамках 
добровольных ИПП за первое полуго-
дие 2021 года они суммарно собрали 
17,6 млрд руб. Этот результат лишь 
на 0,5 млрд руб. ниже общего объема 
за весь прошлый год. Традиционным 
каналом продвижения ИПП являются 
банковские сети.
Однако с развитием мобильных 

банковских приложений в качест-
ве канала обслуживания клиентов 
кредитных организаций, особенно 
с большой клиентской базой, такие 
приложения все больше становят-

ся активным каналом продвижения 
продуктов организаций, входящих 
в банковские группы. Например, 
на конец второго квартала число ак-
тивных ежемесячных пользовате-
лей (MAU) приложения «Сбербанк 
Онлайн» составляло 68,9 млн чело-
век, а ежедневных пользователей 
(DAU) — 33,9 млн человек. И полтора 
года назад НПФ Сбербанка реализо-
вал возможность покупки ИПП через 
«Сбербанк Онлайн». На начало этого 
года MAU «ВТБ Онлайн» превысило 
10 млн человек.

Ранее в Сбербанке отмечали, что 
в привлечении ИПП растет роль циф-
ровых каналов продаж. Так, к концу 
прошлого года его НПФ вышел на при-
влечение около 1 тыс. клиентов в ме-
сяц через «Сбербанк Онлайн». В этом 
году он планировал собрать 1 млрд 
руб. через цифровые каналы (см. „Ъ“ 
от 21 апреля). За счет сокращения из-
держек на привлечение через прило-
жения и условия по ИПП, заключае-
мые НПФ через приложения, лучше. 
В частности, по индивидуальным пла-
нам фонд не взимает с клиентов ко-
миссию с взносов (см. „Ъ“ от 22 апреля).

Другие финансовые группы, в ко-
торых есть и пенсионный, и банков-
ский бизнес, также планируют вывод 
своих ИПП в мобильные приложе-
ния банков. Так, например, по сло-
вам источников, близких к группе 
«Регион»-«Россиум», НПФ «Будущее» 

также разрабатывает ИПП для запуска 
в приложении Московского кредит-
ного банка «МКБ Онлайн». Впрочем, 
по сравнению со своими конкурен-
тами из госбанков МКБ не облада-
ет такой клиентской базой, а значит, 
имеет меньший потенциал по при-
влечению индивидуального НПО, 
поэтому, как говорили собеседники 
„Ъ“, рассматривалась возможность 
разработки открытого API, чтобы 
иметь возможность распространять 
продукт на другие банковские при-
ложения. «НПО — низкомаржиналь-
ный продукт, а значит, комиссии, 
которые может платить НПФ бан-
ку-агенту, незначительные, что дела-
ет весьма  сомнительной подобную 
концепцию»,— отмечает топ-менед-
жер одного из крупных НПФ.

«Бенефициаром сегмента онлайн- 
продаж не только пенсионных про-
дуктов выступят те игроки, которые 
раньше начали вкладываться в циф-
ровую инфраструктуру и приучили 
к ней клиентов»,— говорит управ-
ляющий директор «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов. Среди финансовых 
групп, обладающих пенсионным биз-
несом, по его словам, первую скрип-
ку играют крупные госбанки. «Дру-
гим финансовым группам придется 
довольствоваться ролью догоняюще-
го либо развивать кооперацию с дру-
гими игроками»,— отмечает он.

Илья Усов

Пенсии хорошо приложились
НПФ расширяют продажи через банковские онлайн-каналы

Райффайзенбанк запускает для зарплатных 
клиентов специальную услугу, которая по
зволит получать часть заработка заранее. 
 Отличие от похожих сервисов других бан
ков в том, что выплата будет осуществлять
ся без привлечения кредитных средств — 
получение на карту денег за фактически 
 отработанный период. Банкиры  уверены, 
что спрос на услугу будет, над  подобными 
продуктами работают и другие игроки. 
 Препятствием может стать нежелание ком
паний усложнять бухгалтерию. Сервис будет 
интересен крупным и технологичным ком
паниям, преимущественно в сфере ритейла 
и IT, полагают эксперты.

Как стало известно „Ъ“, Райффайзенбанк запуска-
ет для зарплатных клиентов сервис PayDay — воз-
можность моментально перевести на карту деньги 
за фактически отработанное количество дней. Про-
ект реализован на базе СБП, то есть средства доступ-
ны в любое время в банковском приложении вне за-
висимости от операционного дня банка. Сервисы по 
досрочной выплате зарплаты есть у многих крупных 
банков (Сбербанк, Почта-банк, Альфа-банк, «Тинь-
кофф»), однако они оформляются в виде займов 
(см. „Ъ“ от 14 июля). Райффайзенбанк предлагает гра-
жданам не кредитные, а уже заработанные средства, 
то есть риск невозврата фактически отсутствует.

Однако для реализации идеи нужна готов-
ность не только гражданина, но и работодате-
ля. При подключении сервиса в учетную систему 
компании интегрируется модуль, который авто-
матически фиксирует количество отработанно-
го сотрудником времени, а также другую инфор-
мацию, влияющую на сумму заработка, поясняют 
в Райффайзенбанке. Модуль переводит сотрудни-
ку деньги с расчетного счета, открытого в рамках 
проекта. «Компании будут держать на этом счете 
собственные средства, которые покроют потреб-
ность сотрудников получить деньги в моменте. 
Интеграция с ERP (программное обеспечение, 
объединяющее финансы, цепочки поставок, от-
четность и другие бизнес-процессы и позволяет 
управлять ими.— „Ъ“) позволяет быть уверенным 
в том, что сотрудники не запросят больше, чем за-
работали»,— уточнил руководитель отдела роста 
портфеля зарплатных клиентов Райффайзенбан-
ка Владимир Лефтерогло.

Необходимая сумма определяется компанией 
совместно с банком исходя из количества сотруд-
ников и формата выплат, также доступны условия 
по внешнему фондированию для работодателей 
на индивидуальных условиях, добавляет госпо-
дин Лефтерогло. На старте обсуждается подключе-
ние среднего и крупного бизнеса с выручкой более 
500 млн руб. в год. По словам топ-менеджера, наи-

больший отклик проект пока вызвал в компаниях 
с численностью более 3 тыс. сотрудников, со сторо-
ны IT-сектора и ритейла.

В Европе и Азии такие сервисы есть уже не-
сколько лет. В России пока основной тормозящий 
фактор — усложнение бухгалтерии. Однако уже 
несколько крупных банков работают над аналогич-
ными услугами, например Газпромбанк (ГПБ). «Есть 
запрос среди клиентов на такой сервис — он позво-
лит им свободнее распоряжаться своими средства-
ми»,— пояснили в банке. ВТБ в июле запустил для 
зарплатных клиентов услугу получения денег в лю-
бой день месяца: она обеспечивает сотрудникам 
доступ к фактически заработанным деньгам в лю-
бой момент, рассказывает начальник управления 
«Зарплатные проекты» банка Гариф Ромашкин.

Подобные проекты выгодны банкам, так как 
деньги компании будут лежать на счетах и кредит-
ная организация, по сути, сможет контролировать 
их целевое использование, отмечает аналитик 
«Эксперт РА» Вячеслав Путиловский. «Что касается 
компаний, то тут заинтересованы могут быть пре-
имущественно большие корпорации, у которых 
есть возможность выделить часть средств на повы-
шение лояльности сотрудников»,— полагает экс-
перт, поскольку проект фактически предполагает 
заморозку части средств на счетах.

Полина Трифонова

Банки переводят клиентов на поденщину
Зарплата станет доступна по частям

Алюминиевая ассоциация также 
заявила, что ситуация в Гвинее несет 
существенные риски для российской 
и глобальной алюминиевой отрасли. 
Гвинея занимает первое место в мире 
по запасам бокситов (26,4% всех ми-
ровых запасов). Доля Гвинеи в постав-
ках сырья для Китая — крупнейшего 
в мире производителя алюминия — 
составляет 50%, «Русала» — крупней-
шего производителя алюминия за 
пределами Китая — 45%. «Военный 
переворот всегда приводит к неста-
бильности и долгосрочным рискам 
остановки производства или вывоза 
сырья из Гвинеи,— сообщается в за-
явлении ассоциации.— Быстро най-
ти замену такому объему бокситов 
в глобальном масштабе невозможно».

По словам источника „Ъ“ в отра-
сли, риски сокращения потока сырья 
реальны как никогда. Он утвержда-
ет, что «Русал» потенциально может 
потерять треть производства алю-
миния и компенсировать эти поте-
ри фактически неоткуда. Новых ме-
сторождений бокситов в стране нет. 
«Если рассматривать возможности ис-
пользования других источников сы-
рья для производства глинозема, то 
себестоимость будет намного выше, 
чем при использовании импортного 
боксита,— говорит собеседник „Ъ“.— 
Кроме того, необходимы гигантские 
инвестиции в технологии. На фоне 
недавно введенных экспортных пош-
лин на алюминий в размере 15% и ри-
сков сокращения производства такие 
проекты могут оказаться невостре-
бованными». В «Русале» сообщили 
лишь, что в случае дальнейшей эска-
лации нестабильности готовы к эва-
куации российского персонала.

Вместе с тем для «Русала» ожида-
ние глобального дефицита алюми-
ния имеет и позитивный эффект. Ак-

ции компании на Гонконгской бирже 
достигли максимума с 2011 года: в по-
недельник их стоимость увеличилась 
на 14,8% — до 6,99 гонконгского дол-
лара за бумагу. Алюминий, который 
и без этого растет в цене под влияни-
ем действий китайских властей (см. 
„Ъ“ от 1 сентября), отреагировал на со-
бытия в Гвинее новым скачком. Фью-
черсы на алюминий с поставкой че-
рез три месяца на LME торговались 
на уровне $2727 за тонну, что на 1,2% 
выше их стоимости на момент закры-
тия предыдущей сессии. Цена алюми-
ния в Шанхае выросла на 3,4%, до мак-
симума с 2006 года.

Василий Сучков из «Велес Капи-
тала» считает, что ситуация в Гви-
нее несет для «Русала» как риски, так 
и возможности. С одной стороны, 
длительные перебои в поставках 
бокситов из Гвинеи приведут к паде-
нию производства и продаж, с дру-
гой — возможный рост цен может 
перекрыть спад операционных по-
казателей «Русала». «Также стоит учи-
тывать, что „Русал“ обладает достаточ-
но диверсифицированной ресурсной 
базой и сможет компенсировать часть 
гвинейских объемов за счет активов 
в других странах,— говорит госпо-
дин Сучков.— Мы считаем, что власть 
в Гвинее (как новая, так и старая) будет 
заинтересована в притоке экспорт-
ной выручки в страну, поэтому вряд 
ли стоит ожидать длительных пере-
боев в поставках сырья».

«Русал» скорее выигрывает от спе-
кулятивного роста мировых цен на 
алюминий, считает эксперт. Аналити-
ки Sova Capital в своем обзоре счита-
ют, что нехватка бокситов и высокая 
волатильность цен ожидаются в том 
случае, если комендантский час в Гви-
нее сохранится надолго. Но риски се-
рьезных перебоев с поставками они 
считают преувеличенными.

Евгений Зайнуллин

Бокситское  
восстание

До тех пор, пока на рынке 
несколько игроков, 

конкуренция всегда будет, 
даже если есть два игрока, 

они всегда между собой 
конкурируют
— Кирилл Пронин,

директор департамента инвестиционных 
финансовых посредников Банка России,  

9 июня 2021 года
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По итогам 2021 года российский 
рекламный рынок может выра-
сти на 11–14% по сравнению с до-
пандемийным 2019 годом. Этому 
будут способствовать неожидан-
ный даже для участников рын-
ка и экспертов эффект «постко-
видного отскока» после кризиса 
и увеличение бюджетов на про-
движение новых цифровых сер-
висов. В то же время в 2022 году 
аналитики ожидают замедления 
роста самого крупного сегмен-
та — интернет-рекламы — из-за 
его насыщения.

„Ъ“ ознакомился с обновленным 
прогнозом рекламной группы Dentsu 
Russia о перспективах рынка. Соглас-
но оценкам аналитиков, по итогам 
года он может вырасти на 16–19% по от-
ношению к кризисному 2020 году, до 
550–562 млрд руб. Увеличение по отно-
шению к 2019 году составит 11–14%. Та-
ким образом, рекламный рынок будет 
расти даже быстрее, чем до пандемии. 
В 2019 году, по данным Ассоциации 
коммуникационных агентств России 
(АКАР), он увеличился только на 5%.

По мнению экспертов Dentsu Rus-
sia, сильнее всего по итогам года вы-
растут инвестиции в интернет-рекла-
му: на 20–22% по отношению к 2020 
году и на 25–26% — к 2019 году. Теле-
реклама увеличится на 11–15% к 2020 
году и на 8–11% к 2019 году. Наружная 
реклама прибавит 9–21% к 2020 году, 
но уровня 2019 года не достигнет (см. 
таблицу).

Ускорение темпов роста реклам-
ного рынка во многом обусловлено 

низкой базой 2020 года, когда в том 
числе наблюдался «частичный пере-
нос инвестиций из медийной интер-
нет-рекламы в перформанс», отмеча-
ют в Dentsu Russia. В 2021 году, добав-
ляют в компании, рекламодатели воз-
вращают деньги в медийную интер-
нет-рекламу.

Скорректированный прогноз 
OMD OM Group «показывает очень 
схожую динамику», говорит руково-
дитель департамента контроля и ре-
зультативности медиазакупок груп-
пы Андрей Скородумов. «Такого рез-
кого отскока не прогнозировал ни-
кто,— подчеркивает топ-менеджер.— 
Это касается не только российской ин-
дустрии — мы видим схожие тренды 
и проблемы за рубежом, в том числе 
сильнейший дефицит ТВ-инвентаря 
и высокую инфляцию». Ускоренно-
му росту рынка способствовали отло-
женные рекламные бюджеты, пере-
носы запусков новых продуктов, вос-
становление спроса и экономики в це-
лом, отмечает господин Скородумов.

По мнению главы ассоциации «Рус-
бренд» (объединяет Unilever, Coca-Co-
la, Сбербанк и других крупнейших ре-

кламодателей) Алексея Поповичева, 
рост рынка в 2021 году был продикто-
ван существенным увеличением ин-
вестиций в телерекламу при продви-
жении финансовых услуг и цифровых 
сервисов, в том числе сервисов достав-
ки и онлайн-кинотеатров. «Наиболь-
ший вклад в рост рекламного ТВ-рын-
ка мы наблюдаем со стороны экосис-
тем, банков и интернет-сервисов»,— 
отмечает директор по медиазакупкам 
GroupM Михаил Елисейкин.

В 2022 году, как ожидают в Dentsu 
Russia, рекламный рынок может со-
хранить темпы роста, увеличив объем 
на 11–17%. В то же время годовой при-
рост интернет-рекламы может сни-
зиться до 14–18%. По данным АКАР, 
в 2017 и 2018 годах этот рынок рос на 
22%, в 2019-м — на 20%, в кризисном 
2020 году — на 4%. «В 2022 году мы по-
дойдем уже к выросшей базе»,— объ-
яснили в Dentsu. «Чем больше рынок, 
тем сложение ему показывать высо-
кую динамику, это закономерный про-
цесс»,— добавил Андрей Скородумов.

Логично, что в 2022 году темпы ро-
ста всего рынка рекламы «нормали-
зуются после двух нетипичных для 
бизнеса лет», добавили в «Яндексе». 
В дальнейшем рекламный рынок бу-
дет сильно зависеть от экономики 
страны, говорит Алексей Поповичев, 
«рекламные бюджеты не могут расти 
значительно быстрее, чем экономи-
ка в целом, так как этот рынок завязан 
на потреблении, компании не будут 
увеличивать бюджеты, если не увидят 
возможности нарастить продажи».

Валерия Лебедева

Реклама нагоняет бюджеты
Темпы роста рынка в этом году  
могут превысить докризисные

Группе «Абсолют» Александра 
Светакова, которая давно рас-
продает свои земельные ак-
тивы, удалось найти крупно-
го  покупателя на свои участ-
ки в Новой Москве. По инфор-
мации „Ъ“, структуры столич-
ной мэрии ведут переговоры 
с девелопером о приобрете-
нии 4 тыс. га оценочной стои-
мостью 80 млрд руб. Эти участ-
ки понадобились властям в том 
числе для развития дорожной 
и социальной инфраструктуры. 
Но сделка может быть безденеж-
ной, в обмен «Абсолют» получит 
преференции по другим своим 
девелоперским проектам, счи-
тают участники рынка. 

О том, что «Абсолют» ведет пере-
говоры о продаже участков общей 
площадью около 4 тыс. га в районе 
села Красная Пахра и поселка Щапо-
во в Новой Москве, рассказал источ-
ник „Ъ“ на рынке недвижимости. По 
его словам, интересантом в покупке 
этих территорий выступают структу-
ры мэрии Москвы. В департаменте 
городского имущества столицы со-
общили, что такую крупную покуп-
ку не совершали. Запрос „Ъ“ в груп-
пу «Абсолют» остался без ответа. Од-
нако один из собеседников „Ъ“ из чи-
сла чиновников мэрии подтвердил 
факт переговоров. По словам дру-
гого источника „Ъ“, эти участки по-
требовались властям в том числе для 
развития дорожной и социальной 
инфраструктуры в Новой Москве. 

Созданная Александром Света-
ковым группа «Абсолют» — один из 
крупнейших владельцев коммер-
ческой недвижимости в России. По 
подсчетам Forbes, в 2020 году ком-
пания заработала на сдаче в арен-
ду 201 тыс. кв. м торговой и 286 тыс. 
кв. м офисной недвижимости 
$190 млн. Помимо арендного бизне-
са холдинг занимается строительст-
вом жилья в Москве и Подмосковье, 

среди которых комплексы «Первый 
Московский», «Резиденции Сколко-
во», «Заречье Парк».

Крупные землевладения доста-
лись «Абсолюту» еще в конце 1990-х 
годов. Тогда группа совместно с «Ре-
гион-Р» Дмитрия Саблина и Дмитрия 
Аксенова выкупила около 50 тыс. 
га в Подмосковье, сообщал Forbes. 

В 2006 году партнеры поделили биз-
нес: господину Светакову досталось 
около 20 тыс. га земель, существен-
ная часть которых позже вошла в со-
став Новой Москвы. 

Источники „Ъ“ на рынке гово-
рят, что большая часть из 4 тыс. га 
в Новой Москве, предлагаемых «Аб-
солютом» городу, имеет сельскохо-
зяйственное назначение. Партнер 
ILM Андрей Лукашев оценивает сто-
имость этих земель в 80 млрд руб. 
Два собеседника „Ъ“ полагают, что 
сделка будет безденежной: вероят-
но, в обмен на преференции в виде 
повышенной плотности застройки 
в других проектах «Абсолюта» мэ-
рия может получить эти территории 
себе на баланс.

Девелоперу было бы проблема-
тично самостоятельно переводить 
землю в другую категорию и ме-
нять назначение для застройки жи-
льем, считает директор отдела стра-
тегического консалтинга CBRE Ма-
рина Гордеева. Скорее всего, мэ-
рия Москвы будет разрабатывать 
мастер-план освоения этих земель 
и подготовит документы, регули-
рующие их застройку, для прода-
жи девелоперам жилья меньшими 
лотами, не исключает финансовый 
директор Tactics Group Андрей Но-
виков. Он оценивает потенциал за-
стройки этих территорий в 40 млн 
кв. м различной недвижимости.

Руководитель аналитического 
центра ЦИАН Алексей Попов сом-
невается, что коммерческое жилье 
здесь будет востребовано из-за боль-
шой удаленности от МКАД. Поэто-
му, продолжает он, мэрия может на 
этой территории построить дома для 
переселения по программе ренова-
ции. В этом направлении планирует-
ся строительство метро, что поможет 
привлечь больше будущих жителей 
и работников на эту территорию, 
возражает Андрей Лукашев.

Органы власти заинтересова-
ны не только в строительстве жи-
лой недвижимости, но и произ-
водственных и логистических объ-
ектов, которые московское прави-
тельство намерено вывести за пре-
делы МКАД, добавляет господин Лу-
кашев. С ним согласна партнер «Ме-
триума» Мария Литинецкая. Она по-
лагает, что мэрия может выкупить 
участки для развития промышлен-
ного инвестпроекта в Щапово. В на-
чале сентября этого года руководи-
тель департамента развития но-
вых территорий Москвы Владимир 
Жидкин заявлял, что в Щаповском 
поселении планируется построить 
производство продуктов для здоро-
вого образа жизни.

Дарья Андрианова

Мэрия подъезжает  
к Красной Пахре
Московское правительство присматривает участок 
для инфраструктурного развития

Госкорпорация вызывает инте-
рес инвесторов, так как цены на газ 
и акции компании бьют рекорды 
на фоне дефицита сырья в Европе 
и постпандемийного восстановле-
ния спроса, полагает Леонид Чури-
ков. По его словам, в интернете уже 
много жалоб пострадавших, но мо-
шенники продолжают эксплуати-
ровать ажиотаж по теме заработка 
в этой сфере.

Газовые котировки уже больше 
года растут на ключевом европей-
ском хабе в Голландии. Так, с кон-
ца июня 2020 года, когда стоимость 
фьючерса на спотовый индекс TTF 
на бирже ICE Futures впервые пре-
высила €30 за 1 кВт•ч, он побил ряд 
исторических рекордов и к 6 сентя-
бря подорожал на 76%, перейдя чер-
ту в €53 за 1 кВт•ч ($650 за 1 тыс. кубо-

метров газа, см. стр. 7). Во многом до-
стижению новых максимумов спо-
собствовало снижение прокачки ос-
новным поставщиком в Европу — 
«Газпромом» — по газопроводу через 
Белоруссию «Ямал—Европа», а также 
низкий уровень закачки в европей-
ские подземные газовые хранили-
ща. Еще одним фактором стало пере-
направление из Европы существен-
ной части объемов сжиженного при-
родного газа (СПГ) на премиальный 
рынок Азии, где летом традиционно 
наблюдается повышенный спрос.

У розничных инвесторов есть спо-
собы законно заработать на динами-
ке цен на газ, говорит главный ис-
полнительный директор «ВТБ Ка-
питал Инвестиции» Владимир По-
тапов: «Акции добывающих компа-
ний, фьючерсные контракты на при-
родный газ на срочном рынке Мос-
ковской биржи и ETF на природный 

газ — это более удобный вариант по-
купки инструмента с привязкой к це-
нам на газ в США, доступные квалин-
весторам». Волатильность ETF обыч-
но меньше, чем у ближних фьючер-
сов, из-за наличия более дальних 
контрактов в структуре активов, они 
позволяют не думать о сроках экспи-
рации, добавляет Сергей Кауфман из 
ФГ «Финам».

Ажиотаж может уже скоро спасть: 
осенью поставки СПГ в ЕС будут уве-
личиваться, а цены — корректиро-
ваться. В перспективе котировки за-
висят также от зимних температур, 
уровня поставок из России, которые 
во многом завязаны на запуск ново-
го газопровода в направлении Герма-
нии «Северный поток-2» и развития 
пандемии.

Юлия Степанова,  
Виталий Гайдаев,  
Ольга Мордюшенко

А у нас в рунете газ

Мы продаем все.  
Если нам предлагают 

рыночную  
на сегодняшний день цену, 

то мы, как правило, 
не упираемся

— Александр Светаков,
владелец группы «Абсолют»,  

в интервью Forbes в 2019 году

Ц И Т А Т А

Объем рекламного рынка России 
по годам, млрд руб.

Сегмент 2019 2020 2021* 2022*
Интернет 244 253 306–309 352–361

Телевидение 175 169 189–194 208–218

Наружная реклама 43,8 32,2 35–39 42–45

Весь рынок** 494 473,4 550–562 624–646

*Прогноз.**C учетом прессы и радио.  
Источник: Ассоциация коммуникационных агентств 
России, Dentsu Russia

Его поздравляет председатель комитета 
Совета федерации по бюджету и финансовым рынкам 
Анатолий Артамонов:
— Уважаемый Сергей Владимирович! Примите искрен-
ние поздравления с днем рождения! Являясь грамотным 
и талантливым руководителем, профессионалом своего 
дела, на всех этапах Вашей трудовой деятельности Вы до-
бивались выдающихся результатов, ставили перед со-
бой, казалось бы, невыполнимые цели и успешно дости-

гали их. Сегодня благодаря Вашей продуктивной рабо-
те, Вашим способностям к четкому и системному мыш-
лению, умению брать на себя ответственность за риск 
успешно развиваются многие высокотехнологичные 
проекты и инновационные продукты. От всей души же-
лаю Вам крепкого здоровья, благополучия, новых дости-
жений, удачи и успеха!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Его поздравляет ректор СПбГУ, 
член-корреспондент РАН Николай Кропачев:
— Глубокоуважаемый Игорь Иванович, примите ис-
кренние поздравления по случаю Вашего дня рождения! 
С колоссальной самоотдачей Вы вкладываетесь в буду-
щее российской энергетики и реализуете важнейшие 

проекты, способствующие ее развитию. Под Вашим ру-
ководством претворяются в жизнь передовые решения, 
которые позволяют приблизить будущее уже сегодня. 
Гордимся, что Вы являетесь выпускником Санкт-Петер-
бургского государственного университета, и благода-
рим за деятельное личное участие в жизни alma mater!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 61 год  
главному исполнительному директору,  
председателю правления ПАО «НК „Роснефть“» Игорю Сечину

Сегодня исполняется 58 лет  
президенту группы «Промышленные инвесторы» 
Сергею Генералову

Очередное снижение «Газпромом» поставок газа 
по трубопроводу Ямал—Европа на фоне отказа 
от бронирования украинского направления под-
няло на новый исторический максимум газовые 
котировки. В ходе торгов на бирже ICE Futures 
они приблизились к $660 за 1 тыс. кубометров. 
Впрочем, в компании уверяют, что обязательства 
перед потребителями она выполняет в полном 
объеме, а эксперты считают, что в ближайшее 
время цена газа может скорректироваться с уче-
том запуска «Северного потока-2» и возвращения 
объемов СПГ из Азии в Европу.

Цена октябрьского фьючерса на газ по индексу нидер-
ландского хаба TTF на бирже ICE Futures 6 сентября в от-
дельные моменты торгов достигала почти €53,7 за 1 кВт•ч. 
($659 за 1 тыс. кубометров). Так рынок отреагировал на со-
кращение вдвое поставок по газопроводу Ямал—Европа 
из России через Белоруссию в Польшу и Германию.

«Газпром» не первый раз за месяц сокращает прокач-
ку по этому маршруту из-за аварии на заводе монополии 
по подготовке конденсата в Новом Уренгое, где 5 авгу-
ста произошло возгорание на установке деэтанизации 
конденсата. Из-за невозможности направлять на перера-
ботку конденсат «Газпром» был вынужден сократить до-
бычу и, следовательно, экспорт. Предусмотренные кон-
трактами объемы монополия компенсировала европей-
ским потребителям из подземных хранилищ газа (ПХГ). 
На фоне крайне низких запасов газа в ПХГ это также сти-
мулировало рост цен на основных европейских рынках.

В следующие недели загрузка газопровода Ямал—Ев-
ропа то падала втрое от среднего значения, до 0,8 млн ку-
бометров в час, то превышала уровень прокачки до ин-
цидента на заводе. В «Газпроме» „Ъ“ заверили, что сей-
час, несмотря на сокращение поставок, «заявки евро-
пейских потребителей, получающих газ по газопроводу 
Ямал—Европа, выполняются в полном объеме».

На рынке считают, что компания, которая теоретически 
может существенно нарастить поставки и по другим на-
правлениям, в том числе через Украину, которая сейчас за-
гружается ровно в пределах транзитного контракта, не де-
лает этого из принципа. Как сообщил накануне глава опе-
ратора украинской газотранспортной сети Сергей Мако-

гон, «Газпром» не забронировал на сентябрь дополнитель-
ные транзитные мощности в 15 млн кубометров, как делал 
несколько месяцев до этого, что снизит объем транспорти-
ровки через Украину до 109 млн кубометров в сутки.

Источник „Ъ“ на рынке говорит, что, выполняя обяза-
тельства перед европейскими потребителями, «Газпром» 
игнорирует дополнительные заявки на поставки сверх до-
говоров. По мнению собеседника „Ъ“, таким образом мо-
нополия, с одной стороны, поддерживает высокие цены 
на сырье, а с другой — демонстрирует принципиальную 
важность своего нового газопровода в Европу — «Север-
ного потока-2», который может быть запущен уже осенью.

Дмитрий Маринченко из Fitch согласен, что бирже-
вые цены отражают сильный дефицит, который сло-
жился на европейском рынке газа, а также низкий уро-
вень заполненности газохранилищ: в них на 10–15 млрд 
кубометров меньше газа, чем должно быть в это время 
года. Это, отмечает эксперт, накладывается на низкий 
уровень прокачки по газопроводу Ямал—Европа, кото-
рый может косвенно указывать на нежелание «Газпро-
ма» максимизировать закачку газа в ПХГ и наращивать 
продажи на спотовом рынке, несмотря на рекордные 
цены. В Азии, добавляет господин Маринченко, цены 
также бьют рекорды и приближаются к отметке $700 за 
1 тыс. кубометров. Эксперт считает, что предложение на 
европейском рынке, возможно, увеличится, а цены не-
сколько снизятся после запуска «Северного потока-2».

Сергей Капитонов из Центра энергетики МШУ «Скол-
ково» считает главными причинами роста цен на газ 
в Европе макроконъюнктуру на глобальных рынках 
газа, а также такие внутренние причины, как высокий 
спрос со стороны ПХГ или цены на СО2 в рамках евро-
пейской системы торговли выбросами, которые уже 
превысили €60 за тонну. По его мнению, кардинально 
изменить ситуацию на европейском рынке сегодня мо-
жет только «Газпром», но сейчас компании необходимо 
заполнить и собственные истощившиеся за лето храни-
лища. Так что, говорит эксперт, цены в Европе могут пой-
ти вниз к весне, в случае начала масштабных поставок 
по «Северному потоку-2», а также при отсутствии таких 
«черные лебедей», как новые волны коронавируса.

Ольга Мордюшенко

Ямал не подкачал
Цена газа в Европе обновляет исторические максимумы

с1
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— Необходимость восстановле‑
ния добычи в рамках ОПЕК+ при‑
водит к росту операционных рас‑
ходов?
— В мае 2020 года с учетом решения 
ОПЕК+ мы остановили более 8 тыс. 
скважин. Конечно, это повлияло 
на операционные затраты. Мы оста-
навливали малодебитные высоко-
затратные и наименее эффектив-
ные скважины, так что их обратный 
ввод отражается на рентабельности. 
Но не катастрофично, это все-таки 
не бурение новых скважин и не об-
устройство новых месторождений, 
а просто возвращение в эксплуата-
цию. Чтобы стимулировать буре-
ние, мы снизили ряд показателей 
для подсчета экономической эффек-
тивности. Эти проекты уже проходят 
инвестиционный комитет, поэтому 
создается стимул для подборов но-
вых объектов для вложений.
— После возвращения добычи 
к уровню до пандемии рассчиты‑
ваете ли вы наращивать произ‑
водство дальше?
— У нас есть потенциал. Компания 
обеспечена эффективными запаса-
ми. Решение об увеличении бурения 
на территории России гарантирует 
не только стабилизацию, но и рост 
добычи примерно на 1,5–2% в год по-
сле 2022 года.
— Какой сейчас план добычи 
на 2022 год?
— Все будет зависеть от решений 
в рамках ОПЕК+. На последнем со-
вещании министры стран-участниц 
договорились о ежемесячном увели-
чении добычи на 400 тыс. баррелей 
в сутки.
— В прошлом году налоги для 
нефтяной отрасли были вновь 
повышены, в том числе ЛУКОЙЛ 
лишился льгот для месторожде‑
ния им. Юрия Корчагина на Кас‑
пии. Удалось ли вам договорить‑
ся с Минфином о переводе его 
на налог на дополнительный до‑
ход (НДД)?
— Нефтяная отрасль была всегда пе-
регружена в части налогообложения 
по сравнению с остальными. Реаль-
ная налоговая нагрузка ЛУКОЙЛа 
в России в так называемой приве-
денной цене нефти — около 50%. 
Конечно, это высокое налогообло-
жение. Но в то же время даже такой 
налоговый режим дает возможность 
формировать и прибыль, и средст-
ва для инвестиций. Сейчас мы обсу-
ждаем с государством возможность 
применения режима НДД на место-
рождении имени Корчагина. Это по-
зволило бы ему долгие годы нахо-
диться в рентабельной зоне. Диалог 
идет конструктивно.

— Удалось ли найти компромисс 
с Минфином по сверхвязким неф‑
тям, льготы для которых были от‑
менены?
— Мы постоянно в диалоге с прави-
тельством, но пока решения не на-
шли. У ЛУКОЙЛа особое отноше-
ние к вязким и сверхвязким нефтям. 
Компания вложила 250 млрд руб. 
в обустройство таких месторожде-
ний. Это строительство огромных 
заводов, комплексов по подготовке 
пара, который закачивается на эти 
месторождения. Очень сложная эко-
логическая инфраструктура для до-
бычи шахтным методом.

Мы считаем, что будущее добы-
чи нефти в России связано со слож-
но построенными месторождения-
ми, сверхвязкими запасами. Так что 
я надеюсь, что в будущем налоговое 
решение по этим месторождениям 
найдется, потому что они должны 
быть эффективны при цене нефти 
$50–55 за баррель.
— Существенная доля российской 
добычи уже перешла на НДД. 
По вашему мнению, возможен 
ли полный переход?
— Такой подход показал свою эф-
фективность. По месторождениям, 
где применяется режим НДД, растут 
инвестиции и объем добычи нефти. 
Это говорит, что и инвесторы, и го-
сударство заинтересованы в разра-
ботке этих проектов. Но идеального 
налогового законодательства не бы-
вает, оно требует постоянной кор-
ректировки. Как, например, пос-
тоянно приходится дорабатывать 
демпфер по бензину при измене-
нии внешней конъюнктуры и курса 
рубля. Но НДД — это более прогрес-
сивный налог, чем действующая тра-
диционная налоговая система.
— Механизм демпфера на топли‑
во тоже требует корректировки?
— К сожалению, доналадка необхо-
дима. При ценах на нефть выше $70 
за баррель он, конечно, немного на-
чинает давать сбои.
— Вы бы поддержали дополни‑
тельные изменения демпфера?
— Надо обсуждать. Всегда была хо-
рошая традиция: Минфин, Минэко-

номики и правительство в целом 
обсуждали новые налоговые режи-
мы совместно с производителями, 
а не по отдельности.
— Вы говорите «была».
— Да, была. Потому что, например, 
о решениях по вязким нефтям, по ме-
сторождению им. Юрия Корчаги-
на я узнал только из прессы, с нами 
даже не обсуждали это. Как можно 
затронуть такой существенный сег-
мент деятельности одной из круп-
нейших компаний в России и даже 

не поставить ее в известность? Нуж-
но обсуждать совместно, искать ка-
кие-то параметры. Мы же все заин-
тересованы в одном — чтобы люди 
на территории России жили лучше 
и бюджет страны наполнялся.
— Вы ожидаете, что в этом году 
могут быть дополнительно по‑
вышены налоги на нефтяную от‑
расль?
— Пока таких предпосылок нет, по-
тому что достаточно нестабильная 
ситуация по цене на наш продукт. 
Все-таки сейчас цена на нефть искус-
ственно регулируется. Мы понима-
ем, что за счет ограничений добы-
чи в рамках ОПЕК+ нынешняя цена 
не отвечает реальности, потому что 
достаточно большой объем добычи 
остановлен.

Объективно цена станет понят-
на после сентября 2022 года, ког-
да соглашение ОПЕК+ завершится. 
Также нужно понять влияние, кото-
рое энергетическая трансформация 

окажет на нашу отрасль. Потому что 
отрасль очень зависит от своих по-
требителей, и мы заинтересованы 
в том, чтобы цены на нефть были для 
них комфортны.
— Вы затронули перспективу 
энергетической трансформа‑
ции. Уже даже в рамках ОПЕК+ 
мы видим разногласия в подхо‑
дах: Саудовская Аравия стремит‑
ся к высоким ценам на нефть, 
а ОАЭ заинтересованы в том, 
чтобы побыстрее монетизиро‑
вать свои запасы, пока они еще 
востребованы. Какая концепция 
вам кажется более правильной: 
поддерживать цену или больше 
добывать?

— Я считаю, что согласованность 
действий дает наилучшую эффек-
тивность. Мы несем ответствен-
ность за стабильное обеспечение 
мира энергоносителями по доступ-
ной цене: мы должны этот продукт 
поставить в ту точку, где он востре-
бован. Соглашение ОПЕК+ дает воз-
можность нашим потребителям 
быть уверенным, что не будет резко-
го роста цены, потому что есть резер-
вы, чтобы не допустить этого.

Конечно, соглашение привело 
к тому, что я впервые более чем за 50 
лет работы в отрасли давал команду 
на остановку скважин. Такой практи-
ки вообще не было никогда, ни в Со-
ветском Союзе, ни в России: у нас 
всегда была цель, и мы ориентирова-
ли на это свои коллективы — добыть 
как можно больше. Поэтому для нас, 
патриотов отрасли, это был очень бо-
лезненный переход.

Но взвешенная позиция, компро-
миссы, которые присутствуют вну-
три соглашения ОПЕК+, дают уве-
ренность, что оно будет действовать 
долгие годы. Там есть диалог, мето-
ды убеждения и принятия той или 
иной стороной общего решения, ко-
торое направлено на благополучие 
глобального рынка в целом.
— ЛУКОЙЛу в этом году исполня‑
ется 30 лет. На ваш взгляд, еще че‑
рез 30 лет ЛУКОЙЛ все еще будет 
нефтяной компанией?
— ЛУКОЙЛ уже сегодня не нефтяная, 
а энергетическая компания. Мы до-
бываем нефть, газ, производим 
и поставляем нефтехимию, а также 
электроэнергию в южные регионы 
России, обеспечиваем теплом такие 
крупнейшие города, как Волгоград, 
Краснодар, Ростов-на-Дону, Ставро-
поль.

Останемся ли мы энергетической 
компанией — да, останемся. Наша 
стратегия на ближайшие годы — 
и я убежден, что она правильная,— 
быть ответственным производите-
лем, прежде всего углеводородов. 
При этом мы приняли концепцию со-
кращения выбросов парниковых га-
зов к 2030 году на 20% по отношению 
к 2017-му. ЛУКОЙЛ принимает ряд 
инвестиционных проектов, направ-
ленных на утилизацию СО2, резко со-
кращает энергопотребление за счет 
дополнительных инвестиций. Круп-
нейший проект — это перевод газопе-
рерабатывающих заводов на турбины 
с электроприводом, а также утилиза-
ция их выбросов углекислого газа.

— Не планируете переименовы‑
вать компанию по примеру запад‑
ных производителей? В европей‑
ском понимании слово «нефть» 
уже немного ругательное.
— Эту миссию я оставлю своему пре-
емнику, у меня рука не поднимется.
— В России активно обсуждает‑
ся тема торговли квотами на СО2. 
Какова позиция ЛУКОЙЛа по это‑
му вопросу? Готовы ли вы участ‑
вовать в добровольной системе 
или, возможно, считаете, что Рос‑
сии нужен обязательный платеж 
за СО2, как в ЕС?
— Каждая страна принимает свою 
климатическую стратегию. Основ-
ной локомотив по решениям в этой 
сфере — Европа, в которой на ма-
ленькой территории живут полмил-
лиарда человек. В то же время для 
США, например, вопрос не очень 
актуален, потому что это огромная 
страна, с огромными просторами.

Россия тоже обладает огромным 
потенциалом по поглощению СО2. 
Так что мы должны понимать, на-
сколько актуально для страны взи-
мание дополнительных налогов 
с бизнеса с учетом размера террито-
рии и колоссального массива леса. 
Насколько нужны активные инве-
стиции в этой области. Надо очень 
аккуратно подходить к вопросу 
квот через диалог бизнеса и влас-
ти, ни в коем случае не применять 
здесь административные решения. 
Если будет подобная торговля кво-
тами, то она должна быть добро-
вольной.
— ЕС вводит углеродный налог, 
который пока не касается неф‑
тепродуктов, но это может изме‑
ниться в перспективе. Как ЛУ‑
КОЙЛ оценивает последствия для 
себя?

— Нефтепродуктов это не касается 
по одной причине: в Европе их и так 
уже очень серьезно обложили нало-
гами. Сейчас экономика Европы до-
статочно устойчивая, но там уже нет 
металлургии, нет машиностроения 
большого.

Мы очень внимательно следим 
за тенденциями энергоперехода, 
но есть вопросы. Сможет ли полмил-
лиарда человек так быстро транс-
формироваться? Сможет ли весь 
мир поддержать действия Европы? 
Сегодня даже на бензин стандарта 
«Евро-3» перешли далеко не все стра-
ны, и многие потребители сегод-
ня просят у нас бензин самого низ-
кого качества. Как можно запретить 
к 2035 году производство автомоби-
лей с двигателями на углеводород-
ном топливе (такое предложение 
выдвинула Еврокомиссия.— „Ъ“)?

Бюджеты европейских стран по-
лучают больше €1 трлн в год через 
акцизы на топливо. На кого перело-
жить это бремя? Придется тогда об-
ложить акцизом электромобили, 
а их пока не так и много. Мы сегодня 
готовы на всех своих АЗС поставить 
зарядные устройства для электромо-
билей, но у нас нет клиентов.
— То есть вы не верите в быстрый 
энергопереход?
— Не очень верю. Такое было бы воз-
можно, если бы была стагнация при-
роста населения в мире, а вместе 
с ним — потребления энергоресур-
сов, но потребление растет, даже не-
смотря на программы энергосбере-
жения.
— Вы говорили о возможной про‑
даже своей доли в вашем круп‑
нейшем зарубежном проекте — 
«Западной Курне‑2» в Ираке. С чем 
это связано?
— К нам обратилась одна из круп-
нейших мировых компаний с прось-
бой рассмотреть вопрос о приобре-
тении активов. Мы обратились 
к иракскому правительству, посколь-
ку без него мы не имеем права начи-
нать даже переговоры. Но встретили 

категорический отказ. Нам сказали, 
что правительство Ирака очень заин-
тересовано в работе ЛУКОЙЛа на тер-
ритории страны.

Поэтому мы продолжаем вести 
переговоры с правительством Ира-
ка об экономике проекта «Западная 
Курна-2» и находим какое-то пони-
мание. Потому что пласт на «Ямаме» 
(одна из двух формаций на место-
рождении.— „Ъ“), где мы выходим 
на добычу 33 тыс. баррелей в сутки, 

показал, что это абсолютно отдель-
ная сложнейшая формация с боль-
шим содержанием сероводорода, 
сложной проницаемостью, которая 
требует дополнительной работы. 
И иракские специалисты, и чинов-
ники с этим согласились.
— Сервисный платеж по «Ямаме» 
будет больше, чем по основной 
формации «Мишриф»?
— Да. Или будет усредненный пла-
теж. Сейчас я не хотел бы говорить 
до окончания переговорного про-
цесса и накануне выборов в октябре 
(в парламент Ирака.— „Ъ“). 
— Почему, на ваш взгляд, нача‑
лась волна ухода крупных между‑
народных нефтяных компаний 
из Ирака? 
— Проекты в Ираке — это сервис-
ные контракты с достаточно низки-
ми платежами. Инвесторы не рас-
поряжаются добытой нефтью, все 
продает госкомпания SOMO. Кроме 
того, запасы нефти нельзя поставить 
на баланс, и на капитализацию ком-
пании они не влияют. Все крупные 

компании вложили большие день-
ги в Ирак, вернули свой вложенный 
капитал, но в дальнейшем хотят 
участвовать в проектах, которые по-
зволили бы им увеличивать капита-
лизацию, а главное — распоряжать-
ся добытой нефтью, так как многие 
компании вертикально интегриро-
ванные.
— Резонный вопрос: а зачем вам 
тогда оставаться?
— Так мы обратились к иракскому 
правительству, но они разрешения 
не дали ни нам, ни BP (по месторо-
ждению Румайла.— „Ъ“). ExxonMo-
bil судится за выход. А мы пока да-
вайте подождем. Я подчеркну, что 
ЛУКОЙЛ вернул все вложенные за-
траты в проект «Западная Курна-2», 
мы говорим уже о рентабельности 
этого проекта.
— Вы провели бурение на не‑
скольких структурах Каспия. На‑
шли что‑нибудь? 
— Первая скважина на структу-
ре Титонская дала хороший дебит. 
Мы сейчас заложили вторую сква-
жину и уже начинаем поисковое бу-
рение. Говорить о запасах сегодня 
сложно, потому что все-таки надо 
пробурить хотя бы еще одну скважи-
ну, чтобы понять, месторождение ка-
кого масштаба мы нашли. 

По Хазри также было открыто 
месторождение. Конечно, не тако-
го масштаба, как Титонская, но оно 
хорошо с ней интегрируется, то есть 
это месторождение промышленно 
рентабельно. Это будет осваивать-
ся как одно месторождение, так как 
расстояние между ними небольшое.

По открытому до этого Северо-Ра-
кушечному месторождению запасы 
поданы на утверждение, это около 
30 млн тонн. При наличии нашей 
инфраструктуры оно тоже будет 
эффективным. Будет труба на ме-
сторождение им. Владимира Фила-
новского. Возможный срок ввода — 
2028 год.

На следующий год мы вводим ме-
сторождение им. Валерия Грайфера, 
в 2024 году — месторождение D33 
в Балтийском море, в Калинингра-
де. Расширяем Южно-Мессояхское 
месторождение и месторождения 
на Ямале (в Большехетской впади-
не.— „Ъ“). Туда большие инвести-
ции идут, чтобы увеличивать добы-
чу газа.
— Если не брать Каспий, какой 
новый актив в России вы видите 
перспективным?
— Мы считаем, что это наши газовые 
проекты на Ямале.
— Мне казалось, там не очень 
удачная экономика.
— У нас очень конструктивные от-
ношения с «Газпромом». Мы сей-
час ведем переговоры, ведь они по-
купают наш газ на Ямале. Если они 
увеличат стоимость газа, то мы мо-
гли бы форсированно ввести эти 
месторождения.
— Если бы вам удалось догово‑
риться, когда мог бы быть ввод?
— Я думаю, в конце 2023 года. Газо-
провод мы построили.
— Приняли ли вы инвестицион‑
ное решение по расширению га‑
зоперерабатывающего завода 
в Буденновске?
— Да, все инвестиционные ре-
шения приняты. В будущем пла-
нируем запустить и газохимиче-
ский комплекс. Дать старт проекту 
мы пригласили вице-премьера Алек-
сандра Новака. Рассчитываем, что 
совместная поездка на «Ставролен» 
состоится в конце сентября.
— Вы решили строить произ‑
водство полипропилена на НПЗ 
в Нижнем Новгороде. Будут 
ли еще нефтехимические проек‑
ты в рамках НПЗ?
— Полипропилен в Нижнем Новго-
роде будет обеспечен собственными 
ресурсами. Пропилен же с нового 

крекинга в Перми, помимо обеспе-
чения «Саратоворгсинтеза», может 
быть базой для новых проектов неф-
техимии. Также мы рассматрива-
ем варианты партнерского участия 
в метанольных производствах. Реше-
ние рассчитываем принять до конца 
года.
— Речь идет о новом строительст‑
ве в портах?
— Да. Мы смотрим площадки и на се-
вере, и на юге России.
— С каким настроением встрети‑
ли профессиональный праздник? 
— С хорошим. Пользуясь случаем 
хотел бы от себя лично и от много-
тысячного коллектива ЛУКОЙЛа 
поздравить всех представителей от-
расли с Днем работников нефтяной, 
газовой и топливной промышленно-
сти, который традиционно отмеча-
ется в первое воскресенье сентября.

Интервью взял  
Юрий Барсуков

полная версия 
kommersant.ru/13152

«Сейчас цена на нефть искусственно регулируется»

Не хотелось бы снова видеть цены на нефть 
выше $100 за баррель

Я думаю, что альянс ОПЕК+ создан 
не на какой-то период времени, а навсегда

Как можно запретить к 2035 году  
производство автомобилей с двигателями  
на углеводородном топливе? Бюджеты  
европейских стран получают больше  
€1 трлн в год через акцизы на топливо.  
На кого переложить это бремя?

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Л У К О Й Л »

ЛУКОЙЛ — одна из крупнейших нефтегазовых компаний в мире, на которую при-
ходится более 2% мировой добычи нефти и около 1% доказанных запасов углево-
дородов, вторая по объемам добычи нефти в РФ. Создана в 1991 году на основе 
разрабатывавшихся в СССР месторождений. Сейчас ЛУКОЙЛу принадлежат че-
тыре НПЗ и два нефтехимических завода в России, а также три НПЗ за рубежом. 
Компания разрабатывает месторождения в РФ и 13 других странах. Доказанные 
запасы на начало 2021 года составляли по классификации SEC 15,4 млрд барре-
лей нефтяного эквивалента. Добыча нефти ЛУКОЙЛа за шесть месяцев 2021 года 
снизилась на 6,4%, до 39,3 млн тонн; добыча газа выросла на 7%, до 15,85 млрд 
кубометров. Чистая прибыль компании по МСФО составила 347 млрд руб. против 
убытка год назад, EBITDA выросла в 2,2 раза, до 654,2 млрд руб. Свободный де-
нежный поток ЛУКОЙЛа вырос в 3,4 раза, до 276 млрд руб. Топ-менеджмент и чле-
ны совета директоров владеют совокупно около 39% акций компании. Капитализа-
ция на 6 сентября — 4,4 трлн руб.

первые лица

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Л Е К П Е Р О В  В А Г И Т  Ю С У Ф О В И Ч

Вагит Алекперов родился 1 сентября 1950 года в Баку. В 1974 году окончил Азер-
байджанский институт нефти и химии имени Азизбекова. С 1968 года работал 
на нефтепромыслах Азербайджана, с 1979-го — в Западной Сибири. В 1987–1990 
годах занимал пост гендиректора ПО «Когалымнефтегаз» «Главтюменнефтегаза» 
Министерства нефтяной и газовой промышленности СССР. В 1990–1992 годах — 
заместитель, затем первый заместитель министра нефтяной и газовой промыш-
ленности СССР. В 1992–1993 годах возглавлял концерн «ЛангепасУрайКогалым-
нефть» (затем —  ЛУКОЙЛ). С 1993 года — президент ЛУКОЙЛа, до 2000 года также 
возглавлял совет директоров компании. Владеет 28,22% акций ЛУКОЙЛа (по ко-
тировкам Московской биржи 6 сентября пакет стоил около 1,24 трлн руб.). Награ-
жден российскими орденами «За заслуги перед Отечеством» II, III и IV степеней, 
орденом Дружбы, а также орденом «Знак почета» СССР. Женат, есть сын.
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура

В Opera Garnier при полном аншла-
ге состоялась парижская премье-
ра спектакля «Семь смертей Марии 
Каллас» — оммажа дивы перформан-
са Марины Абрамович выдающей-
ся певице XX века, ее личному ку-
миру. На премьере побывала Мария 
Сидельникова.

овый театральный сезон 
в Париже начался с места в карьер. На-
шумевший оперный спектакль «Семь 
смертей Марии Каллас», мировая пре-
мьера которого состоялась в прошлом 
сентябре в Мюнхене, после ковидных 
перипетий наконец доехал до француз-
ской столицы и дал старт одновременно 
и сезону Парижской оперы, и юбилейно-
му, 50-му выпуску Осеннего фестиваля, 
вызвав нешуточный ажиотаж. Впервые 
за пандемию театры заработали на пол-
ную зрительскую мощность — рассадка 
сейчас стопроцентная, и даже обязатель-
ный санитарный сертификат не стал по-
мехой: все четыре вечера зал Гарнье был 
забит под завязку.

74-летняя Марина Абрамович, вот уже 
полвека практикующая искусство пер-
форманса, об опере мечтала давно. Едва 
ли не с того момента, как подростком, 
сидя на кухне у своей бабки в Белграде, 
услышала из радиоприемника голос Кал-
лас. Тронул он ее до слез, и она задалась 
целью узнать про эту великую женщину 
все. Перечитала биографии, пересмотре-
ла фильмы и записи, никогда не видела 
ее выступления живьем, но всегда чув-
ствовала мистическую близость и род-
ство душ, особенно в делах сердечных. 
Смертям от несчастной любви — на сце-
не и в жизни Марии Каллас — Абрамович 
и посвящает свой спектакль, жанр кото-
рого определяет как «опера-перформанс».

Сербская художница уверена, что та-
кой компактный гибридный формат иде-
ален, ведь слушать оперу по пять-шесть 
часов сегодня никуда не годится, для мо-
лодежи это тоска смертная, поэтому нуж-
но, чтобы было недолго, нескучно и не 
слишком напряжно. Получилось по за-
думанному. Современное удобоваримое 
сочетание музыки, живого пения, видео 
(режиссер Набиль Элдеркин) и модных 
костюмов (обильные стразы, сексуаль-
ные платья-сетки, красное и золото — 
все это верные приметы итальянца Рик-
кардо Тиши). Видео большое, на весь 
задник, и очень эффектное, «инстаграма-
бельное», говоря сегодняшним языком. 
Чего стоит хотя бы киносцена удушения 
Дездемоны-Абрамович всамделишным 
сытым удавом. Ее экранным партнером 
выступает великолепный Уиллем Дэфо, 
и соседство это нельзя назвать выигрыш-

ным для Абрамович: слишком очевидна 
на крупном плане разница между хоро-
шим актером и перформером.

Музыка узнаваемая — семь самых 
известных арий из коронных партий 
Каллас (Виолетта, Тоска, Дездемона, 
Чио-Чио-Сан, Кармен, Лючия Аштон, 
Норма). Поют хорошо, даже здорово — 

и солистки (каст — сплошь международ-
ная молодежь: Хера Хесан Пак, Селене 
Дзанетти, Леа Хокинс, Габриэлла Рейерс, 
Адель Шарве, Адела Захария, Лорен Фа-
ган), и хор (чувствуется уверенная рука 
Алессандро ди Стефано). Из-под палочки 
Йоэля Гамзу одинаково гладко выходят 
и хиты Беллини с Пуччини, и шерохо-
ватые сочинения серба Марко Никодие-
вича, которые призваны разнообразить 

оперную классику. Все это укладывается 
в полтора часа без антракта, но по ощу-
щениям тянется все два, а то и три: при-
ем замедленной съемки при полном от-
сутствии какой-либо сюжетной интриги 
и внятной режиссуры действует получ-
ше снотворного.

Все это время Марина Абрамович 
лежит на авансцене на постели. В про-
филь — вылитая Мария Каллас. Опер-
ного байопика от некогда радикаль-
ной «бабушки перформанса», которая 
истязала себя телесными опытами раз-
ной степени экстремальности, доби-

ваясь реального, а не театрального эф-
фекта, разумеется, никто не ожидал. Но 
и подумать, что, добравшись наконец 
до столь долгожданной сцены и долго-
жданной темы, имея такой запас ин-
струментов воздействия на зрителей, 
она наводнит действо бутафорской кро-
вью с экрана, заполнит его видеотума-
ном, громом и молниями и заговорщиц-
ким шепотом шамана-шарлатана будет 

произносить какие-то претенциозные 
банальности, тоже было нельзя.

Так бы и остались «Семь смертей…» 
традиционным гала-концертом с ориги-
нальным видеорядом и лежащей на сце-
не звездой, но под финал зрителя все же 
ждало актерское выступление Абрамо-
вич. Она исполнила последнюю — на сей 
раз реальную, а не сценическую смерть 
Марии Каллас. Действие переносится 
в восстановленную на сцене парижскую 
квартиру оперной дивы, в утро 16 сентя-
бря 1977 года, где Абрамович-Каллас бу-
дет безучастно перебирать фотографии, 
бить вазы, звать то преданную экономку, 
то предавших мужчин и мерить шагами 
спальню — от открытого окна до распах-
нутых смертью дверей. В соответствии 
с концепцией Абрамович семь певиц, от-
работавших весь спектакль, превратятся 
в уборщиц и станут прибирать комнату 
умершей. Она же в этом время удалится 
за кулисы, чтобы явиться истинной ди-
вой, Мариной Абрамович — в золоте, 
свете прожекторов и под божественный 
голос Марии Каллас. И здесь случается, 
пожалуй, самое сильное переживание 
вечера — горечь от невозможности вы-
брать другую приму. Премьерная публи-
ка отблагодарила Марину Абрамович 
вежливыми аплодисментами, что для ху-
дожницы, знавшей ярость, восторги, по-
клонение и проклятия, более чем скром-
ная похвала.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Семи смертям бывать
Марина Абрамович вошла в роли Марии Каллас

Центральный выставочный зал «Манеж» в Санкт-Пе-
тербурге сообщил, что продлевает свой хит лет-
него сезона — персональную выставку российской 
арт-группы Recycle «New Nature». Примерная дата 
окончания — середина октября. Связано ли такое ре-
шение с устойчивым зрительским интересом к этой 
экспозиции или просто пандемия замедлила выста-
вочные планы «Манежа», не оговаривается. Но худо-
жественный обозреватель „Ъ“ Кира Долинина счита-
ет, что причина пролонгации совершенно неважна: эта 
выставка настолько идеально соответствует по духу 
и форме тому, что обновленный несколько лет назад 
«Манеж» считает за актуальное искусство, что могла 
бы остаться тут навсегда, в пример и назидание.

петербургского «Манежа» ужасное экспозиционное 
прошлое и громкое настоящее. До реконструкции этот 
зал считался самым безнадежным из имеющихся в горо-
де выставочных помещений, огромные площади которо-
го, унылые стенды и нависающие над зрителем потолки 
убивали все живое. Долгая история отчетно-показатель-
ных сборных выставок местного современного искусства 
это мнение только подтверждала. А персоналки позволя-
лись тут только если Илье Глазунову или Михаилу Шемя-
кину, которые собирали нервные очереди из поклонников. 
Новый директор сильно вычищенного к 2016 году «Мане-
жа», бывший инвестиционный бизнесмен и чиновник Па-
вел Пригара, и серый кардинал выставочного зала, ректор 
Академии художеств и комиссар всего, что только можно 
откомиссарить, Семен Михайловский, сделали ставку на 
гламур и высокую духовность, в ореоле которых они пока-
зывают все что хотите: от пермских деревянных Христов 
и Дейнеки с Самохваловым до официальной живописи ар-
мии Китая и высокотехнологичных снов группы AES+F. 
Зритель валит валом, благо на всех этих выставках правит 
бал образцово-показательный дизайн, многочисленные 
видео- и аудиоприбамбасы, каждый угол теперь идеален 
для селфи и вообще: «Манеж» стал очень моден.

Огромная, самая большая из когда-либо прошедших 
у группы Recycle выставка в этом контексте превзошла 
сама себя. Краснодарские художники с династическим ху-
дожественным же бэкграундом Андрей Блохин и Георгий 
Кузнецов устроили в «Манеже» зрелище настолько идеаль-
ное для нового вкуса его руководителей и наиболее верных 
зрителей, что стоило бы подумать о постоянной экспози-
ции. Дуэт «ресайклов» появился в Москве в 2008 году, когда 
его «составляющим» было чуть больше 20 лет. Они заявили 
о себе качественными и очень четко сформулированными 
объектами в духе «русского бедного» (пенопластовая крош-
ка, строительная сетка, черные мусорные мешки, трубы, 
стальные тросы…), вторичное использование которых 
и дало название группе. Забавно, что даже самые первые 
вещи Recycle на фоне иных работ в модном тогда жанре «из 
говна и палок» казались критикам слишком красивыми, 
чуть ли не буржуазными. Обвинение для сферы актуально-
го искусства, в которую вошли краснодарские вундеркин-
ды, чрезвычайно серьезное. Дальше — больше: номинации 
и лауреатство премии Кандинского, Венецианские биенна-
ле, персональные выставки на Западе. Эпохальное выска-
зывание в питерском «Манеже» отлично в эту восходящую 
структуру укладывается.

О чем же сегодня хочет говорить Recycle? Да все о том 
же: футурология, человек среди компьютеров, жизнь ма-
шин, археология нашего времени, все меньше человече-
ского, аналогового, все больше цифрового в этом лучшем 
из миров. Не самые оригинальные темы, банальные даже. 
Но, боже мой, как же это красиво! Тут и врата, и зеркальные 
полы с процарапанным на них программным кодом; пор-
тал из гофрированных черных кабелей, в которые обычно 
прячут провода; белые глыбы, из которых торчат «остан-
ки» погребенных в них людей с «могильной» надписью по 
типу: «/male/age23/ activity: high/ reason: violent content/ sta-
tus: blocked»; черные глыбы почти монастырского дворика; 
мусорные контейнеры с барельефами на них; фирменная 
сетка «ресайклов», на этот раз создающая объемы настоль-
ко классические, что Новая академия Тимура Новикова 
должна была бы сразу принять авторов в свои профессо-
ра. Что-то слишком белое или слишком черное, что-то го-
рит неземными цветами, что-то волнуется и видоизменя-
ется, и все вместе и по отдельности невероятно серьезное. 
Более того, узнать название, материал и смысл каждой ра-
боты можно только через QR-код: тем, у кого телефон не той 
системы, плохое зрение или просто лень возиться с гадже-
тами, эта выставка, как сказали бы врачи, «не показана».

Футурология — дело хорошее, почему бы и нет. Вот толь-
ко так серьезно относились к миру победивших машин в по-
следний раз лет тридцать назад. То, что у Кубрика в «Косми-
ческой одиссее» в 1968-м было откровением, в «Сталкере» 
у Тарковского (1979) рвало душу в клочья, пошло на пока-
зательное снижение пафоса в 1980-х в советских детских 
космических фантазиях вроде бритой головы робота Нийи 
в «Через тернии к звездам» (1980), и уж точно тема была за-
крыта «Матрицей» и запечатана уморительным сарказмом 
Люка Бессона в «Пятом элементе» (1997).

Пространство «Манежа» дало группе Recycle невиданные 
возможности. Освоить два этажа этого зала — вызов. «Ресай-
клы» справились. Только почему-то то, что в обшарпанных 
церквях Венеции или ветхом Кадетском корпусе на «Мани-
фесте-10» было разговором о человеке, памяти и искусстве, 
тут пахнет исключительно деньгами и духами модной пу-
блики. Тяжелый гламур этой выставки потому и тяжелый, 
что в нем все слишком всерьез и с пафосом. А то, что позво-
лено Юпитеру (Биллу Виоле, например), не позволено быку. 
Древние знали толк в формулировках.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Искусственная 
интеллектуальность
Выставка арт-группы Recycle 
в петербургском «Манеже»

Роли и сценические образы 
своей Каллас Марина  
Абрамович вспоминает,  
лежа в кровати   
ФОТО CHARLES DUPRAT /  

OPERADEPARIS.FR

Ради тревожных размышлений о кризисе  
современного человека Recycle готовы  
эстетизировать даже мусорный контейнер   
ФОТО  АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Н Е К Р О Л О Г

На 89-м году жизни умер Жан-Поль 
Бельмондо — единственный евро-
пейский актер, ставший абсолют-
ной звездой и радикально авторско-
го, и оголтело коммерческого кино. 
И единственный француз, безуслов-
но заслуживший звание народного 
артиста СССР.

В Ленинграде 1980-х первые видео-
пираты записывали для друзей «Профес-
сионала» (Жорж Лотнер, 1981), ампути-
руя финал, где пуля-дура находила-таки 
спину наемного авантюриста Жосса Бо-
мона. Вандализм они объясняли просто: 
пацаны плачут, когда Бельмондо — во 
Франции его кликали Бебелем — уми-
рает, зачем их лишний раз расстраи-
вать. Среди пацанов были рок-звезды, 
включая Майка Науменко, и будущие 
«тамбовские» терминаторы. Но все они 
относились к Бебелю, как мальчиш-
ки 1930-х — к Чапаеву. Чапай не тонет, 
Бельмондо пуля боится и штык не берет.

Мы узнавали Бельмондо, так ска-
зать, в обратной последовательно-
сти. В 1970-х на СССР обрушился ли-
вень фильмов с Бебелем, в которых, на 
взгляд просвещенной французской пу-
блики, он растрачивал на пустяки свой 
гений. Но нам-то он независимо от ме-
ста и времени действия казался пря-
мым потомком шалого Д’Артаньяна. Да 
он и был великим продолжателем тра-
диции плаща и шпаги, романов-фель-
етонов. Недаром его последняя выда-
ющаяся роль — главный каторжник 
Франции Жан Вальжан в «Отвержен-
ных» Клода Лелюша (1995).

Рядовой Дюфурке («Человек из Рио», 
Филипп де Брока, 1964) успевал за неде-
лю увольнительной обежать полземли 
в поисках украденной статуэтки, клю-
ча к кладу бразильских индейцев маль-
теков, и поспевал в казарму ровнехонь-
ко к вечерней поверке. Благородный 
разбойник Картуш («Картуш», де Бро-
ка, 1962) приносил клятву мести, дер-
жа на руках бездыханное тело возлю-
бленной Венеры (Клаудия Кардинале). 

Незадачливый мастер детективной хал-
туры Мерлен воображал себя супераген-
том Бобом Сен-Клером («Великолеп-
ный», де Брока, 1973). Немногословный 
«Охотник» шел по пятам убийцы-соци-
опата «Ястреба» («Частный детектив», 
Филипп Лябро, 1976). Безработный ка-
скадер («Чудовище», Клод Зиди, 1977), 
обряженный в обезьянью шкуру, похи-
щал любимую из-под носа своего звезд-
ного двойника.

Попади тогда в СССР «Стависки» 
(Ален Рене, 1974), и его бы мы прогло-
тили как очередной фильм о неотрази-
мом авантюристе. Между тем не было во 
Франции более интеллектуально требо-
вательного режиссера, чем Рене. Имен-
но Бельмондо понадобился автору «Хи-
росимы, моей любви», чтобы сыграть 
местечкового афериста, скупившего 
в 1920-х всю политическую элиту Фран-

ции и спровоцировавшего натуральную 
попытку переворота в 1934-м. Не просто 
ретро-куклу в смокинге — символ кор-
румпированной, беременной фашиз-
мом эпохи.

Стихийное, мальчишеское обая-
ние, цирковая пластика, видимая лег-
кость экранного карнавала опьяняли на-
столько, что легко было не заметить, как 
в проходных фильмах — на доли секун-
ды — по лицу Бельмондо пробегала тень 
отстраненного ужаса перед кровавым 
гиньолем. Как озорные глаза туманились 
печалью, унаследованной от тех героев, 
что прославили его на заре карьеры.

Ведь помимо Рене Бельмондо играл 
в фильмах Луи Маля, Жан-Пьера Мель-
виля, Франсуа Трюффо и самого гуру ми-
рового театрального авангарда Питера 
Брука. Прекрасно зная цену своего обая-
ния, усмирял его, играя жизнь души: ин-

теллигент Микеле, расстрелянный фа-
шистами, в «Чочаре» (Витторио Де Сики, 
1961) и молодой кюре, столь же искрен-
ний в своем католицизме, как Микеле 
в коммунизме, в «Леоне Морене, свя-
щеннике» (Мельвиль, 1961). Да даже 
и прибандиченные молодчики из филь-
мов Мельвиля («Стукач», 1962) и Клода 
Сотэ («Взвесь весь риск», 1960), не про-
сто убивавшие и умиравшие, но искав-
шие грань между добром и злом в безза-
конном мире.

Намертво, навсегда его имя связано 
с Жан-Люком Годаром: Бебель был вер-
ным сообщником режиссера, изменив-
шего саму грамматику кино. Лицо его 
Мишеля Пуакара («На последнем дыха-
нии», 1959), мелкого жулика, нечаян-
ного убийцы, подражавшего Богарту 
и умиравшего с пулей в спине на париж-
ской мостовой, стало лицом и «новой 
волны», и всего молодого кино 1960-х. 
Хохмач Пуакар был «распят на слишком 
большом для него кресте»: сочетание 
его ничтожности и ужаса постигшей его 
трагедии предательства и смерти пред-
вещало слепое, стихийное и безобраз-
ное бунтарство, еще лишь вызревавшее 
в реальности.

Вершина творчества Бебеля — Пьеро 
(«Безумный Пьеро», 1965). Современный 
Кандид, клоун и мученик, отыгравший 
всю палитру жанров, которые сконцен-
трировал в одном фильме Годар. Поэт 
и разбойник, демиург и игрушка беспо-
щадных сил истории, совершал сюрре-
алистическое самоубийство: выкрасив 
лицо в красный и синий цвета, обма-
тывал голову динамитными шашками. 
Выйдя с премьеры, старый поэт Луи Ара-
гон не мог найти слов, чтобы описать 
увиденное, и твердил одно: я знаю толь-
ко, что это красиво нечеловеческой кра-
сотой. Сыграв Пьеро, Бельмондо вышел 
за пределы кино: его расписное лицо — 
такое же событие ХХ века, как живопись 
Пикассо или музыка Шостаковича. По-
сле этого он мог сколько угодно бегать 
по крышам, стрелять по-македонски 
и пленять советских мальчишек.

Михаил Трофименков

Озорник печального образа
Умер Жан-Поль Бельмондо

Н

Так бы и остались «Семь смертей…»  
гала-концертом с оригинальным  
видеорядом и лежащей на сцене звездой, 
но под финал зрителя все же ждало  
актерское выступление Абрамович
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Матч квалификационного турни
ра чемпионата мира 2022 года 
в южноамериканской отборочной 
зоне между сборными Бразилии 
и Аргентины вылился в гранди
озный скандал. Несколько ми
нут спустя после начала встре
чи на поле вышли представители 
бразильской полиции и санитар
ных структур, которые попыта
лись задержать четырех аргентин
ских игроков за грубое нарушение 
антикоронавирусного протокола, 
а именно предоставление заведо
мо ложных сведений. Игра в ито
ге была прервана и перенесена 
на неопределенный срок. Оцен
ку случившемуся предстоит дать 
Международной федерации фут
бола (FIFA), и она, не исключено, 
не понравится аргентинской сто
роне. Ведь еще за день до матча 
было известно, что у бразильских 
властей есть претензии к арген
тинским игрокам, но руководство 
сборной фактически сознательно 
пошло на нарушение правил. 

оскресный матч сборных 
Бразилии и Аргентины, встречавших-
ся в рамках квалификационного тур-
нира чемпионата мира 2022 года, на-
верняка войдет в историю, несмотря 
на то что не продлился и семи минут. 
Игра, проходившая в Сан-Паулу, была 
прервана, после того как на поле поя-
вились полицейские и представители 
Национального агентства по надзору 
в сфере здравоохранения (ANVISA). 
Они намеревались задержать для не-
медленного помещения в карантин 
и последующей депортации сразу че-
тырех аргентинских игроков — Джо-
вани Ло Чельсо, Кристиана Ромеро, 
Эмилиано Мартинеса и Эмилиано Бу-
эндиа. До задержания все же не до-
шло. Аргентинская команда покину-
ла поле, а три часа спустя отбыла на 
родину. Сам же матч перенесен на не-
определенный срок.

Футболисты, из-за которых разго-
релся скандал, выступают за англий-
ские клубы (Ло Чельсо и Ромеро за 
«Тоттенхем», Мартинес и Буэндиа за 
«Астон Виллу»). Согласно действующе-
му в Бразилии антиковидному прото-
колу, лица, посещавшие Великобри-
танию в течение 14 дней до прибытия 
в Бразилию, обязаны отбыть двухне-
дельный карантин. В Сан-Паулу ар-
гентинцы прилетели в прошлую пят-
ницу из Венесуэлы. При пересечении 
границы четыре игрока указали, что 
в Великобритании в последние две 
недели не были. Опрометчивый шаг, 
учитывая, что все четверо значились 
в заявках своих клубов на матчи чем-
пионата Англии, состоявшиеся 28–29 
августа. То есть уличить их во лжи не 
составляло труда.

Однако лидер сборной Аргентины 
Лионель Месси, как и главный тренер 
команды Лионель Скалони, позже 

уверял, что все протоколы эпидеми-
ологической безопасности соблюда-
лись. Месси добавил также, что не по-
нимает, зачем требовалось врываться 
на поле. «Мы же были тут с 3 сентября. 
Почему нельзя было заранее все ула-
дить?» — отметил Месси. В Аргентине, 
как сообщала Daily Mail,  обсуждались 
и конспирологические теории — 
о том, например, что к жестким ме-
рам власти подталкивала Бразильская 
конфедерация футбола (CBF). Дело 
в том, что сборная Бразилии недосчи-
талась сразу девяти игроков сборной, 
выступающих за английские клубы 
(команды их просто не отпустили, по-
скольку в противном случае остались 
бы без своих футболистов на долгий 
срок как раз из-за коронавирусных ог-
раничений), и якобы руководство CBF 
посчитало несправедливым, что у ар-
гентинцев их легионеры из Англий-
ской премьер-лиги сыграют. Однако 
глава CBF Эдналду Родригес заявил 
Globo, что бразильская конфедера-
ция ничего подобного не делала. По 
его словам, CBF полагала, что в ANVI-
SA знали об обстоятельствах въезда 
аргентинской команды. Но раз струк-
тура ничего сразу не предприняла, 
то, заключили в CBF, нарушений не 
было. «Мы удивлены тем, что меры 
были приняты уже после старта мат-
ча,— сказал Эдналду Родригес.— Но 
мы ни в чем не замешаны и ни с кем 
переговоров не вели. А делегат матча 
говорил, что четыре аргентинца смо-
гут сыграть, но потом их депортиру-
ют. Однако затем по какой-то причи-
не все поменялось». 

Заявление аргентинцев о том, что 
они ничего не знали о допущенных на-
рушениях, легко опровергается. Бра-
зильские власти предупреждали их, 
что нарушение будет иметь последст-
вия, еще 4 сентября. Тогда пресс-служ-
ба ANVISA распространила сообщение, 
в котором, в частности, говорилось: 
«Эти игроки прибыли в Бразилию из 
Каракаса. Они заявили, что не были 
в странах, внесенных в бразильский 
красный список, в течение предыду-
щих двух недель. ANVISA была уве-
домлена о том, что предоставленные 
сведения не соответствуют действи-
тельности. Следом была уведомлена 
CIEVS (структура, отвечающая за со-
блюдение коронавирусных ограни-
чений в штате Сан-Паулу.— „Ъ“). Мы 
должны напомнить, что предоставле-
ние ложных данных является нару-
шением законов о защите здоровья 
и может привести к предъявлению уго-
ловных обвинений». Уже после того, 
как скандал случился, директор ANVI-
SA Антониу Барра Торрес в интервью 
бразильскому телевидению уточнил, 
что сборная Аргентины неоднократно 
получала предупреждения о том, что 
четыре ее игрока должны соблюдать 
режим самоизоляции на базе сборной. 
Но поскольку это требование было де-
монстративно проигнорировано, бра-
зильцы решили действовать.

В понедельник на случившееся от-
реагировала и FIFA, в заявлении ко-
торой выражается сожаление в связи 
с «хаотичными сценами» перед отме-
ной матча и тем, что «миллионы зри-
телей не смогли увидеть встречу двух 

важнейших сборных мира». В нем 
говорится также, что отчет делегата 
встречи уже отправлен в федерацию 
и теперь делом займутся ее дисципли-
нарные органы.

Сентябрьское окно для проведения 
матчей квалификации чемпионата 
мира 2022 года в Южной Америке в це-
лом получилось весьма скандальным 
как раз из-за ограничений, введенных 
странами для предотвращения рас-
пространения коронавируса. Ранее 
английская, испанская, французская 
лиги заявляли, что не станут отпу-
скать своих игроков на игры сборных 
в Южную Америку (ряд клубов в част-
ном порядке все же футболистов отпу-
стили), поскольку рискуют лишить-
ся их на длительный срок. Особенно 
сложная ситуация возникла в Англий-
ской премьер-лиге, ведь британские 
правила предусматривают, что всем 
лицам, посещавшим в течение двух 
недель до прибытия в Великобрита-
нию южноамериканские государства, 
требуется отбыть карантин. Зацепили 
эти ограничения даже петербургский 
«Зенит», который в срочном порядке 
был вынужден отзывать из сборной 
Бразилии Малкома и Клаудинью, а из 
сборной Колумбии — Вильмара Бар-
риоса (последнего обратно из нацио-
нальной команды не отпустили). Ведь 
если бы «Зенит» не пошел на такой 
шаг, то вынужден был бы играть в го-
стевом матче Лиги чемпионов про-
тив «Челси» 14 сентября без своих бра-
зильцев. Это не помешало CBF подать 
на «Зенит» жалобу в FIFA.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Ушли несолоно игравши
Матч сборных Бразилии и Аргентины  
сорван вторжением полиции

Молодой российский гроссмейстер Владислав Артемьев стал 
одним из главных открытий нынешнего шахматного сезона. 
Он смог обеспечить себе участие в финальном турнире прес
тижной серии Champions Chess Tour с участием практически 
всех сильнейших шахматистов, выступив всего в трех состя
заниях под занавес ее «регулярного чемпионата». В каждом 
из них Артемьев занимал призовое место.

минувшие выходные завершился турнир Aimchess US Rap-
id. Он являлся девятым этапом онлайн-серии Champions Chess Tour, 
идея запуска которой принадлежит чемпиону мира норвежцу Маг-
нусу Карлсену. Речь идет об очень заметном соревновании с уча-
стием практически всех сильнейших гроссмейстеров мира, разы-
грывающих на каждом состязании в быстрые шахматы большой 
по меркам вида призовой фонд — $100 тыс. на рядовых этапах, $ 
200 тыс. на так называемых мейджорах и $300 тыс. в финальном тур-
нире, он стартует в конце сентября.

Aimchess US Rapid был последним этапом «регулярного сезо-
на» серии, определявшим состав участников венчающего ее сорев-
нования. И в его решающем матче встретились Карлсен и россий-
ский гроссмейстер Владислав Артемьев. Чемпион мира одержал 
убедительную победу со счетом 5:2, единственное поражение по-
терпев в одной из партий первого из двух дней поединка, кажется, 
из-за нелепой ошибки из категории тех, что иногда случаются в он-
лайн-шахматах, когда фигуры передвигают не по настоящей доске, 
а по экрану компьютера: случайно поставил ферзя не на ту клетку. 
Но этот проигрыш чемпиону мира не отменил очевидного факта: 
именно Артемьев совершил главный прорыв всей серии.

Про Владислава Артемьева нельзя сказать, будто он абсолютно 
новое имя в шахматах. Еще будучи тинейджером, Артемьев посто-
янно добивался больших успехов в юношеских и юниорских со-
ревнованиях. Потом стал победителем личного чемпионата Евро-
пы и командного чемпионата мира в составе сборной России. Но 
все-таки формальных достижений у Артемьева до сих пор было го-
раздо меньше, чем у целой группы входящих в шахматную элиту со-
отечественников — Яна Непомнящего, который в конце года будет 
биться в очередном чемпионском матче с Карлсеном, Александра 
Грищука, Даниила Дубова, Сергея Карякина. И его нынешняя пози-
ция в рейтинге Международной шахматной федерации (FIDE) — 
в хвосте четвертого десятка — выглядит довольно скромной. Но 
этот Champions Chess Tour должен был скорректировать представ-
ление о возможностях Артемьева даже у тех, кто раньше не следил 
внимательно за его творчеством и не знал о том, что, вообще-то, мо-
лодой гроссмейстер обладает глубокой подготовкой и часто играет 
чрезвычайно интересно с точки зрения тактики и стратегии.

Владислав Артемьев на самом деле дебютировал в серии, ког-
да казалось, что шансов пробиться в финальный турнир у него нет 
никаких,— на седьмом этапе. Но произошло что-то почти неверо-
ятное. На Goldmoney Asian Tour Артемьев, выбив в play-off голлан-
дца Аниша Гири и китайца Дин Лижэня, добрался до финальной 
схватки, в которой уступил еще одной знаменитости, армянину 
Левону Ароняну, недавно решившему выступать за США. Затем на 
Chessable Masters он занял третье место, взяв в «бронзовом» пое-
динке реванш у Ароняна. И наконец, на Aimchess US Rapid Вла-
дислав Артемьев снова был вторым, причем на предварительном 
этапе очутился на верхушке таблицы, опередив на пол-очка даже 
Магнуса Карлсена.

Эти три турнира принесли россиянину 87 очков. И удивительное 
дело, суммы хватило, чтобы прорваться в восьмерку сильнейших 
по итогам «регулярного чемпионата» вместе с Карлсеном, Непом-
нящим, Гири, Ароняном, американцами Уэсли Со и Хикару Нака-
мурой, а также азербайджанцем Теймуром Раджабовым. А именно 
восемь лучших по регламенту гарантируют себе право сыграть в фи-
нальном этапе. Позади Владислава Артемьева остались и француз 
Максим Вашье-Лаграв, девятый в рейтинге FIDE, и вундеркинд Али-
реза Фируджа, представляющий Францию, 16-й номер классифика-
ции, и располагающийся на строчку выше поляк Ян-Кшиштоф Дуда, 
в августе победивший на Кубке мира в Сочи. При этом у всех у них 
гораздо больше этапов, чем у Артемьева: пять у Дуды, шесть у Ва-
шье-Лаграва, семь у Фируджи. И всем теперь, чтобы оказаться в фи-
нале, приходится надеяться лишь на благосклонность организато-
ров Champions Chess Tour, которым предстоит выделить, формируя 
его состав, еще две wild card.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Из молодых 
да поздний
Владислав Артемьев  
прорвался в финал  
Champions Chess Tour

Лидер сборной Аргентины Лионель Месси (в белоголубой форме) выразил недоумение в связи с тем,  
что бразильские контролирующие органы не попытались уладить конфликтную ситуацию вокруг игроков 
аргентинцев до начала матча против команды Бразилии  ФОТО REUTERS
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Продолжающийся в НьюЙорке Откры
тый чемпионат США как нельзя луч
ше складывается для Даниила Медве
дева, который, как и год назад, на пути 
в четвертьфинал не проиграл ни одной 
партии. После победы над британцем 
Дэнни Эвансом второй номер рейтин
га Ассоциации теннисистовпрофес
сионалов (ATP) сыграет с голландцем 
Ботиком ван де Зандшульпом, проби
вавшимся в основную сетку через ква
лификацию. Да и в полуфинале Мед
ведев, кто бы ему ни достался, будет 
считаться безоговорочным фаворитом.

а 18 турнирах Большого шлема, в ко-
торых Даниил Медведев принимал участие 
до этого US Open, первая неделя складыва-
лась для него идеально лишь однажды — как 
раз в Нью-Йорке ровно год назад. Тогда в че-
тырех матчах на пути в четвертьфинал он 
не проиграл ни одного сета, отдав в общей 
сложности лишь 29 геймов. Сейчас Медве-
дев набрал такую же скорость — в пассиве 
всего лишь на три гейма больше. При этом 
если в 2020 году средний рейтинг его сопер-
ников равнялся 104, то сейчас — 59, что го-
раздо выше.

Позади уже и французский ветеран Ри-
шар Гаске, и немецкий левша Доминик 
Кепфер, и опытнейший испанец Пабло Ан-
духар, побеждавший в нынешнем сезоне 
Роджера Федерера и Доминика Тима. По-
сле них очередь дошла до британца Дэнни 
Эванса — 27-й ракетки мира и единствен-
ного сеяного игрока, с которым Медведе-

ву довелось иметь дело в Нью-Йорке по 
ходу первой недели. Не входя в мировую 
элиту, этот 31-летний британец тем не ме-
нее имеет репутацию теннисиста чрезвы-
чайно неуступчивого и в хороший для себя 
день способного на любые свершения. 
В этом, в частности, в апреле мог убедить-
ся Новак Джокович, который сенсационно 
проиграл Эвансу в третьем круге турнира 
в Монте-Карло.

Отличительная черта невысокого, но 
крепкого телосложения англичанина — игра 
по всему корту. Он умеет и поставить стенку 
на задней линии своими резаными ударами, 
и к сетке с удовольствием бежит при любой 
возможности. Такой теннис смотрится доста-
точно динамично и даже эффектно, однако 
он чрезвычайно энергозатратен. Поэтому на 
турнирах Большого шлема, где матчи игра-
ются из пяти партий, возможности Эванса, 

как правило, ограниченны. Он способен «до-
жить» лишь до конца первой недели, но не 
более, что подтвердилось и на этот раз.

В отличие от Медведева, к 1/8 финала 
Эванс пробивался с серьезными боями. А са-
мым изматывающим для него оказался матч 
третьего круга против австралийца Алексея 
Попырина, в котором британец сумел побе-
дить за четыре часа, отыграв дефицит в две 
партии. Менее чем через двое суток после та-
кой теннисной мясорубки выходить на игру 
с Медведевым, чей тягучий стиль отнимает 
у оппонентов массу сил,— занятие беспер-
спективное. И хотя Эванс достойно сопро-
тивлялся, сумев во втором сете отыграть по-
терянную подачу, участь его, конечно, была 
предрешена. Россиянин выиграл за 1 час 
43 минуты — 6:3, 6:4, 6:3, взяв на приеме 36 
против 20 очков.

Легкость, с которой Даниил Медведев пе-
ремалывает одного классного игрока за дру-
гим, впечатляет. А его ближайшее будущее 
сейчас выглядит почти безоблачным. Дело 
в том, что расклад в нижней половине сет-
ки выглядит для россиянина просто ска-
зочно хорошо. Например, в четвертьфина-
ле он встретится с голландцем Ботиком ван 
де Зандшульпом — всего лишь 117-м номе-
ром рейтинга ATP, который хотя и прошел 
в этом году квалификацию на всех четырех 
турнирах Большого шлема, едва ли способен 
за счет своей мощной подачи одолеть самого 
Медведева. Тем более что силы рослого игро-
ка, скорее всего, на исходе — для победы над 
аргентинцем Диего Шварцманом ему пона-
добились пять сетов, то есть, по сути, голлан-
дец сейчас находится примерно в такой же 
ситуации, как и Эванс два дня назад.

Ну а другую пару четвертьфиналистов 
в нижней половине сетки составили 21-лет-
ний канадец Феликс Оже-Альяссим и 18-лет-
ний испанец Карлос Алькарас, еще недавно 
стоявший за пределами первой сотни, а сей-
час ворвавшийся в топ-50. Столь молодых 
по суммарному возрасту соперников по чет-
вертьфиналу на US Open не было аж с 1984 
года. Причем и Оже-Альяссим, и Алькарас, 
одолевший в пяти партиях в третьем круге 
третью ракетку мира Стефаноса Циципаса, 
оставили на нью-йоркских кортах гораздо 
больше энергии, чем Медведев. То есть доро-
гу в финал для него можно считать открытой, 
и грех таким шансом не воспользоваться.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Соединенные сеты Америки
Даниил Медведев имеет прекрасные шансы на выход в финал US Open

ТУРНИРЫ

Лидер российской сборной 
не сыграет с мальтийцами
Как сообщил официальный сайт Россий-
ского футбольного союза, один из лидеров 
сборной России Александр Головин не сыг-
рает с мальтийцами в матче отборочного 
турнира чемпионата мира 2022 года в среду. 
Старший врач команды Владимир Хайтин 
рассказал, что после встречи, в которой рос-
сияне в субботу победили киприотов со сче-
том 2:0, у Головина «выявлено небольшое 
повреждение мышцы бедра». Футболист 
возвращается в расположение клуба «Мона-
ко» «для проведения лечения и полноцен-
ной подготовки к следующим играм». Сбор-
ная России лидирует в группе H после пяти 
туров, имея столько же очков, сколько и хор-
ваты, но опережая конкурентов по дополни-
тельным показателям. Арнольд Кабанов

Победа над британцем Дэнни Эвансом позволила Даниилу Медведеву уже 
в третий раз в этом году достичь четвертьфинала на турнирах Большого шлема 
ФОТО AP

Н
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